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 लोक  सभा  वाद  विवाद

 भाग

 १२३१५  १३१६

 कर  दी  गई  उस  संवर्ग  के  कमंचारियों

 लोक-सभा  को  नियमित  संवेग  में  भेज  दिया  गया

 प्रत्येक  स्थापना  की  स्थायी  अपेक्षा  के  भ्रनुसार
 १५  १९५४  अस्थायी  गेर-भ्रौद्योगिक  वर्ग  के

 कुछ  प्रतिशत  की  पुष्टि  कर  दी  गई  है  जिस  से

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुईं  |  उन  की  सेवायें  सुखबीर  हो  गई  हें  ।  शीघ्र

 ही  प्रौद्योगिक  कर्मचारी  ज  के  एक  caret
 पीठासीन

 संवर्ग  की  रचना  करने  at  विचार  किया
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 गया  है  जिस  में
 ४  ०

 प्रतिष्ठित  से  व्यक्तियों

 लाए  सान
 के  पुष्टीकरण की  है  ।

 आयुध  स्थापना यें  अस्थायी  स्थापना  में  ज्येष्ठता

 श्री  alo  पी०  की  गणना  उसी  दिन  से  होती  दिन
 रक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा

 एक  कमंचारी की  उस  संवर्ग में  नियुक्ति

 कि  रक्षा-बल  की  झ्रायुध  होती  है  ।  जो  व्यक्ति पहले  भ्र ति रिक्त

 पनाओं  में  भ्र सैनिक  कमंचारियों की  सेवा  अस्थायी  स्थापना  में  काम  करते  थे  १

 की  सु स्थिरता के  संबंध  में  केन्द्रीय  वेतन  १९४९  से  नियमित  संवर्ग  में  a  गये

 आयोग  के  दृष्टिकोण  के  WTA  सरकार  उन  की  ज्येष्ठता  उसी  दिन  से  मानी  जायेगी  ।

 ने  क्या  कार्यवाही की  है  :  शभ्रतिरिक्त  अस्थायी  स्थापना

 क्या  यह  सच  है  कि  ate  विच्छेद  के  कर्मचारी  at  की  सेवा  की  शर्त  नियमित

 रहित  सेवा  युक्त  अस्थायी  स्थापना  )  peat की  शर्तों  से  बहुत  भिन्न
 की  ज्येष्ठता  का  निश्चय  करने  के  लिये  केवल  थीं  उन  की  भर्ती  स्थानीय रूप  से  प्रति  दिन

 १  १९४९  से  ही  सेवा  मानी  जाती
 के  वेतन  के  आधार  पर  की  जाती  थी  ।  अतः

 उन  की  ज्येष्ठता  की  गणना  उसी  दिन  से  की

 यदि  तो  इस  विशिष्ट  तिथि  जाती  है  जिस  दिन  उन  का  नियमित  स्थापना

 को  ही  अ्रहंता  प्रारम्भ  होने  की  तिथि  निश्चित  में  पदापंण  हुआ  ।

 करने  के  क्या  कारण  हैं  ?
 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या यह  तथ्य

 रक्षा  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  नहीं  है  कि  १-८-१९ ४९  की  तिथि  निश्चित

 शअ्रतिरिक्त  झ्र स्थायी  स्थापना  समाप्त  कर  के  ५  साल  से  लेकर  १०  तक  की  सेवा

 376  L.S.D.
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 वाले  १५  हजार  से  भी  अधिक  कर्मचारियों  श्री  सतीश  इस  का  कारण  यह

 को  पुष्टि  होने  के  बाद  भ्रपनी  ज्येष्ठता  का  कोई  है  कि  इस  तिथि  को  ही  वे  कर्मचारी  जिन  को

 लाभ  उठाने  को  नहीं  मिलेगा
 ?  दैनिक  मजूरी  की  पद्धति  के  भ्रनुसार

 नहीं-दाम  नहींਂ  के  भ्राता  पर  वेतन  मिला

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  कहना  सही  नहीं
 करता  नियमित  संवर्ग  में  लायें  गये  ।

 है  कि  उन  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 रिक्त  अस्थायी  स्थापना  संवर्ग  के  सब  व्यक्तियों
 अध्यक्ष  महोदय :'  उन  के  किय  का

 श्राव्य  यह  है  कि  किसी  कौर  तिथि के  अलावा
 को

 उस  समय  के
 जितने

 कि
 उन्होंने

 R—-C—-2EVE  से  सेवा  की  उपदान
 १  १९४९,  की  ही  तिथि  क्यों  निश्चित

 की  गई  |

 जायेगा  किन्तु  साथ  ही  उन  की  सेवा

 अविच्छेद  रूप  से  न्यूनतम  पांच  ae  की  अवस्य  श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 उस  तिथि के  ore

 पास  ही  निर्णय  किया  गया  था  2-C-2E  ४९

 की  तिथि  ही  निश्चत  की  गई  ।

 श्री  ato  पी०  कपा  यह  सच
 आयुध  कारखानों  को  पुनर्गठन  समिति

 है  कि  एतदर्थ  प्राकार  पर  उस  तिथि  के  निश्चय

 कर  लेने  के  परिणामस्वरूप  कर्मचारियों  में  *@ Qo.  श्री  ए०  क ०  गोपालन :  क्या

 रक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 : पर्याप्त  असंतोष  है  कौर  क्या  सरकार को  किसी

 स्थापना  संघटन  ऐसा  कानूनी  नोटिस
 कि  प्रभी  तक  शतायुध  कारखानों

 प्राप्त  नहीं  gar  है  जिस  में  सरकार  को  यह  की  पुनर्गठन  समिति  के  द्वारा  कितने  श्रायुघ

 सूचना  दी  गई  है  कि  अपनी  कठिनाइयों  के
 तथा  अन्य  कारखानों  का  निरीक्षण  कर  लिया

 प्रतिकार  के  लिये  वे  न्यायालयों
 की

 शरण  लेने  गया
 है

 ;

 वाले  है ं?  कितने  गवाहों  से  पूछताछ  की

 श्री  सतीश  मुझे
 ar

 रूप  से  किसी  कानूनी  नोटिस  के  प्राप्त  होने  का
 समिति  के  smd  प्रतिवेदन  के

 ज्ञान  नहीं  ।  भूतपूर्व  अतिरिक्त  अस्थायी  प्रस्तुत  करने  तथा  उस  के  सभा  पटल  पर  रखे

 जाने  की  कब  तक  संभावना है  ? स्थापना  संवर्ग  में  कुछ  असंतोष  है  परन्तु

 शायद  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  यह  रक्षा  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  :

 कर्मचारी  रक्षा-स्थापना में  प्रति  दिन  के  वेतन

 के  आधार  पर  काम  कर  रहे  थे
 उनकी

 उन  की

 आयुध  कारखानों  की  पुनर्गठन  समिति

 ने  सब  श्रायुध-कारखानों को  देख  लिया  है

 सेवा  के  कायम  रहने  की  कोई  प्रत्याभूत
 शर  साथ  ही  गेर  सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ

 सहीं  थी  |  जिस  दिन  से  वे  नियमित  अस्थायी  कारखानों को  भी  देखा  है  ।

 दिये  वे  उन  सब  लाभों  के  अघिकारी  age  कारखानों  के  संबंध  में

 जानकारी  रखने  वाले  ५५  गवाहों  से  समिति
 हो  गये  जो  कि  नियमित  सेवा  के  कर्मचारियों

 ने  मेंट  की  है
 ।

 इस  के  भ्र ति रिक्त को  मिल  हैं  |
 वाणिज्य  तथा  रक्षा  तथा  त्रिसेवात्मों

 att  ato  पी०  नायर  :  q  ai  में  of  T  न  के  मंत्रालयों  के  २०  उच्च  पदाधिकारियों  से

 सकता
 हूं  कि  १  PEwE  की  तिथि  पुछताछ  की  गई  है  ।  भारत  की  यांत्रिक

 के  निशचित  करने  के  मुख्य  कारण  क्या  हैं  ?  भारतीय  वाणिज्य  पश्चिमी
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 भारतीय  धातु  रोलर  सन् था  तथा  भारतीय
 अधिकारी  पाकिस्तान  में  कर  सेवामुक्त

 धातु  सन् था  के  प्रतिनिधियों  की  भी  हों

 बातें  सुनी  गई  हैं  ।  ईशा पुर  तथा  कोठीपुर  श्री  सतीश  चन्द्र  ऐसा  कोई  पदाधिकारी

 के  कारखानों  के  श्रम  संघों  के  प्रतिनिधियों  हमारे  अयन  कारखानों  में  नहीं  अया  है  जो

 की  बातें  भीਂ  समिति  द्वारा  सुनी  गई  हैं  ।  पहले  पाकिस्तान के  लिये  wed  इच्छा  प्रकट

 अक्तूबर  2 é 18  समिति
 कर  चुका  हो  ।  (  अन्तर्बाह्य )  .

 के  प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत  होने  की  संभावना  अध्यक्ष  महोद॑य  :  शान्ति  ।  वे

 भारत  के है  ।  यह  जिस  में  उग्रायुध  कारखानों  यहां  अनुभव  प्राप्त  करते हैं

 के  उत्पादन  का  कुछ  विस्तृत  वर्णन
 ्र  कारखानों  के  बारे  में  सब  जानकारी

 गुप्त  रखा  जायेगा  |  प्राप्त  कर  लेते  हैं  सनौर  उस  के  परिचित

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या यह  सच  है
 स्तान  में  जा  काम  करते  हेैं  ।

 श्री  तोद  चन्द्र : कि  आयुध  स्थापना  के  एक  उच्च  पदाधिकारी  मुझे इस  प्रकार

 की  किसी  घटना  का  ज्ञान  नहीं  ।
 नें  आयुध  स्थापना  की  बेकार  पड़ी  हुई  क्षमता

 के  उपयोग के  बारे  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  श्री  हेमा
 :

 बात  यह  है  कि  श्राप उस  को

 किया  है  ate  कया  परिस्थितियों  नें  उस  रोक  सकते  हें  नहीं  ।

 कर्मचारी  को  त्याग  पत्र  देने  के  लिये  बाध्य  अध्यक्ष  शान्ति
 कर  दिया है  ?

 ग्र गला  |

 श्री  ada  चन्द्र :  माननीय

 सदस्य  का  आयुध  स्थापना  के  एक  उच्च
 आई०  ए०  एस०  के  परिवीआधोन  किनारों

 अधीक्षक के  पद  त्याग  से  परन्तु में  यह  *e32.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 स्वीकार  नहीं  करता  fe  उन  के  पद-त्याग  गृह-कार्य  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 का  ऐसा  कोई  कारण  था  |  कि  क्या  सरकार  भारतीय

 प्रशासन  सेवा  के  परिवीक्षाधीन  कर्मचारियों श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  आयुध

 खानों  में  ब्रिटिश  पदाधिकारियों  की  सेवा  के  प्रशिक्षण  के  लिये  सामाजिक  कल्याण  के

 की  दस्तों  की  जांच  की  गई  है  ।  उन  विषयों  के
 किसी  पाठ्यक्रम  निर्णय

 पदाधिकारियों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  जो  अथवा  पुरःस्थापन  किया

 यहां  सेवा  करने  के  बाद  अपनी  सेवा  की  समाप्ति  यदि  तो  उस  पाठ्यक्रम  के

 पर  पाकिस्तान चले  जाते  हें  कौर वहां  आयुध
 महत्वपूर्ण क्या  हैं  ? कारखानों में  काम  करने  लगते हें  ?

 गृह  उपमंत्री
 ॥

 श्री  सती  चन्द
 इस  में  से  यह  प्रश्न  १०  १६५३ को  इसी  विषय  पर

 मुश्किल से  ही
 पैदा  होता  tog  हमारे

 एक  पूर्वे  प्रदान  के  उत्तर  में  में  ने  बतलाया  था
 कारखानों  में  विदेशी  पदाधिकारियों  को  तभी

 कि  सामाजिक  कल्याण  मंत्रणा  बोर्ड  के  द्वारा
 जाता  है  जब  कि  बहुत  बड़ी  श्रावइ्यकता

 प्रस्तुत  किया  पाठयक्रम  बहुत  लम्बा

 जाती है  ।
 शर  विस्तृत है  wie  सरकार  बोर्ड  के

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न का  आदाय  परामर्श
 से

 एक  संशोधित  तथा  कम  विस्तृत

 पाठ्यक्रम  का  पुरःस्थापन  करना  चाहती
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 है  ।  इस  संबंध  में  मंत्रणा बोर्ड
 भ्रग्रेतर  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  में  feat  माध्यम

 सिफारिशों की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  केट  33.  श्री  गिडवानी  :  राज्य

 wet  ही  नहीं  उठता  ।  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 थ्री  एस०  एन०  दास  :  कया  बोर्डे  के  कि  क्या  हैदराबाद राज़्य  सरकार

 द्वारा  बतलाये  गये  विषय  केवल  सैद्धान्तिक  ने  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  में  हिन्दी को

 दिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  बारे  में  wa ही  थे  war  उन  का  कुछ  व्यवहारिक पहलू

 भी  था ४  विचार  भारत  सरकार  को  भेज  दिये  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  उस
 श्री  दातार  :  सामाजिक

 सामाजिक  निदान-शास्त्र  पर  कया  कार्यवाही की  है  ?

 इत्यादि १५  विषय  थे  यह  प्रस्थापना  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू )
 :

 लगभग दो  साल  के  लिये  बढ़ा दी  गई  ।  जी
 नहीं

 ।

 मान  समय  में  यह  पाठ्यक्रम केवल  १०  महीने  प्रश्न  नहीं  उठता

 अ्रथवा  १  साल  के  लिये  है  विस्तृत  श्री  गिडवानी  :  क्या  उस्मानिया

 पाठ्यक्रम  निर्धारित करना  बहुत  कठिन है  ।  विद्यालय  द्वारा  इस  मामले  के  बारे  में  कोई

 अब  यह  विचार  है  कि  पुरःस्थापित  होने  वाले  चर्चा waa  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ?

 अनेक  विषयों  का  वर्णन  संक्षिप्त  रूप  में  किया

 जाये  ।
 डा०  काट  मुझे  मालूम  नहीं

 है  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  इस  तथ्य के
 श्री  कृष्णा चाय  क्या

 दृष्टिकोण  से  feats  ने  कुछ  सुझाव  उपस्थित  तथा  मराठी  जैसी  प्रादेशिक  भाषियों

 किया  क्या  गृह  मंत्री  सम्पूर्ण  विषयों  का  स्वयं  के  पुरःस्थापन का  सवाल  हैदराबाद  राज्य
 अध्ययन  करेगा ?  सरकार के  विचाराधीन  है  ?

 श्री  दातार  :  इस  का  निर्णय  सामाजिक
 डा०  काटजू

 :
 मुझे  मालूम  नहीं  ;

 कल्याण  ats  के  विशेषज्ञ  पर  छोड़  दिया
 मुझे  इस  प्रदान  के  संबंध  में  सूचना  की  आवश्यकता

 मया  है  कौर  हम  सामाजिक  कल्याण  बोर्डे  की  होगी  ।

 प्रधान  कुमारी  जो
 tt  हेड़ा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ad-

 यहां  उपस्थित  नहीं  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा

 कर  रहे हें  ।  उन्होंने  विशेष  रूप  से  इस  विषय
 मान  समय  में  हिन्दी  अथवा  हिन्दुस्तानी

 अझर  भ्रंप्रजी  दोनों  ही  उस्मानिया
 का  प्रतिपादन किया  है  हम  उन  के  भारत

 में  खाने तथा  इस  संबंध  में  उन  के  सुझावों की
 विद्यालय  में  शिक्षा  के  माध्यम  हे  ?

 डा०  काटजू  :  में  इस  से  अवगत प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं

 थो  अच्चुथन  :  क्या  इन  विषयों में  वे
 नहीं  ।

 अस्थायी  नियुक्तियां विशिष्ट विषय  सम्मिलित  हैं  जो  कि  इस  देश

 में  श्रम  के  महत्त्व  का  प्रतिपादन  करते  हें  ?  *९३४.  श्री  डाभी  गृह-किये

 मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  : श्री  wea  विषयों  के  साथ  साथ

 स्वभावत  :  ही  उन  के  द्वारा  श्रम  के  महत्त्व  क्या  सरकारी  पदों  पर  अस्थायी

 का  प्रतिपादन होता  हैं  ।
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 fe  जब  बिना  संध  लोक  सेवा  भ्रायोग  के  शक्तियां To  पी०  एस०  सी०  को  निर्देश किये

 परिषदों  के  की  गई  किसी  अस्थायी  नियुक्ति  बिना  कर  ली  जाती  हें  कौर  इस  के  लिये

 को  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  तक  चलने  की  केवल  एक  यह  रखा  गया है  कि

 सम्भावना  हो  उस  का  निदेश  wrap  को  जब  अस्थायी  नियुक्ति  के  एक  वर्ष  से  अधिक
 तत्काल  दिया  जाये  ;  चलने  की  सम्भावना तो  यू०  पी०  एस०

 ao  की  शभ्रनूमति अथवा  राय  जानी
 यदि  war  है  तो  क्या  यह

 सच  है  कि  सरकार  अनेक  मामलों में  इस  चाहिये i  कभी  कभी  ऐसा  होता है  कि

 प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  करती  है  ;  भ्र स्थायी  नियुक्ति करते  समय  इस  बात  का

 लगाना  सम्भव  नहीं  होता  कि  यह यदि  उपयुक्त  भाग  का

 पद  एक  वर्ष  से  भ्रमित  कुल  तक  चलेगा  श्र

 हू ?
 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इस  के  कया  कारण

 इसी  कारण  कभी  कभी  ऐसी  नियुक्तियां  की

 जाती  हे  जो  एक  वर्ष  से  प्रतीक  समय
 गह-किये  उपमंत्री

 जी  हां  ।.  तक  चलती हे

 तथा
 .

 ऐसे  मामले  भूल  से  या
 श्री  gto  एन०  fag:  क्या यह  सच

 भविष्य  की  श्रावव्यकता अथवा  विकास
 है  कि  ग्यारह  मास  तथा  बीस  या  पच्चीस

 दिनों  के  लिये  एक  से  नियुक्तियां के  संबंध  में  भली  प्रकार  प्रमाण  लगाने

 को  कठिनाई  के  कारण  यदा-कदा  हो  सकते
 की  गई  हें  ?  क्या  सरकार को  ऐसे  मामलों

 हैं  किन्तु  इस  को  रोकने  के  लिये  संबोधित  की  जानकारी  है  ?

 परामशं  विनियमों  में  उचित  व्यवस्था  की  जा  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 रही  है  ।
 काटजू  सैकड़ों  में  से  में  एक  नियुक्ति  के  विषय
 ~

 श्री  डाभी  :  पिछले  तीन  वर्षों  में  सरकार  में  कसे  स्मरण  रख  सकता  हूं  ?

 ने  कितने  मामलों  में  इस  प्रक्रिया  का  पालन  श्री  To  एन०  fag:  यह  संख्या  एक  से

 अधिक है  ।

 श्री  मेरे  पास  ara  नहीं  हैं  डा०  अकेला  चना  भाड़

 किन्तु  ऐसे  मामलों  की  संख्या  अधिक  नहीं  नहीं  फोड़  सकता ?

 है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  वा

 श्री  भागवत  झा  आजाद Ma  जब  इस  कथन  यह  है  कि  एक  वर्ष  से  अधिक  समय

 नियम  का  उल्लंघन  कर  नियमित  प्रकार  से  के  लिये  नियुक्ति  करने  पर  सरकार  को

 कुछ  afer  को  नियुक्त  किया  जाता  है  qo  पी०  एस०  सी०  से
 लेना  पड़ता

 तो  क्यां  सरकार  कोई  विज्ञप्ति  जारी  करती  इस  कारण वे  ग्यारह  मास  तथा  पच्चीस

 है  कि  जब  वे  पद  स्थायी  बनाये  जायेंगे  तो  यह  दिनों  के  लिये  नियुक्ति  कर  लेते  हैं  ।

 नियुक्तियां  are  कर  दी  जायेंगी  *?
 डा०  मुझे  इस  बात  का  पता

 श्री  दातार  नहीं कि  किसी  भी  मामले  में  ऐसा  किया  गया में
 प्रकार

 नामक  शब्दों  का  व्यवहार किया  जाना  किन्तु  यदि  किया  भी  गया  है
 तो

 अच्छा नहीं  समझती  किन्तु में  माननीय  स्वरूप  कारणोंवश ही  गया  होगा

 सदस्य  को  बतलाना  चाहूंगा  कि  साधारणतः  में  चाहता हूं  कि  माननीय  सदस्य इस  मामले

 वेतनमान  नियमों  के  अस्थायी  faq  में  सहिष्णुतापू्ण  दृष्टिकोण  रखें ॥
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 सहायक  वायुसेना  वहां  के  लिये  कितनी  विधिक

 ९३५.  डा०  राम  सुलग  सिंह  uta  निश्चित की  गई  है  ;  at

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 कि  क्या  सरकार  भारत  में  एक
 वहां  एकत्रित  अतिरिक्त

 राशि  के  विषय  में  क्या  निर्णय  गया

 सहायक  वायु  सेना  की  स्थापना  करने की
 ह ै?

 कोई  योजना  तैयार  करने  विचार  रखती

 भर  वित्त  उपमंत्री  ए०  सो०

 यदि  ऐसा
 >
 न  तो  सरकार

 लगभग  २९३  लाख  रुपया  ।

 इस  योजना  को  कब  तक  लागू  करने  की  आशा  २,२५  लाख  रुपया
 करती है  ?

 राशि  के  अतिरिक्त
 रक्षा  उपमंत्री  २  :

 श्रीमान्  ।
 जितनी  राशि  एकत्रित  होगी  वह  केन्द्र  से

 अतिरिक्त ऋण  के  रूप  में  बालू  वर्ष  में  राज्य
 EG  में  प्रथम  सहायक-वायु

 सरकार  को  दे  दी  जायगी  ।

 की  जाती है  ।  att  झूलन  सिन्हा  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 डा०  राम  सुलग  क्या  इस  सेना  ने  बिहार  सरकार  को  यह  सुचित  किया  था

 कि  चन्दे  के  भ्र ति रिक्त राशि  विकास
 में  केवल  श्रीपाद  प्राप्त  वायुयान  चालक

 उड्ड्यन  प्रशिक्षक ही  लिये जायेंगे  कार्यों  के  लिये  विशेषकर  गंडक  घाटी

 अथवा वे  युवक  भी  लिये  जायेंगे जिन  को
 सिंचाई  तथा  विद्युत  परियोजनाओं के  लिये

 उड्डयन  का  कुछ  ज्ञान  प्राप्त  है  ?  पु थक रक्षित कर  दिया  जायेगा  ?

 सरदार  मजीठिया :  जिस  को  श्री  ए०  ato  गुहा  :  में  नहीं  समझता

 उड्डयन  का  कुछ  ज्ञान  है  उस  के  लिये  जाने  कि  इस  प्रकार  का  कोई  पृथक रक्षण  किया

 की  अधिक  सम्भावना  है  ।  गया  है  ।  यह  योजना के

 श्री  जी०  एस०  fag
 :  जेसा  कि  मूल

 विकास  कार्यों  के  लिये  दे  दी  जायेगी  ।

 अधिनियम में  दिया  हुमा  है  क्या  सरकार  श्रीमती  सुषमा  सेन :  क्या  प्रति  बचत

 ने  योग्यता  प्राप्त  कुछ  व्यक्तियों  के  पंजीयन  योजना  के  भ्रन्तर्गत  चन्दा  जमा  करने  का  कार्य
 की  मांग की  है

 ?
 कुछ  एक  महिला  संगठनों को  भी  सौंपा  गया

 रहि  wie  यदि  ऐसा  हैं  तो  वे  संगठन
 सरदार  वह  केवल  वायु

 रक्षा  ford  में  लागू  होता  है  इस  में  नहीं
 ।

 कौन से

 अल्प  बचत  योजनायें  श्री  Jo  ato  गृह  महिला  बचत

 आन्दोलन  के  लिये  एक  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड
 ९३६.  श्री  wea  क्या

 है  कौर में  समझता  हूं  कि  बिहार
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 :

 तथा  उड़ीसा  के  लिये  इस  बोर्ड  में  उन  की  एक

 कि  श्राप  बचत  योजना  के  समस्या है  जहां  तक  मुझे  स्मरण

 गीत  बिहार  में  PEYZ-UV  में  एकत्रित  उन  का
 नाम

 मीरा  दत्त  गुप्ता  है
 जो

 इन  तीनों

 की  गई  लोग  राशि  क्या  है  ;  राज्यों  का  प्रतिनिधित्व  करती  हें  ।
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 जनसंख्या  के  मृत्यु  की  कुछ  संख्यायें उन  में  बिल्कुल  दर्जे

 *९३७,  श्री  कृष्णा चा यं जैसी  :  क्या  ही  नहीं  की  गई  थीं  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  कृष्णाणाय  जोशी  :  क्या  सभी

 राज्य  जन्म  शर  मृत्युलोक
 का

 लेखा  रखते
 क्या  सरकार ने  जन्म  कौर  मृत्यु  a  ?

 के  उन  आंकड़ों  की  जांच  की  है  जो  ऐसे  आंकड़े
 ह

 श्री  मुझे  विश्वास है  कि के  एककीकरण  में  उन्नत  उपायों की  नई

 प्रणालियों  के  द्वारा  एकत्रित  किये  गये  हैं  ;  तर  राज्य  भ्र वश्य  ही  रखते  हे  किन्तु  ये  ठीक

 प्रकार  से  नहीं  रखे  गये  हे  ।
 क्या  नई  प्रणाली  स्वीकार  कर

 ली
 गई  कौर  राष्ट्रीय  छात्र  सना

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार
 *९  aC  सरदार  gm  fags  क्या

 अन्य  राज्य  सरकारों से  इसी  प्रकार के  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  :

 मांगेगी ?  कि  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  की

 कुल  संख्या  की  इस  समय  कितनी  प्रतिशत
 yer  उपमंत्री  :

 तथा  जन्म  ate  मृत्य  के  आंकड़ों
 छात्रायें  कौर

 क्या  बालिकायें  राष्ट्रीय  छात्र के  एककीकरण  में  सुधार  करने  के  लिये

 कोई  भी  नई  प्रणाली  अभी  जारी  नहीं  की  गई  सेना  के  सभी  विभागों के  लिये  योग्य  समझी

 REX  में  भारत  के  महा  पंजीयक  तथा  जाती
 हूँ  ?

 जनगणना  आयुक्त ने  के  ग्राहकों  रक्षा  उपमंत्री  wetter  :

 में  सुधार  के  लिये  एक  योजना  प्रस्तुत  की  थी  ।  2°24  किन्तु  चालू  वह

 इस  योजना के  श्रावस्ती aa  की  जांच  में  यह  संख्या  लगभग  ४  प्रतिशत  तक  होनें

 PEYR-Y3  तथा  १९५३-५४ में  कुछ  राज्यों  वाली है  ।

 में  भी  की  गई  थी  ।  परिणामों  की  परीक्षा
 राष्ट्रीय  छात्र

 तथा  अध्ययन  किया
 जा

 रहा  है  और  उन्हें  सेना  ESS  के  अझन्तर्गंत्त  बालि कायें

 after  ही  प्रकाशित किया  जायेगा  एन०  सी०  सी०  की  केवल  बालिका  दाखा

 सरकार  ने  पहले  ही  यह  निचय  में  ही  भर्ती  हो  सकती  हें  ।

 क्या  बालिका किया  है  कि  गृह  मंत्रालय  aa  जनसंख्या  केਂ  सरदार  हु  सिह

 mins  एकत्रित  करनें  के  तरीकों  में  उन्नति  शाखा  कुछ  कनिष्ठ तथा  कुछ  वरिष्ठ  wat

 से  मिल  कर  बना  है  अथवा  उन  की  भर्ती करने  के  जिस  में  जन्म  तथा  मृत्यु  दोनों

 के
 आंकड़े  सम्मिलित  योजना  लागू  केवल  कनिष्ठ  शाखा  के  लिये  ही  की  जाती  है

 ?

 करेगी
 श्र  बहुत  eta  ही  ठोस  कायंवाही

 की  जायगी  ।
 श्री  सती दा  चन्द्र  बालिका  विभाग  की

 यूनिटें  aa  तक  केवल  विश्वविद्यालयों  तथा

 श्री  पुराने  तरीके  कालेजों में  ही  खोली  गई  किन्तु इस  वर्ष

 की  खराबियों क्या  हैं  ?  से  इन  को  स्कूलों  में  भी  खोला  जा  रहा  है  |

 श्री  पुराने  तरीके में  सब  से  सरदार  हुक्म  fag:

 प्रमुख  खराबी  छट  जाने  की  है  ।  अधिकतर  अधिकृत  संख्या  में  भर्ती  का  सम्बन्ध  है  बालिकाओं

 रजिस्टर  नवीनतम  नहीं  थे  कौर जन्म  झ्रंथवा  के  लिये  कोई  भझ्रनुपात  निश्चित  है  ?
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 att  सती  एन०  सी०  सी०  क्या  ये  रिपोर्टें  अमेरिकन  सरकार

 के  लिये  कोई  भ्र धिक ृत  संख्या  नाम  की  चीज  को  भेजी गई  हें  ?

 नहीं  किन्तु  में  माननीय  सदस्य  को  बताना  वित्त  मंत्री  के  सभा सचिव  ato

 चाहूंगा  कि  पिछले  वर्ष  छात्र  सैनिकों  की  संख्या  आर०  तथा  यह
 केवल  ६००  जो  बढ़कर  लगभग  वार्षिक  रिपोर्टे  १९५०  के  सामान्य  समझौते

 ८७०  हो  गई  है  ।  चालू  वर्ष  के  तक  के  अनुसरण में  नहीं  बल्कि १९५२  के  भारत
 छात्र  यूनिटों  की  संख्या  को  ५,०००  छात्र  अमेरिका  टेक्निकल  सहयोग  समझौते  के

 सैनिक  कर  देने  का  विचार  किया  जता
 अनुसरण में  है  ।  १९५२  को  रिपोर्ट  तेयार

 ह ै।  की  जा  रही  और  इस  के  तैयार  हो  जाने

 सरदार  हुक्म  क्या  प्रति  ag  पर  इस  कीਂ  प्रतियां  पटल  पर  रख  दी

 संख्या  निश्चित  की  जाती  है  अथवा  कोई  संख्या  जायेंगी ।

 प्रीतम  निर्धारित कर  ली  गई  है  ?
 (7)  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  सती द्य चन्द्र  :  इस  वर्ष की  निर्धारित

 ठाकर  लक्ष्मण  सिह  Sh  :  क्या
 संख्या  ५,०००  है  ।  निर्धारित संख्या  में

 ज  नियमित  रूप  से  वृद्धि  नहीं  होती  है  ।
 १९५३-५४  में  अमेरिका  की  और  से  कोई

 टेक्निकल  विशेषज्ञ  भारत  में  काम  कर  रहे
 यह  संख्या  उपलब्ध  विधि  के  अनुसार  तथा

 हूं  और  यदि  तो  कितने  ?
 आधार  पर  निश्चित  की  जाती  है  ।

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  काम  तो  कर
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  क्षा

 एन०  सी
 ०  ato

 में  कोई  उपचारिका  विभाग
 रहे  हें  किन्तु  इनकी  संख्या  बताने  के  लिए

 मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये  |
 भी  है  ?

 श्री  चन्द्र  बालिका  दाखा  के
 ठाकुर  weeny  fag  चालक :  क्या

 इसਂ  समझौते  के  भारत को  कोई
 लिये  निर्धारित  पाठ्यक्रम  में  प्राथमिक

 मशीनरी भी  दी  गई  थी  ?

 सफाई  तथा  स्वास्थ्य रक्षा  aria
 श्री  बी०  आर ०  भगत

 में  प्रतिक्षण भी  सम्मिलित  हैं  ।
 के  बारे  में  हे  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 दिलीप  सहयोग  समझोता
 एक  पृथक  पूछें  तो  में  यह  जानकारी

 देने  के  लिए  तैयार  हूं  कि  अमुक  वर्ष  में  कया

 *Q 38.  ठाकर  लक्ष्मण  fag  चालक  :
 मशीनरी दी  गई  है  ।

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  सोवियत

 क्या  अमेरिका  और  भारत  की  रूस  नें  भारत  में  फौलाद  संयन्त्र  लगाने  के

 सरकारों  के  बीच  दिलीप  सहयोग  के  सामान्य  लिए  जो  प्रस्ताव  किया है  वह  इस  समझौते

 समझौते के  अनुच्छेद  ६  के  अनुसरण  के
 अन्तर्गत  अ।ता है  ?

 यदि  तो  स्थिति

 १९५०  के  बाद  कार्यों  की  कोई  वार्षिक  रिपोर्ट  क्या  ?

 तैयार की  गई  है  ;  श्री  ato  आर०  भगत  :  यह  इस  के

 बाहर हे  ।
 यदि  तो  कया  प्रत्येक  रिपोर्ट

 की  एक  प्रतिलिपि पटल  पर  रखी
 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  इस

 और  समझौते  के  अधीन  अमेरिकन  सरकार  के
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 प्रतिनिधि  भी  काम  की  प्रगति  के  बारे  में  थी  नाना दास  इन  स्थानों  कौ

 रिपोर्ट  देते  हें  और  क्या  उन्हें  देने  से  पहले  सुरक्षित  रखने  के  लिए  किस  सिद्धांत  का

 ये  भारत  सरकार  को  उपलब्ध  कराई  जाती
 a

 पालन  किया  गया  है  ?

 ह  द  सरदार  मजीठिया

 श्री  ate  भगत  टी  सी०  सदस्य  चुनने  वाली  छावनियों  के

 एम०  का  संचालक  अपनी  सरकार  को  रिपोर्ट  मामले  में  १४  प्रतिशत

 देता  हू  किन्तु  प्रत्येक  परियोजना  में  उत्पन्न  1.0  है  yn  1.0  १६  1.0

 होने  वाले  मामलों  में  उस  के  साथ  नियमित  144.0  प  ql  1.0  Xo  oy

 रूप  में  परामर्श  होता  है  ।  1.0  ै  पप  1.0  Roy

 ea  प  कके  प  क छावनियों  में  अनुसूचित  जातियों  की  ३३े  ¢/3,)

 नियुक्ति चके
 ”  बै  दर  ओ  Xo  है

 *<९  ४०.  चोरों  रघुवीर  सिह  क्या
 श्री  नानादास  सरकार  के  लिए

 जनसंख्या  के  आधार  पर  स्थान  सुरक्षित रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  इस

 निर्णय  केਂ  अनुसरण  में  कि  छावनी
 करना  क्यों  सम्भव  नहीं  है  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 यही  तो  में  ने वार्डों  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  स्थान

 सुरक्षित  रखे  जायेंगे  अब  तक  क्या  कायंवाही  कहा है  ।  यदि  आप  हिसाब  तो

 देखेंगे  कि  जहां  उन  की  जनसंख्या  १४  प्रतिशत की  गई  हे
 ?

 हे  और  सात  सदस्य  चुने  जाने  हम  ने रक्षा  उपमंत्री  :
 १४  प्रतिशत  स्थान  सुरक्षित  रखे  हें  ।

 अम्बाला  छावनी  को  छोड़  कर  पहली  और

 समाज  कल्याण  मन्त्रणा दाता  बोर्ड
 दूसरी  श्रेणी  at  उन  छावनियों  के

 उन  छावनियों  के  जिन  की  असैनिक  *<९  ४४.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 संख्या  २५००  से  अधिक  छावनी  बाड़ों  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  :

 में  ,  जिन्हें  बोर्ड  के  लिए  एक  से  अधिक  सदस्य
 कि  केन्द्रीय  समाज  कल्याण

 चुनना  पड़ता  अनुसूचित  जातियों/आदिम  के  तत्वावधान  में  राज्यों  में  स्थापित  समाज

 जातियों  के  लिए  स्थान  सुरक्षित  रखे  गए  कल्याण  मंत्रणादात्ता  बोर्डों  का  संगठन  किस

 हैं  भांति  किया  गया  है  ;  और

 अम्बाला छावनी  में  अभी  तक  कोई
 के  vc  द्वीप  बोर्ड  तथा  राज्य  बोर्डों

 कार्यवाही  नहीं  कीਂ  जा  सकी  क्योंकि  छावनी
 द्वारा  विभिन्न  समाज  कल्याण  संगठनों  को

 से  कुछ  क्षेत्रों  को  निकाल  देने  के  प्रशन
 कितनी  राशी  सहाय  अनुदान  के  रूप  में  प्रदान

 का  निर्णय  होने  तक  चुनाव  विलम्बित  कर

 की  गई  है  ?
 दिये गये  थे  ।  अगले  चुनाव  के  समय  इस

 छावनी  में  भी  आवश्यक  स्थान  सुरक्षित  रखे  दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एस०

 जायेंगे  |  उन  छावनियों की  एक  सूची  एम०  दास  )  :  राज्यों  में  स्थापित

 कल्याण  मंत्रणा दाता  बोर्ड  केन्द्रीय जिन  में  अनुसूचित  जातियों

 '
 जातियों

 के  लिए  स्थान  सुरक्षित  रखे  गये
 पटल  समाज  कल्याण  बोले  के  मंत्रणा दाता  विभाग

 पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  et  राज्यों के  बोर्डों  में  कल्याण  संस्थाओं

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  १६]  के  प्रतिनिधि  होते  जो  कि  सम्बन्धित
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 राज्य  सरकारों  और  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  fa  कल्याण  परियोजनाओं  को  क्रियान्वित

 बोर्ड  द्वारा  मनोनीत  होते  ह  ।  किया  जाये  और  अन्य  कल्याण  परियोजनाएं

 केन्द्रीय  समाज  कल्याणਂ  ats  are  के  अधीन  लाई  जायें  ।

 ने
 अब  तक  <८७८  संस्थाओं को  २६,८२,८००  दिल्ली  राज्य को  ऋण  तथा  अनुदान

 पये के  अनुदान दिये  =  ।
 ४५.  श्री  ताल  प्रभाकर  :  कया

 राज्य  मंत्रणा दाता  बोर्डों  द्वारा  कोई
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 प्रत्यक्ष  अनदान  नहीं  दिया  जाता  ।
 दिल्ली  राज्य  की  पंचवर्षीय  योजना  के

 अन्तर्गत
 इन  बोर्डों श्री  एम०  एल०  हावी  किन  कार्यों  के  निमित  ऋण  तथा  आन  रान

 के  कत्य  क्या
 ?  दिये गये  है  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  राज्यों  में  वित्त  उपमंत्री  एम०  सो०

 स्वेच्छा  से  अ  करने  वाली  संस्थाओं  की  अब  तक  कोई  ऋण  नहीं  दिये  गये  किन्तु v

 आवश्यकताओं और  कठिनाइयों  की  जांच  अधिक  अन्न  उगाओ  योजनाओं  आर

 करना  और  इन  राज्यों  में  कल्याण  विस्तार  सामदायिक  परियोजनाओं  सम्बन्धी  विभिन्न

 परियोजनाओं  को  क्रियान्वित  कराना  ।  प्रयोजनों  के  लिए  विकास  अनुदान  दिये
 ~

 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  रहे
 गये  x श  |

 बोर्डे  सब  राज्यों  में  स्थापित  किए  गए  ह  और  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  में  जान

 चुनाव  किस  तरह  किया  जाता  ह
 ?  सकता  ह  कि  ग्रो  मोर  फड़  स्कीम  के  अन्तर्गत

 कितनी  रकम  दी  गई डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  सब  राज्यों

 में  तो  अधिकतर  राज्यों  में  स्थापित  श्री  एम०  ato  शाह  :  मेरे  पास

 किये  जा  चुके  है  ।
 इस  समय  मेरे  पास  उन

 आंकड़े  नहीं  2;  में  माननीय  सदस्य  को

 राज्यों के  नाम  नहीं  जिन  में  स्थापित  अभी  बाल  ग  दूंगा  |

 हो  चके हे  ।  प्री  नवल  प्र  भाकर  कितनी  रकम

 श्री  UHo  एल०  द्विवेदी  ती  Tre

 व्यय  क्या  हैं
 ?

 उन  के  पास  आंकड़े अध्यक्ष  महोदय
 डा०  एम०  एम०  दास  :

 राज्य  बोर्डों
 नहीं

 का  कल  वार्षिक  आय-व्यस्क  ३०,०००  प्रति

 ay  से  अधिक  नहीं  होता  |
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  क्या  दिल्ली

 राज्य ने  किसी  ऋण  के  लिए  प्रार्थना की  थी  ?
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  क्या

 थी  एस०  alo  वाह  कोई  ऋण
 दाता  बोर्ड  का  एक  सत्य  यह  हैं  कि  उपलब्ध

 सुविधाओं  या  सहायता  के  बारे  में  बड़े  पैमाने
 नहीं  दिये  गये  क्योंकि  भाग  लग  राज्य

 पर  प्रचार  किया  जाये  और  विभिन्न  स्वेता  नियम  उनकी  संगीत  विधियों

 राजस्व  और  अनुदान  होते  जब
 से  कार्य  करने  वाली  संस्थाओं  से  यह  कहा

 जाये  कि  वे  अपनी  आवश्यकताओं के  बारे
 अधिनियम  संशोधन  न  किया  जाये

 ऋण  लेन  प्लन  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 मे ंएक  रिपोर्टें  प्रस्तुत  करें

 ?

 डा०  एम०  एम०  दास  बों  का  श्री  नवल  प्रभाकर  :
 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कीजो  रकम  निश्चित की  गई  थी एक  कृत्य  इस  बात  की  व्यवस्था  करना हूं
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 में से  तक  कितनी  दी  गई  और  क्या  श्री  भागवत  झा  औलाद  :  व्या  प्रस्थापित

 औद्योगिक  विनियोग  निगम  के  संविधान  के
 उस  में  से  कोई  रकम  aa  हो  गई  है  ?

 प्रारूप  से  उस  की  प्राक् कलित  पूंजी  का  कुछ
 श्री  एम०  सी ०  दाह  :  जैसा  कि  में

 श्रीमान  मिलता  है
 ?

 उस  के  श्रोत क्या
 ने  कहा  दिली  राज्य  को  कुछ  विकास

 होंगें  ?
 अनुदान  दिये  जाते  हें  ।  जहां  तक

 चिकित्सा  और  लोक  स्वास्थ्य  के  व्यय  का  श्री  सो०  डी०  देशमुख  यह  सूचना

 सम्बन्ध  है  म॑  दिखाया
 पिछले  seat  में  दी  जा  चुकी  है  जिन का  उत्तर

 जाता हे  ।  यदि  घाटा  तो  इसे  केन्द्र
 दिया  गया  है  ।  हम  ने  बताया  है  कि  कुल  पूंजी

 द्वारा दिये  गये  अनदानों  से  ger  किया  जाता  ३५  करोड़  रुपये  के  लगभग  होने  की

 इन  अनुदानों की  राशियां  यह  थीं  :  tol  करोड़  रुपया  भारत  सरकार  को  दिए

 १९५२-५३  UQY  लाख  Fo  गए  इस्पात  के  बदले  में  मिलने  वाली  विधि
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 १९५४-५५  १२१९  eh  करोड़  रुपया  संयुक्त  राज  तन्त्र  के

 आय-व्यस्क  प्राक्कलनों  के  अनुसार
 विकास  निगम  a,  लगभग  आधा  करोड़

 से  कौर  शेष
 व्यय गत  होने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |  संयुक्त  राज्य  )

 विश्व  बेक  से  प्रत्याशित  ऋणों  द्वारा  ।

 औद्योगिक  विनियोग  निगम

 ot 2  श्री  भागवत  क्या
 श्री  भागवत झा  आजाद  :  इस

 देश  के  योजनाबद्ध  औद्योगिक  विकास  के
 faa  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सरकार  का  इस  निगम  पर  कोई  नियंत्रण
 क्या  सरकार  को  प्रस्थापित

 यौगिक  विनियोग  निगम  के  संविधान  का
 हटा कर  किन्हीं  अन्य  उद्योगों  में  लगाने  के

 प्रारूप मिल  चुका  है  ;
 लिए  कह  प्रथा  उन्हें  इस  बात  की

 क्या  सरकार  नें  उस  पर  विचार
 x

 स्वतन्त्रता  होगी  fe  इसे  चाहे  जिस  उद्योग

 किया  ;  और  में  लगावें  ?

 (
 \

 क्या  सरकार  को  बातचीत
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  यह  एक  निजी

 के  बारे  में  कोई  सुचना  प्राप्त  हूं  जो  इस
 निगम  होगा  किन्तु  उस  में  सरकार  का  एक

 सम्बन्ध  में  विश्व  बेक  के  साथ  हुई  है
 ?

 वित्त  मंत्रो  ato  डो०
 निगम  के  निर्णयों  के  समय  अपना  मत  प्रकट

 तथा  श्रीमान  ।
 कर  सका  करेगा

 उक्त  निगम
 के

 विनियोग  कर्त्ताओं

 की  वाशिंगटन में  अगले  महीने  विश्व
 श्री  भागवत  झा  चूंकि  यह

 एक  निजी  औद्योगिक  विनियोग  निगम  है
 बैंक  के  साथ  बातचीत  होने  की  आशा  हें  ।

 कया  इसे  विदेशी  पूंजी  को  अ्रपने  साथ  सम्मिलित
 यह  बात॑चीत  उक्त  निगम  केਂ  सभी  पहलुओं

 के  बारे  में  «  होगी  ।
 करने  की  स्वतन्त्रता  होगी  ?

 भारत  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  भी  श्री  ato  डी०  देशमुख  :
 में  ने  अभी  facet

 इस  बातचीत  से  सम्बद्ध  रहेगा  ।  पूंजी  के  सम्मिलिकरण की  बात  कही  है  ।
 '
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 थ्री  ANAT  साहा  :  क्या  इस  औद्योगिक  श्री  दातार
 :  सरकार ने  इस  नियुक्ति

 विनियोग निगम  के  संविधान  पर  संसद में  के  बारे  में  निश्चय  तो  कर  लिया  है  किन्तु

 चर्चा  होगी  ?
 अभी  तक  वास्तविक  नियुक्ति  नहीं  की  गई

 है  ।
 श्री  ato  ड  ०  देशमुख  :  यह  एक  निजी

 श्री  बी०  क०  क्या  इस  विषय में निगम  उपयुक्त  समय  हम  इस  के

 पार्षद  सीमा  नियम  तथा  अधिनियमों  के  बारे  केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्यों  बीच  कोई

 समन्वय है  ? में  सुचना  शर  विशेष  कर  भारत  सरकार  का

 करार--अर्थात  भारत  सरकार  यानी  भारत  श्री  दातार  :  पूर्ण  विचार  के  बाद  समन्वय

 के  राष्ट्रपति  are  उक्त  निगम  के  बीच  के  स्थापित किया  जा  रहा  है  ।

 करार  सभा  पटल  पर  रख  सकेंगे  ।
 श्री  बी०  के०  दास

 :
 क्या  हम  इस  विषय

 में  शिल्पी  सहयोग  योजना से  कोई
 अधिक  गतिविधियों  का  प्रशासन

 यता  प्राप्त कर  रहे  हें  ?
 *Q¥e,  थ्री  बी०  कए  दास  :  क्या

 द  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  cet  का  यह  पहलू  भी

 विचाराधीन है
 क्या  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 दिए गए  सुझाव  के  अनुसार  सरकार  ने  कोई  पाकिस्तान  से  अवैध  प्रवेश

 ऐसी  योजना  बनाई  है  जिस  के  भ्रनुसार  ऐसे
 *Quo,  श्री  राधा

 प्राधिकारियों  को  जो  श्रमिक  गतिविधियों

 से  सम्बद्ध  हें  सुस्थापित  व्यापार  संगठनों  में  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 प्रशिक्षण दिया  जा  सके  ;  क्या  यह  सच  है  कि

 यदि  नहीं  तो  किन  कारणों
 पाकिस्तान  सीमाओं  पर  बिना  वैध  पत्रों  के

 यात्रा  करने  वाले  व्यक्ति  भारत  में

 क्या  सरकार  के  पास  इस  उद्देश्य
 प्रवेश  करते  हुए  पकड़े  गये  हैं  ;

 पति  के  faa  कोई  वैकल्पिक  व्यवस्था  पिछले  महीनों  में  इस  प्रकार

 पकड़े  गये  व्यक्तियों  में  कितने  मामलों

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  की  रिपोर्ट मिली  ak

 से  इस  विषय  की  कभी  तक  ऐसे  लोगों  के  प्रवेश  को

 योजना  के  परामर्श  से  जांच  की  जा  रही  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 है  ।  इस  का  गहरा  सम्बन्ध  योजना  झ्रायोग

 गह-काय  उपमंत्री
 की  अन्य  सिफ़ारिशों से  विशेष  कर उन  से

 से  मांगी  गई  सूचना  पिछले
 जो  झोंक  sare  के  हेतु  जन  शक्ति की

 व्यवस्था  बारे  में  हें  कौर  जो  पंचवर्षीय
 छः  महीने  से  प्राप्त  नहीं  है  ।  ।  जनवरी  से

 ~
 १९४५४  तक  भारत  में  हि.) प्रवैध  प्रवेश

 योजना  के  अध्याय  ६  की  इंडिका  १६  में  दी
 करने  वाले  लोगों की  संख्या  weve  थी  ।

 हुई  हैं  ।

 अवैध  प्रवेश
 '

 को  रोकने  के  लिये  विभिन्न

 श्री  बी०  के
 ०

 दास
 :

 क्या  कोई  पुरे  समय  अवरोध-स्थानों  पर  गत  लगाने  वाली

 ड़ियों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई

 किया गया  है  ?  है  ।
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 श्री  राधा रमण  :  में  जानना  चाहता  लोहारू  रियासत  का
 खजाना

 हूं  कि  इन  पकड़े गए  लोगों  में  से  कितनों के
 क

 ९५१.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  राज्य

 विरुद्ध  भ्र दाल ती  कार्यवाही की  itz
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 यह  सच  है  कि  पंजाब  राज्य

 श्री  दातार :  मेरे  पास  यहां  आंकड़े  की  रियासत  लोहारू  के  विलयन  के  समय

 नहीं हैं  ।  साढ़े  चार  लाख  रुपया  रियासत के  खजाने  से

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  ड्राप  ऐसे  व्यक्तियों  लिया गया  था  ;

 के  पिछले  वर्ष  के  भ्रांकड़े बता
 सकते

 हैं
 ?

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यह  भी

 श्री  मेरे  पास  वे  wins  बिल्कुल  निश्चय  gat  यह  धन  इसी  रियासत

 नहीं  ।  मेरे  पास  प्रस्तुत  wet  सम्बन्धी  आंकड़े  के  विकास  पर  व्यय  किया  शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 श्री  राधा  :  में  जानना  चाहता  निश्चय  को  कार्यान्वित किया  है  ?

 हूं  कि  क्या  उन  में  पाकिस्तान  के  अ्रतिरिक्त  गृह-किये  तथा  राज्य  मंत्री  (  डा०

 अन्य  किसी  देश  के  राष्ट्र जन  भी  थे  ?
 काट ) ्  पंजाब  में  विलयन  के

 श्री  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध केवल  पंजाब-सरकार ने  भूतपूव॑लोहारु  राज्य  के

 पाकिस्तान से  है  ।  रे  8%

 में  किये  ।
 सरदार  हुक्म  क्या  ऐसे  व्यक्ति

 भी  थे  जिन्हें  बिना  arta  यात्रा  करने  पर  शौर  ऐसे  किसी  निर्णय

 का  भारत  सरकार  को  पता  नहीं  है  । भी  भारत में  स्थाई  निवास की  अनुमति

 दी
 गई

 !

 डा०  सत्यवादी  कया  में  जान  सकता

 श्री  दातार  :  way  प्रवेश के  हूं कि  इस  रुपये  के  मुताल्लिक कोई  मुशाहदा

 एक  प्रक्रिया  होती  है  ।  उन्हें  भ्र दा लत  में  ले  हुमा था  ?  यदि  तो  उस  में  क्या  क्या

 जाया जाता  है  दण्ड  दिया  जाता है  ।  शरायत थीं  ?

 उस  के  बाद  वह  मामला  पाकिस्तान  के  साथ
 डा०  काट  मेंने  अभी  wer  किया

 तय  किया  जाता  है  कौर  उन्हें  पाकिस्तान

 भेज  जाता  ।  भारत-पाकिस्तान  कि  जहां  तक  हम  को  मालूम  हुआ है  कोई

 ~  मुआहदा  नहीं  gar  था  ।
 समझौते  के  अनुसार  उन्हें  नहीं  भेजा

 जा  सकता  |
 ग्रामीण  दिक्षा

 सरदार  हुक्म  में  उन  की  संख्या

 Feu.
 जानना  चाहता  हुं

 ?  श्री  जांगड़े
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  राधा  रमण :  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  उन  में  कोई  गुप्तचर भी  पाये  क्या  उच्च  ग्रामीण  शिक्षा  के  लिये

 गए  या  उन  के  पास  कोई  अपराध  जनक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्ति  की  गई  है  ;

 सामान भी  था  ?  यदि  तो  समिति  के  स्रदस्यों

 श्री  दातार  :  में  यहां  उस  कोई  ब्यौरा
 के  क्या  नाम  कौर

 नहीं दे  सकाता  ।  समित  के  निर्देश-पद  क्या  हैं  ?
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 (Sto दिक्षा  wat  के  सभा  सचिव  स्कूल-योजना सरकार  के  पास  विचाराधीन

 शम०  एम०  जी  हां  ।  है  ।

 १.  डा०  के  ०  एल०  श्री  है  श्री  मघनाद  साहा  :  जानना  चाहता

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  |  हूं  कि  घ्  मंत्रालय  को  विश्वविद्यालय-ग्रायोग

 ~  श्री  ज०  सी ०  भाई  द्वारा  सन  REw’E  में  बनाई  गई  '  ग्रामीण

 सी०  शिक्षा  बिहार
 विश्वविद्यालयों  की  योजना  का  पता  नहीं

 है
 ब  श्री  चार  के ०  पाटिल  sero

 विकास  मध्य-प्रदेश  |  डा०  एम०  एम०  दास  :  इस

 सम्बन्ध  उच्च  ग्रामीण  दिक्षा-समिति  से
 श्री  एल०  के०

 डाटिगटन  ब्रिटेन  ।  है  ।  यह  समिति  सुचना  एकत्र  करने  के  लिये

 बनाई  गई  है  ताकि  ग्रामीण  विश्वविजयी सय

 &  डा०  एन  Wyo  फोस्टर  सभापति  स्थापित हो  सकें  ।

 तेजी  इंस्टीट् ट  संयुक्त  राज्य  अमेरीका  |
 श्री  ७  अभी  माननीय  संसद

 यह  ग्रामीण  उच्च  शिक्षा
 सचिव  ने  कहा  कि  माध्यमिक  '  देहातों

 ait  शहरों  में  करीब  करीब  एक-सी  तो
 के  क्षेत्र  में  ध्यान  युवक  अ्रध्ययन  करेगा  तथा

 उन्नत  विचारों  संस्थाओं  शर  प्रयोगों  पर  विचार  क्या  में  जान  सकता  हैं  कि  देहाती  क्षेत्रों  की

 करेगा  जिस  से  उच्च  दिक्षा  के  ऐसे  नमने  की  उच्च  दिक्षा  के  लिये  कयों  wert  कमेटी  बनाई

 गई  है
 ?

 सिफारिश की  जा  सके  जो  ग्रामीण  क्षेत्रों की

 विशेष  आवश्यकताओं  की  पूर्ति कर  सके  ।  frat  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 श्री  क्या  जान  सकता  हूं  बवानी  गवेषणा  मंत्री  मौलाना  आजाद

 कि  देहाती  क्षेत्रों  की  शिक्षा  प्रणाली  के  लियें  जो  यह  स्कूलों

 समिति  बनाई  गई  है  उस  समिति  के  अनसार  श्री  जांगड़े  :  क्या  में  जान  सकता
 हं

 जो  दिक्षा  प्रणाली  देहातों  में  है  वह  शहरों  अध्यक्ष  महोदय  :
 rife  |

 की  प्रणाली  से  किस  प्रकार  भिन्नता  रखेंगी
 ?

 माननीय  मंत्री  की  बात  सुनिए  ।

 डा०  एम०  एम०  ग्रामीण  क्षेत्रों  मौलाना  आजाद  यह  कमेटी  स्कूलों

 की  उच्च  शिक्षा  नमना  अभी  नहीं  बनाया  के  लिये  यूनिवर्सिटी  के  लिये  नहीं  ।

 गया  ठ  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  हम

 श्री  बांगड़  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  लंग  |

 कि  देहाती  क्षेत्रों  की  उच्च  दिक्षा  के  लिये
 भारत-जैमंती  औद्योगिक  सहकारिता  योजना

 जिस  तरह  समिति  बनाई  गई  है  उसी  तरह

 से  हाई  सकल  की  दिक्षा  के  लिये  भी  कोई  *Q 43  श्री  विश्वनाथ  रड डी

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे समिति  बनाई  गई  है  या  इस  के  ऊपर  कभी

 विचार किया  गया  है  ?
 सन्  REYV-UY

 oe डा०  WHo  एम०  दास  जहा प
 तक  सहकारिता  योजना  के

 माध्यमिक शिक्षा  का  प्रदान  वह  सारे  देश  जर्मनी  में  ह  क  an

 में  एक-सी  है  ।  उस  बह-प्रयोजनार्थ  छात्रों  की  संख्या  कितनी  है
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 योजना में  अध्ययन  के  मुख्य  विषय  डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  आवश्यक

 बना  दिया  गया  था  कि  शअवेदन-पत्र के  साथ

 प्रशिक्षार्थियों  के  संवरण  के  लिये  यह  प्रमाण-पत्र  होगा  कि  भेजने  वे

 क्या  विधि  शझ्रपनाई गई  है  ?  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 सरकारें  अथवा  गैर  सरकारी  उद्योग
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  (Sto

 उन्हें  प्रशिक्षा  से  लौटने  पर  नियुक्त  करेंग े।
 एम०  एम०  दास ):  ८०  ॥

 कौर
 बोरा  की  गुफाओं  में  चने  के  पत्थर  की  खानें

 FQuy,  श्री  एम०  एस०

 लोहा  कौर  स्वामी  क्या  प्राकृतिक
 संसाधन  तथा

 औषधि-निर्माण  |
 a

 गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 माननीय  मंत्री  द्वारा  सारी

 समिति  नियुक्त की  गई  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में

 are  की  गुफाओं के  पास  चूने  के  पत्थर  की
 श्री  बिश्वनाथ

 में  जानना  चाहता
 खानों  की  artery खोज  की  गई  ;

 हूं  कि  इस  योजना  के  ofafarerrait

 केवल  राज्य  के  औद्योगिक  उपक्रमों से  ही  क्या  यह  खोज  पूरी  हो  गई
 कौर लियें  जायेंगे  या  गैर  सरकारी  उपक्रमों से

 भी  ?
 यदि  तो  उस  के  क्या  aft

 Blo  एम०  एम०  दास  :  केन्द्रीय  शाम  निकले  ?

 राज्य  प्राविधिक  संस्थानों  तथा
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 के
 बणा  उपमंत्री  रक०  डी०  :

 नाम  भेजे  हें  ।  आर  हां  सन  PRYR-

 सरदार  To  एस०  सहगल :  मे  XR

 चाहता  हूं  कि  क्या  इन  €०  शिल्पियों  को
 खोज  करने से  पता  चला  कि  बोर्रा

 व्यावहारिक प्रशिक्षा  के  लिये  छात्रवृत्तियां
 के  ५००  फीट  चौड़ी  चूने  पत्थर  की

 दी  गई  हैं  या  स्नातकोत्तर  प्रतीक्षा  के  लिये  ?
 लम्बी  परत  केल्कनीस  सहित  पाई  गई  है  ।

 ये  €०  शिल्पी डा०  एम०  एम०  दास  यह  लम्बी  परत  बोरा  गुफा  से  दक्षिण  में

 तथा  इंजीनियर  व्यावहारिक  प्रशिक्षा  प्राप्त  गुड़ा  तक  पाई  जा  सकती  है
 ।

 इस  चूने
 में

 करेंगे  ।  स्नातकोत्तर भ्रध्ययन  के  लिये  १४  मंगोलिया  की  मात्रा  अधिक  है  किन्तु  कुछ

 छात्रवृत्तियां  भ्रध्यापकों  तथा  गवेषणा  कर्त्तव्यों  भाग  उस  से  मुक्त  भी  पाए  गए  हैं  |

 को  भी  दी  गई  हैं  ।
 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  में  यह

 श्री  भागवत  झा  में  जानना  जानना  चाहता  कि  क्या  इस  खदान  के

 उपयोग  के  लिये  सरकार  द्वारा  कोई  निर्णय
 चाहता  कि  जो  प्रशिक्षार्थी  sea  शिक्षा

 के  लिये  भेजे  गए  हें  कया  उन्हें  इस  बात  की
 कियां गया  है  ?

 प्रत्याभूति  दी  गई  है  लौटने  पर  उन्हे  श्री  Fo  डी०  मालवीय :  हम  कोई

 उसी  विषय  में  aaa  भिन्न  भिन्न  विषयों  जानकारी  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  यह  राज्य
 में  सेवा  नियोजित  कर  लिया  जायेगा  ?  सरकार का  काम  है
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 में श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  में  अलग  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  यदि

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  राज्य  सरकार  फसल  के  उगने  पूर्ण  रूप  से  उसका

 कौर  भारत  सरकार  के  बीच  इस  विषय  चार  करने  के  पहले  उत्पादन

 पर  कोई  मंत्रणा की  गई  ?  उपचारक  बेकार  पत्तियों  का  संग्रह  कर  उसे

 थ्री  [- /हूँ ०!  डॉ०  मालवीय :  मूझे  मालूम  नष्ट  कर  दें  तो  इन  का  हिसाब  नहीं  रखा

 जाता  ate  यदि  उन  का  उपचार  कर  उन्हें gar  है  कि  रांधा  की  एक  सोडा  ca  फैक्टरी

 में  इस  चूने  को  काम  में  लेने  के  लिये  प्रस्ताव
 विपणन-केन्द्र में  भेज  दिया  जाये  तो  तम्बाकू

 है  ।  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  वाणिज्य  मंत्री
 की  अरन्य  किस्मों  के  साथ  उन  का  भी  हिसाब

 रखा  जायेगा  ।
 का  काम है  ।

 में श्री  एस०  एस०  ग्रुपादस्वामी  सरकार  के  पास इस

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ae  सरकार  ने  area  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  क्या

 केन्द्र  से  टेकनीकल श्रथवा  अन्य  किसी  प्रकार  उत्पादन  ह्तात्रि  द्वारा  इकट्ठा  करने

 की  सहायता  की  मांग  की  है  ?
 के  काम  को  तिलांजली  दे

 दी
 गई  है

 ।
 फिर

 श्री  के०  डो०  मालवीय :  मुझे  यह  मालूम
 जैसा कि  सभा  को  मालूम  निम्न

 नहीं है  ।
 श्रेणी

 के  तबाम्कू  की  चाहे  वहू  बिस्तर

 के  सम्बन्ध  में  हो  waar  किसी  अन्य  प्रकार
 विनीत  के  तम्बाक के के  सम्बन्ध  में  हो--भूरिबल  भारत

 ९५५,  श्री  वमन  क्या  faa  मंत्री  की  समस्या  है  ।  अस्थायी उपाय  के  रूप  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  सरकार

 ने  PEXR-YB  कौर  उस  के  पू

 की  तबाम्कू
 की

 फसलों  पर  उत्पाद-शुल्क
 उत्तमा  उत्पाद  शुल्क  शुरु  होने

 के  पूर्वे  बंगाल  में  उत्पादित  में  २५  प्रतिशत  की  छूट  दे  दी  है  ।

 से  पहले  ही  पौधों  से  तोड़  लिये  जाने  वाली
 श्री  बर्मन

 :
 इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते

 तम्बाकू  की  पत्तियां ताकि  दोष  पत्तियां  हुए कि  मेंने  स्पष्ट  रूप  से  यह  कह  दिया  है

 विकसित हो  की  क्या  मात्रा
 कि  कौर  पका  तम्बाकू  यह  दो  प्रकार

 है  ;
 का  तम्बाकू होता  सरकार इस  बात

 पिछले  ag  कितनी  मात्रा  की  जांच
 करायेगी  कि  शुल्क  की  ऊंची  दर  के

 दिल  की  कारण  ही  कृषकों  द्वारा  बिस्तर  की

 क्या  यह  सच  है  किਂ  बिस्तर  समाप्त कर  दी  गई  है  ?

 पर  लगाये  गये  भारी  शुल्क  के  श्री  ए०  सो०  हमारी  जानकारी

 स्वरूप  उत्पादनकर्त्ताश्रों ने  उसे  इकट्ठा  करना  के  अ्रनुसार  को  तम्बाकू की  श्रेणी
 शर  उसे  भांडारों  में  रखना  छोड़  दिया  में  नहीं  रखाਂ  जा  सकता  है  ।  पश्चिमी  बंगाल

 शौर
 में  दो  प्रकार  का  तम्बाकू  पैदा  होता

 और यदि  तो  क्या  विषय  हल  जाति  owe  ;

 ढूंढ़ने  की  दृष्टि  से  सरकार  उस  की  जांच  केवल  विकसित  पत्तियां  ही  ह  जिन  का  कभी

 करने  का  विचार  रखती  है  ?  संग्रह  किया  जाता  है  कौर  कभी  नहीं  ।

 वित्त  उपमंत्री  go  ato  Ny z )  :  मेरा  विश्वास  है  कि  में  माननीय  सदस्य

 कौर  तम्बाकू के  सम्बन्ध  की  इस  बात
 से

 सहमत  हो  सकता  हुं  कि  उन्हें
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 इन  पत्तियों  से  जो  कीमत  मिलती  वह  थ्री  एन०  ato  चौधरी  :  जैसा  विकास

 झर थिक कदापि  नहीं  है  ।  हमने  यथासंभव  हुमा है  उसे  देखते हुए  at  इस  वर्ष  के

 पुरी  जानकारी  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न किया  है  पर्यवेक्षण की  कठिनाइयों  के  विषय

 क्षेत्रों  के  पदाधिकारियों से  .  सरकार  द्वारा कौर  विशेष  रूप  से  बाढ़  की  भ कत्त मान  ऋतु

 में  कच-बिहार  के  असिस्टेंट  कलेक्टर  ने  हमारे  प्राप्त  प्रतिवेदन  पर  भी  ध्यान  देते  हुए  में  यह

 पास  तार  द्वारा  संवाद  भेजा  है  कि  उक्त  क्षेत्र  जानना  चाहता  कि  क्या  सरकार इस

 प्रकार  के  तम्बाकू च्  बिस्तर  को  केवल
 में  जानकारी  एकत्र  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 लेकिन  कलकत्ता  में  केन्द्रीय उत्पाद  कलेक्टर  इस  वर्ष  के  लिये  शुल्क  से  मुक्त  करने  का

 के  पास  जो  भी  जानकारी  उपलब्ध  हुई  है  विचार  रखती  है
 ?

 उस  से  पता  चलता  है  कि  १९५१-५२  के  पूरे  थ्री  ए०  सो०  गुहा  मेरा  विचार  है

 वर्ष  में  केवल  ६,०००  पौंड  का  ही संग्रह किया  कि  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 जा  सकता था  कौर  दूसरे  वर्षों के  सम्बन्ध
 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  उत्तर पहले

 में  हमारे पास  जानकारी  नहीं ।  फिर  भी  दिया  गया  है  उसे  देखते  हुए  ऐसा  ही

 हम  गणना  करें  तो  ६,०००  पौंड  की  यह  मात्रा
 है  |

 बहुत  अधिक नहीं  क्योंकि  CSKo-¥  असिस्टेंट ों  को  भरती

 करोड़  ८०  लाख  पौंड  उत्पादन  की
 FOYE  att  रीडिंग  किशन  :  क्या

 तुलना  में  यह  नगण्य  है  ।

 गृह-काय  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 श्री  बमन  :  कलेक्टर ने  कुछ  भी  भ्रांकड़े
 क्या  यह  सच  fe  सरकार

 मुहैया किए  किन्तु  सरकार  यह  स्वीकार

 करती है  कि  का  मूल्य  ग्रामीण  यानी  अनुसूचित  झ्रनुसूचित  श्रादिम

 जातियों  ax  दूसरे  पिछड़े  at  की  जातियों
 मितव्ययी  wit इस  सचाई को  देखते

 से  सम्बंधित  लगभग  एक  सौ  व्यक्तियों को
 हुए  म॑  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 इस  प्रकार  के  तम्बाक  पर  कम  दरों  से  शल्क
 केन्द्रीय  सचिवालय  में  झ्रसिस्टेंटों के  स्थान  पर

 लगाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  करेगी
 ?  भरती  करने  का  विचार  कर  रही  है

 श्री  ए०  सी०  दूसरे  प्रकार  का
 यदि  तो  अपवर्जित  तीनों

 जातियों  में  अ्रसिस्टेंट्स  के  एक  सौ  स्थानों
 तम्बाक  की  कसी  भी  किस्म  क्यों  न  हमारे

 के  वितरण  की  क्या  पद्धति  कौर
 पास  केवल  निम्न  श्रेणी  उच्च  श्रेणी का

 ही  तम्बाक  हो  सकता  कौर  विशेष  रूप  भरती  समय  तक  हो

 से  निम्न  श्रेणी  का  तम्बाक  बीड़ी  बनाने  में  जायेगी ?

 sara  किया  जाता  है  अथवा  केवल  गृह-कार्य  उपमंत्री

 यही  वर्गीकरण  है  जिस  के  थि  उत्पाद  केन्द्रीय  सचिवालय  में
 भ्रसिस्टेंटों

 के

 शुल्क  में  परिवर्तन  किया  जायेगा
 ।  एक  सौ  स्थायी  पदों  पर  अनुसूचित  जातियों

 में  नहीं  समझता कि  इस  विषय  में  frig  रूप  श्र  भ्रनुसूचित  area  जातियों  से  सब

 से  जांच  करने  का  कोई  aha है  ।  लेकिन  frat  १००  ग्रेजुएट्स  को

 बाढ़  समाप्त  हो  जाने  पर  में  यह  सुझाव  रख  भरती  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 सकता हूं  कि  हम  कूच-बिहार केਂ  केन्द्रीय  wait  तक  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  किन  वर्गों

 उत्पाद  विभाग  से  ध  कौर  जांच  करा  सकते  अथवा  समूहों  को  पिछड़े  वर्गों  का  समझा

 हैं  जिस  के  अधीन  यह  प्रदेश  भ्राता  जायगा |
 376  L.S.D
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 अनुसूचित  जातियों  के  में  यह  भी  कह  दू

 वारों  के  लिये  ७२  भ्र नू सुचित  ख़ादिम  कि  एक  सौ  भझ्रसिस्टेंटों की  यह  भरती  केवल

 जातियों  के  २८;  परन्तु यदि  किसी  इसी  थ  के  लिये  है  कौर  जब  तक  सरकार

 एक  वर्ग  में  उपयुक्त  उम्मीदवार उपलब्ध  का  विचार  न  प्रतिवर्ष  भर्तियां

 न
 हो  तो  दूसरे  वर्ग  से  इस  कमी  की  पूति  कर  नहीं  हुआ  करेंगी

 दी  जायेंगी  श्री  नाना दास  कया  में  इन  उम्मीदवारों

 यथासम्भव  दिव्य  ही  परीक्षण  के  संवरण  के  लिये  निर्धारित  योग्यताएं  जान

 सकता हूँ  । का  कर  इन  अरसिस्टेंटों के  संवरण

 का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ti  दातार  :  योग्यताएं इस  प्रकार  की

 हैं  कि  वे  ग्रेजुएट  हों  शौर  जो  खुले  बाजार

 से  ad  हे  सदस्यों  को  हंसना
 श्री  feria  किलिंग  में  यह  जानना

 नहीं  ।  खुला  बाजारਂ  एक  टेक्निकल

 चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  यह  देखने  के  लिये

 क्या  प्रयत्न  किये  हैं  कि  इन  स्थानों  के

 अभिव्यंजना है  ।  इस  का  अभिप्राय  उन

 व्यक्तियों  से  है  जो  सेवा  में  नहीं
 पन  पति  क्षेत्रों  के  सुदर  भागों  तक  पहुंच  उन  की  उम्र  तीस  वर्ष  से  कम  होनी  चाहिए
 जायें  जहां  पर  संचार  का  उचित  प्रबन्ध

 wie जो  पहले  से  ही  नियोजित

 नहीं  है  लेकिन  योग्यता  प्राप्त  व्यक्ति  हें  ?
 उन  की  उम्र  तैंतीस  वर्ष  तक  की  होनी

 श्री  दातार  संघ  लोक  सेवा  आयोग  चाहिए |

 के  पास  विभिन्न  पदों  के  लिये  विज्ञापन  की
 श्री  जयपाल  इस  बात  को  व्यान

 संतोषजनक  पद्धति  श्रौर वे  सामान्य

 मार्ग  अ्रपनायेंगे
 में  रखते  हुए  fe  भ्रनुसूचित  जातियों  में  से

 केवल  २८  पदों  की  ही  भरती  करनी  क्या

 श्री  frat  किलिंग  :  क्या  सेवा के  सभी  सरकार  ने  इस  बात  का  हिसाब  लगाया  है  कि

 वर्गों  के  लिये  प्रति  ay  इस  प्रकार  की  विशेष  प्रादेशिक  प्रतिनिधान  का  अनुपात  हो

 भरती  करने  का  सरकार  का  इरादा  है  ?  ताकि  उम्मीदवार  देश  के  केवल  एक  भाग

 श्री  नहीं  ।  से  ही  नश्राजाये ं?

 श्री  दातार  :  प्रादेशिक  अनुपात  पर गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू  )
 :  यह  निर्णय  भ्र भी  नहीं  किया  गया  ध्यान  रखना  सरकार  के  लिये  संभव  नहीं

 है  ।  है  ।  जहां  तक  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों

 माननीय  मित्र ने  इस  विशेष  भरती  केਂ  का  सम्बन्ध है  यदि  वह  पुरी  संख्या  में

 उपलब्ध  हो  सके  तो  हमें  बड़ा  संतोष  होगा  ।

 विज्ञापन  के  सम्बन्ध  में  जो  पहले  पूछा

 में  उस  के  सम्बन्ध में  एक  वाक्य  कलकारों  को  सहायता

 कह  दूं  ।  में  इस  बात  का  ध्यान  रखूंगा  कि
 FRY,  श्री  एस०  वी०  एल०

 संघ  लोक  सेवा  wart  मणिपुर  कौर  दूसरे

 ख़ादिम  जातिश्षेत्रों के  मुख्य  aaa से

 :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 करने  केਂ  लिये  जिला  पदाधिकारियों के  मौत  क्या  वयोवृद्ध
 afr

 विशेष  प्रयत्न  किये  जायें  ।  चित्रकारों  atc  कलाकरों  को
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 PEUV-YY  में  कोई  अनुदान  जल  की  सतह  बढ़  जाने  के  कारण

 दिये गये  हे  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  नहीं  किया

 उन  के  संवरण  के  आधार  का  जा  सका  है  ।  पुरे  विवरण  उपलब्ध

 मापदण्ड क्या  है  ;  नहीं हैं  ।

 सहायता  व्यक्तियों  श्री  विभूति  मिश्र  यह  झ्रादमी

 सरकार  केवल  से  मर  गये हैं  क्या की  क्या  संख्या  है  ?

 दिना  सूत्रों  के  सभा  सचिव
 उन  के  बाल  बच्चों  की  परवरिश  के  लिये

 सरकार  समुचित  प्रबन्ध  कर  रही  है  ? एम०  एम०  :  श्रीमान
 श्री  उस  में  कोई  नया  प्रबन्ध

 waar  कलाकारों  की  उन  की

 झपने  wd  क्षेत्र  में  ख्याति  कौर  उन  की
 करने  का  सवाल  नहीं  *उठता  क्योंकि  यह  जो

 जमादार उस  में  बह  गये  हूं  वह  एक  दरिया दीन  परिस्थितियों  के  आधार  पर  दिये  जाते
 a

 a  il  के  किनारे
 उन  की  ड्यूटी  थी  कि  एक  दम

 दरिया  बढ़  गया  कौर  वह  उस  में  बह
 छ  ।

 वह  जगह  कोई  खतरे  की  जगह  नहीं  समझी

 एल०  जाती  थी
 ।

 श्री  एस०  || ०  TUT
 :

 उक्त  छः  कलाकारों  में  से  airy  के  कितने  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  बाढ़

 ह
 ? a

 के  कारण  त्रिभुवन राजपथ  जहां पर  हमारे

 सैनिक  कर्मचारी  बहुत  अच्छा  कर  रहे डा०  एम०  एम०  दास  :  में  नाम  पढ़

 देता  हूं  लेकिन इस  में  यह  उल्लेख  नहीं है  कि
 कोई  क्षति  पहुंची  है

 ?

 श्री  इस  के  बारे  में  मुझे  कुछ वे  air  के  हैं  waar  मद्रास  या  ale

 के  हैं  ।  नहीं  मालूम  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय :  नाम  पढ़ना  WaT
 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  जो  सरकार

 की  क्षति  हुई  है  उस  की  पूति  नैपाल  सरकार
 नहीं है  करेगी TT  ही  अ

 aus  में  भारतीय  सैनिक  श्री  जिन  लोंगों  के  मरने  से

 FARE,  श्री  विभूति  सिर  क्या  क्षति  पहुंची  है  उन  के  परिवारों  को  पेन्शन

 दी  जायेगी । रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  :

 PeYUY  के  बाद  विदेशी  फर्मों  के  लाभ

 से  नैपाल  में  स्थित  कितने  भारतीय  सैनिकों  *
 eye.  बुच्चिकोटेय्या  :  क्या

 की  मृत्यु  हुई  कौर
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 वहां  पर  बाढ़  से  कौन  कौन  भारत  में  चालू  विदेशी  फर्मों
 ax

 लगभग
 कितने  मूल्य  का  सामान  बह

 ;  अ
 अर  सेवायों  द्वारा  red  में  प्रभी  तक  कितना

 गया  ट  बाहर  भेजा  गया

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  इस  प्रकार  सब  से  अधिक

 एक  कनिष्ठ  कमीशन  प्राप्त  अधिकारी  बह  राशि  किस  देश  को  हस्तांतरित की  गई  कौर

 गया  था  ।  ऐसे  लाभ  की  राशि  कया  है  ?
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 वित्त  मंत्री  के  सम भा सचिव  बी०  पता  नहीं  उन  की  रोकथाम  कैसे  हो  सकती

 आर०  :  जनवरी  से  परन्तु  रक्षित  बैंक  इस  मामले में  सजग

 LEXY F prey F, के  काल  जिस के  शझ्रांकड़े  उपलब्ध  है  शौर इस  पर  कड़ी  निगरानी रखता  है

 भारत  में  चालू  विदेशी  फर्मों  site  समवायों

 द्वारा  बाहर  भेजा  गया  लाभ  €'  १०  करोड़
 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :

 रुपये का  था
 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  विनिमय

 के  दृष्टिकोण  से  लाभ  के  प्रेषण  के  मार्ग  में

 अधिकतम  \9°  ८२

 करोड़  ब्रिटेन  को  भेजी  थी  ।
 कोई  प्रतिबन्ध नहीं  हें  ।  इसी  प्रकार  पूंजी  का

 हस्तांतरण  भी  wa  मुक्त  है  ।  किसी

 श्री  बुच्चिकोटय्या  :
 PeY¥R

 में  ले
 जाये  विनिमय  के  वंचन  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  ॥

 गये  लाभ  की  कुल  राशि  कितनी  है
 ?  जहां  तक  श्रायकर का  संबंध  माननीय

 श्री  ato  आर०  भगत  :  ae  में  ऐसा  सदस्य  से  पूर्वे  गये  प्रदान  में  निहित

 कुल  लाभ  %%,98%, 80,000  रुपये  था  ।  से  विभाग  को  दिलचस्पी  हो  सकती  है  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  छावनी  बोर्ड  सम्मेलन

 को  मालूम  है  कि  इन  विदेशी  फर्मों  के  द्वारा

 के  &Ee  श्री  भक्त  दीवान  कया लाभ  के  रूप  में  भेजे  गयें  लाभ  के  अतिरिक्त

 ऐसी  विदेशों  से  माल  रायात  करते  रक्षा  मंत्री  २८  १९५४ को  पूछे  गये

 आयातित  वस्तु भ्र ों  a  मूल्य  दिखाती  है  ;
 तारांकित  wet  संख्या  २०९७ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि : छुपे  हुए  लाभ  के  रूप  में  बहुत  अधिक  धनराशि

 ले  जाती  हैं
 ?

 इस  लूट  को  रोकने  के  लिये  क्या  विभिन्न  छावनियों  से  कुछ

 सरकार  के  पास  कोई  व्यवस्था  है  ?  क्षेत्रों  को  प्लग  करने  के  प्रदान  शर  सैनिक

 श्री  बी०  आर०  सीमाशुल्क
 क्षेत्रों  की  भूमि  सम्बन्धी  समस्याओं  के  बारे

 में  कुछ  अन्तिम  निर्णय  किये  गये  हैं
 ;

 कौर विभाग  भर  भारत  का  रक्षित  बैंक  भी
 सामान्य

 यदि  तो  क्या  उन  की  एक

 प्रति  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?
 श्री  do  एन०  सिह  खड़े

 TAT  उपमंत्री
 श्री  ayo  पी०  नायर  :

 बात  यह  नहीं
 :

 दिल्ली  छावनी  की  कुछ  भूमि  arr

 की  गई  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  wil  तक
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  टी०  एन०  fag  |

 कोई  भ्रान्ति  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  टी०  एन०  fag:  यें  फर्म  अन्यत्र  इस  भूमि  पर  गैर  सरकारी  स्वामित्व  था  कौर

 झपने  कार्यालयों  को  छपी  तौर  पर  जो  दोष  गत
 युद्ध  काल  में  यह  छावनी  में  सम्मिलित

 धन  भेजती  उस  से  कौर  अधिक  मूल्य  कर  ली  गई  थी
 ।

 दिखा  कर  या  कम  मूल्य  दिखा  कर  तथा  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विभिन्न  हस्तांतरण  के  तरीकों  से  भी
 श्री  शक्त  दर्शन

 :
 मुझे  पता  लगा  है  कि

 क्या  सरकार  परिचित  और  निगरानी
 इस  सम्बन्ध  में  जो  हुई  थी  उस  के

 रखती है  ?
 सिलसिले  में  विभिन्न  छावनी  बोर्डों  एक

 श्री  बी०  आर०  भगत :  जहां  तक  meat  पत्र  भेजा  गया  है  ।  क्या  में  जान

 अन्यत्र  शोष  राशियों  के  हस्तांतरण  सकता हूं  कि  उसके  बारे  में  उत्तर  भराने  की
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 कोई  तिथि  निर्धारित  की  गई  है  कि  वह  कब  हैं  और  wa  असैनिक  क्षेत्र  समितियां  वस्तुतः

 तक  जबाव  भेज  सकेंगे  ?  स्वायत्तशासी हैं  ।

 सरदार  मजीठिया  :  जहां  तक  छावनी

 बोर्डों  और  भूमि  के  gat  करने  का  संबंध

 विद्यालय  कौ
 पाठ्यपुस्तकें

 * eee,  श्री  एम०  एन०  fag:  कया में  स्वयं  did  छावनियों  में  गया  कौर

 वहां  मेंने  यह  देखा  कि  उस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 लोग  उस  क्षेत्र  के  अलग  किये  जाने  के  विरुद्ध  क्या  सरकार को  मालूम  है  कि

 हैं  ।  जहां  तक  अन्य  छावनियों  काਂ  सम्बन्ध  राज्यों  में  भिन्न  भिन्न  विद्यालयों  में  एक  सी

 में  प्रत्येक  छावनी  की  जांच  कर  रहा  हूं  कानों  की  पाठ्य  पुस्तकें  भिन्न  भिन्न  हैं

 ait  इस  लिये  प्रभी  तक  में  उन  के  बारे  में  शौर  प्रतिशत  उन  an  परिवर्तन किया  जाता

 कुछ  कहने  में  असमथ हु हूं  ।  है  तथा  इस  से  शिक्षा  के  प्रसार  में  बाघा  पड़ती

 श्री  भक्त  ० ददन  क्या  यह  बात  सत्य  ait

 है  कि  गवर्नमेंट  a  यह  निश्चय  किया  है  कि  यदि  तो  क्या  सरकार  इन

 अल्मोड़ा  ग्रोवर  लंढोरा  के  जो  भिन्नताओं  भ्र  परिवर्तनों  को  रोकने  शौर

 बेकार  Heras  हूं  उन  को  समाप्त  इस  दिशा  में  सभी  राज्यों  के  मार्ग  दर्शन  के

 कर  दिया  जाये  कौर  उन  के  बदले  में  ौर  लिये  कोई  नीति  निर्धारित करेगी  ?

 नई  छावनियों  की  स्थापना  की  जाय  ?
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 सरदार  मजीठिया  :  अभी तक  हमने  एम०  एम०  दावत  तथा  (a)  सभा

 यह  निश्चय नहीं  किया  क्योंकि  रानीखेत  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 का  उचित  रूप  से  उपयोग  किया  जा  रहा  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  gio].

 है  ।  अ्रलमोड़ा  में  कुछ  इमारतें  खाली  पड़ी
 श्री  ए०  एम०  थामा  :  ऐसा  प्रतीत

 हैं  श्र  हम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे
 होता है  कि  १९४३  में  एक  विशेष  समिति

 हैं  कि  उन  का  रच्छ  से  अच्छा  उपयोग  किस

 सरकार हो  सकता  है  ।
 की  सिफारिशें  राज्यों  में  परिचालित  की  गई

 थीं  ।  क्या  राज्यों  से  कोई  प्रतिवेदन  मांगा

 श्री  भक्त  में  ने  जो  पुछा  क्या  सिफारिशों  क्रियान्वित गया

 था  उस  के  केवल  एक  प्रश  के  बारे  a  मंत्री
 किया गया  है  कौर  क्या  सरकार को  मालम

 महोदय  ने  जबाव  दिया  है  ।  प्रशन  का  दूसरा

 अंश  जो  है  वह  यह  है  कि  वहां  जो  भूमि  सम्बन्धी
 है  कि  बताये  गये  दोष  अभी  तक  विद्यमान
 हे

 ?

 नियम  हैं  उन  में  सुधार  करने  के  बारे  में  भी  डा०  एम०  एम०  राज्यों  से  कोई
 कया  कान्फ्रेंस में  कोई  विचार किया  गया  था

 अर  किया  गया  था  तो  उस  के  बारे  में  कोई
 प्रतिवेदन  नहीं  मांगा  गया  है  ।  में  यह  बता

 दूं  कि  इस  मामले  में  राज्य  सरकारें  समय
 निर्णय किया  गया  ?

 प्राधिकार  हैं  ।
 सरदार  मजीठिया  कुछ :  समय  पूर्व

 में  इस  प्रदान  का  यह  उत्तर  दे  चुका  हूं  कि  जो

 श्री  एस०  एन  इस  कार्य  के  लिये

 कुछ  भी  निर्णय  किये  गये  उन  के  फलस्वरूप  कौन  सा  राज्य
 दोषी  पाया  गया  है  ?

 छावनी  बोर्डों  को  उन  की  शक्तियों  के  डा०  एम०  एम०  दास  :  qe  राज्य

 करण  करने  के  निर्देश  जारी  कर  दिये  गये  सरकारों का  काम  है  ।
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 योगाभ्यास  सम्बन्धी  प्राध्यापक  पद

 *
 Ry,  बाबू  रामनारायण  fag  :  के  कार्य  की  प्रशंसा  करने  अथवा  उसे  wear-

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २२  १९४३  को  हन  देने  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता  दी

 पूछे  गये  तारोंकित  प्रइन  संख्या  22Eo  के  ह ै?

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  डा०  एम०  एस०  दास  :
 मुझे  पता  नहीं

 क्या  सरकार  +  योगाभ्यास को  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  इस

 प्रोत्साहित करने  के  विश्वविद्यालयों
 संस्था  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है

 में  योगाभ्यास  सम्बन्धी  प्राध्यापक  पद  बनाने  wr  नहीं  ।  परन्तु  में  इतना  जानता  हूं  कि

 के  wert  पर  विचार  किया  है  ;  पिछले  कुछ  वर्षों  में  योग  इत्यादि  के  सम्बन्ध

 यदि  तो  कया  निर्णय  किये  में  गवेषण  के  लिये  8४,०००  रु०  से  भ्रमित

 गये  हैं  ;  क  के  रूप  में  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 क्या  शारीरिक शिक्षा  मन्त्रणा  बाबू  रामनारायण  सिह

 सचिव  को  यह  विदित  है  रूस  जैसे  विदेश ate  द्वारा  स्थापित  की  गई  उप-समिति  के

 भ्रांति  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जा  चुका  ने  भी  बच्चों  की  भलाई  के  लिये
 अपनी  शिक्षा

 कौर  संस्थाओं  में  योगासन  प्रणाली  को  आरम्भ

 किया  कौर  यदि  तो  क्या  कारण  है
 यदि  तो  समिति  किन

 कामों पर  पहुंची  है  ?
 कि  हमारी  सरकार  लोगों  को  इस  प्रणाली

 से  पुरा  पुरा  लाभ  उठाने  के  लिये  सहायता शिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव

 नहीं  दे  रही  है
 ?

 एम०  एम०
 शौर

 विश्वविद्यालयों  में  योगाभ्यास जानने  वालों  अध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य

 कर  रहे  उन  का  उत्तर  देने  की  झ्रावश्यकता को  काम  पर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  वेतनमान

 स्थिति के  बारे  में  विश्वविद्यालयों से  पता
 नहीं  ।

 लगाया जा  रहा  पुरी  जानकारी  एकत्र  श्री  भागवत  झा  आजाद  क्या  सरकार

 होने पर  इसे  शारीरिक  शिक्षा  तथा  मनोरंजन  को  यह  विदित  है  कि  wader  शर  रूस  से

 केन्द्रीय  मंत्रणा  की  अगली  बैठक  में  विचार
 जो  स्वास्थ्य दल  यहां  आये  थे  वे  ५

 कै  लिये  रखा  जायेगा ।

 शर  शिक्षा  मंत्रालय  में  श्र  यहां  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  रहा

 इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  अंतिम  डा०  एम०  एस०  इन  संविधानीय

 रुप  से  विचार  के  लिये  इसे  शारीरिक  दिक्षा
 प्राधिकार  का  प्रयोग  करते  हुए  सरकार  की

 तथा  मनोरंजन  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्डे  की  अगली

 बैठक  में  रखा  जायेगा ।
 शाक्ति  में  जो  कुछ  है  वह  कर  रही  है  ।  इस

 प्रणाली  विकास  के  लिये  उन्होंने  संस्थाओं

 क्या  को  वित्तीय  सहायता  दी  है  ।  में  सभा  को  यह बाबू  रामनारायण

 सचिव  को  यह  विदित  है  कि  गत  छः  वर्ष
 बतला  «दूं  कि  हमारे  विश्वविद्यालयों  में  से

 से  दिल्ली  में  एक  योगाश्रम  कार्य  कर  रहा  दो  में  भ्र्थात न  बनारस  विश्वविद्यालय

 अ्रन्ममलई  विश्वविद्यालय में  ऐसे है  और  नगर  में  इस  की  कई  शाखायें  हैं

 इन  में  से  कुछ  इस  सभा  के  सदस्यों के  लिये  पक  भी  नियुक्त  कर  लिये  गये  हूं  जो  योगाभ्यास

 भी  जिन  में  योगासन सिखाये  जाते  हैं
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 कई  माननीय  सदस्य  vo-——  दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगला प्रइन लता लेता
 गवेषणा  मंत्री

 १९५३-५४  में  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग
 ह  एक  ae  प्रश्न  लिया  जा  सकता  है  |

 संबंधी  विषयों  स्नातकोत्तर
 राष्ट्रीय  संग्रहालय

 अ्रघ्ययन के  विकास  के  लिये  2,490,000 Fo Fo
 FREY  श्री  आर०  एस०  दीवारों

 का  भ्र नाव तंक दिया  था  ।
 शिक्षा  मंत्री  यह  बातें  की  कृपा  करेंगे

 मेजरਂ  इंजन
 क्या  राष्ट्रीय  संग्रहालय  लिये

 FEVe  एच०  एन०  मुकर्जी
 कोई  संचालक  नियत  किया  गया  ak

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय

 हैं
 ?

 विमान बल  के  विमानों  में  प्रभी तक  जिप्सी

 पिता  मंत्री  सभा सचिव
 मेजरਂ  इंजन  प्रयोग  किये  जातेਂ  जबकि

 एम०  एम०  श्रीमान ।  इंग्लंड  में  जहां  इन  का  निर्माण  होता  था  यह

 )  संग्रहालय  att  प्रथम  अ्रवस्था में  प्रयोग  में  नहीं  लाये  कौर

 संचालक  के  पद  की  व्यवस्था  संग्रहालय  क्या  यह  सच  है  कि  इन  इंजनों

 के  विकास  की  दूसरी  अवस्था  में  की  जाती  के  संधारण  कौर  चलाने  में  अधिक  व्यय  होता

 है  ।
 है

 ?

 श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या  श्रीमान
 रक्षा  उपमंत्री  सौदा

 को  मालम  है  कि  संचालक  न  होने  से  संग्रहालय  भारत शौर  इंग्लैंड  दोनों में  यह  इंजन
 की  उन्नति  में  बाधा  पड़  रही  है

 ?
 प्रयोग  में  लाये  जाते  हें  ।

 डा०  एम०  एम०  सरकार  को
 नहीं  श्रीमान ।

 अ्रच्छी  प्रकार  विदित  है  कि  ठीक  प्रकार  काम
 काहनौर  में  प्रदा

 करने  के  लिये  कोई  पदाधिकारी  होने  चाहियें  ।

 *QRQ
 a  गोविन्द  दास

 श्री  मेघनाद  क्या  संग्रहालय  न  श्री  arene  गुप्त

 का  विकास  बिना  संचालक  के  किया  जा  सकता  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe  में  प्रवेश  के  लिये  शभ्रनज्ञापद्धति

 के  कब  तक  होगा
 &

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  काल  समाप्त |
 रक्षा  संगठन  मंत्रों

 नों  के  लिखित  उत्तर  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  प्रवेश  पर  राज्य  सरकार

 द्वारा लाग  किये  गये  विनियमों के  अनसार
 पंजाब  विश्वविद्यालय  को  अनुदान  नियन्त्रण

 किया  जाता  है  ।  किन्तु  उन्होंने

 ¥e Qo  श्री  डी०  ato  क्या  भारत  सरकार द्वारा  जारी  की  गई  श्रनज्ञाओ्ों

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  को  स्वीकार  करने  की  सहमति  दे  दी  है  ।

 PENR-UV  में  पंजाब  विश्वविद्यालय  को  अवस्था  में  यह  भविष्यवाणी करना  कठिन

 गवेषणा  है  कि  राज्य  सरकार  द्वारा  इन  विनियमों

 चारिवृन्द को  बढ़ाने  तथा  अरन्य  योजनाओं  के  कब  तक  वापस  लिये  जाने  सम्भावना

 के  लिये  कितना  शारदान  दिया  गया
 ?



 १२३६१  लिखित  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १३६२

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा राष्ट्रीय  छात्र  सेना

 *Q¥Q,  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा
 निक  गवेषणा  मंत्री  :

 श्रीमान  ।
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  का  विस्तार  योजना  पर  २६  ।

 PENV-UY  में  कितना  रुपया  व्यय  होने  का
 जहां  तक  सरकार  विदित

 अनुमान है  ?  है  कलकत्ता  ,  दिल्ली  कौर

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :  जौनपुर  ।

 राज्यों  के  ३६  लाख  रुपये  को  मिला  कर  भाग  राज्यों  को  विशेष  सहायता

 लगभग  €४  लाख  रुपये  |
 क  ९४६,  पंडित  मुनीइवरदत  उपाध्याय  :

 जम्मू  तथा  काहनौर  का  भूतत्वीय  परिमाप  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  भाग  राज्य  जांच के  ९४  २.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा ः

 बया  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  समिति की  सिपारिशों  के  अनुसार भाग  ख

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  राज्यों  को  दिये  गये  अनुदानों  के  उपयोग

 के  सम्बन्ध  में  वेतनमान  स्थिति  कया  है  ?

 क्या  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप

 ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  कार्यवाही
 गृह-काय॑  तथा  राज्य  मंत्री

 :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा आरम्भ कर  दी

 यदि  तो  कब  कौर  उस  के
 जाता

 है
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 स०  28].
 क्या  परिणाम हुए  हैं  ?

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  का  इतिहास

 क  ९४७. गवेषणा  मंत्री  :  श्री  एस०  ato

 कौर  एक  विवरण जिस  में  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 QENY-UY at की  ष्  ऋतु  में  राज्य  में  भारत  कि  पूर्वी  प्रदेश  जिस  में  पश्चिम

 स्वतन्त्रता के  भूतत्वीय  परिमाप  द्वारा  किये  जाने
 वाले

 प्रस्तावित  अनुसंधान कार्यों  का  ब्यौरा  दिया  आन्दोलन के  इतिहास  Bl  सामग्री  एकत्र

 हुमा है  सभा-पटल पर  रखा  जाता  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  स०  2¢].  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाघन  तथा

 पाकिस्तानी  विद्याथियों  का  दिष्टमल्डल  गवेषण  मंत्रो  :

 काफ़ी  सामग्री  एकत्र  की  जा  चुकी  है  तथा
 *  ९४३.  श्री  माधव  क्या

 और  की  जा  रही  है  ।  किन्तु  इस  समय  विस्तृत

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 ब्यौरा  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 यह  सच  है  कि  एक

 तिक  तथा  विद्यार्थियों का  दिष्टमण्डल  अप्रैल  हिन्दुस्तान  एम  रक् रा पट  लिमिटेड

 geXY  में  पाकिस्तान  से  भारत  भराया  था  ?
 * RGR,  श्री  टी०  बी०  fara  राव  :

 यदि  तो  इस  के  कितने  सदस्य
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 ौर  प्रथम  और  ३१  अगस्त

 वे  किन  किन  स्थानों पर  गये ?  १९४५४  के  बीच  हिन्दुस्तान
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 बंगलौर में  कितने  रेलगाड़ी कै  सरकार  रुस  के  टेक्नीकल  विशेषज्ञों

 डिब्बे  बनाये  गये  |  स्वीकार करने  के  लिये  तेयार  है  यदि वे  उस

 कार्य  के  लिये  उपयुक्त  भ्रांति  प्राप्त हों
 क्या  तब  से  कारखाने  में  रेल  के

 डिब्बे  बनाने  वाले  विभाग  का  सामना  बढ़ाने
 जिस  कार्य  के  उन  की  श्रावस्यकता

 के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;
 यदि  उन्हें  ब्रज  का  प्रबन्ध  काम  चलाऊ

 ज्ञान  हो  ।  प्रशिक्षार्थियों को  रुस  भेजने  के

 यदि  तो  इस  प्रकार  क्या  संबंध  में  संयुक्त  राष्ट्र  टेक्नीकल  सहायता
 वाही की  गई  है  ?  संधा  को  यह  सुचना  दी  गई  है  कि  भारत  की

 रक्षा  उपमंत्री  सती दा  :
 यह  इच्छा है  कि  वह  पहले  ज्येष्ठ

 ६६  ।
 शिकारियों  का  एक  खोजी  दल  वहां  भेजे  ताकि

 श्रीमान्  कतिपय  क्षेत्रों  में  यह  जाना  जा  सके  कि  रुस

 में  उच्च  प्रशिक्षण  के  लिये  भारतीय  छात्रों
 ara  करने  के  अ्रधिक  की

 व्यवस्था  करने  लिये  तथा  ate  निर्माण  को  भेजा  जा  सकता  है  झ्रथवा  नहीं  ।

 ड  की  व्वयस्था  करने  के  लिये  इमारतें
 नागार्जुनकोंडा  में  संग्रहालय

 बनाई जा  रही  हैं  ।  कार्यकुशलता को  बढ़ाने

 उत्पादन  के  व्यय  को  कम  करने  लिये
 ¥Q G9,  श्री  रघुरामय्या  :  क्या  faraty

 आ्राधुनिकतम उपकरण  प्राप्त  किये  जा  रहे  मंत्री  १०  १६५४  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ८८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 हें  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  तब  से
 रुस  द्वारा  टेक्निकल  सहायता

 राज्य  के  नागार्जुनकोंडा में  संग्रहालय

 *eag,  att  महोदय  क्या  faa  ले  जाने  का  निश्चय  किया  जा  चुका  है
 ?

 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  :  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 क्या  यह  सच  है  कि  रुस  भी  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  तत्वावधान  में  कम  ।

 विकसित  देशों  को  टेक्निकल  सहायता  देता

 है  शौर  ऐसे  देशों  के  छात्रों  को  टेक्नीकल  छात्र-वृत्तियां

 प्रशिक्षण की  सुविधायें  देता
 EQEC,  को  डी०  ato  mat  :  क्या

 यदि  तो  क्या  रुस  की  ्  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  अगस्त

 अमरीका की  शर्तों  से  भ्रच्छी  हें  ;  १९४७  सेब  तक  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब

 सरकार  ने  इन  सुविधाओं  से  राज्य  के  अनुसूचित  श्रनतुसूचित

 लाभ  उठाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ख़ादिम  जातियों  कौर  पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों

 उस  का  करने  का  विचार  है
 ?

 को  कुल  कितनी  राशि  की  छात्रवृत्तियां दी

 वित्त  मंत्री  डी०

 श्रीमान  ।
 faratt  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 श्रीमान्  ।
 तिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )

 संयुक्त  राष्ट्र  टैक्नीकल  सहायता  वर्ष  PEYR-UY  तक  १,०६८  छात्रवृत्तियां

 सेवा  को  यह  सूचना  दी  गई  है  कि  भारत  जिन  पर  %, G0, 208  रुपये  व्यय  हुए ।
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 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  उद्योग

 श्री  ए०  क  ०  गोपालन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  क़े  भारत
 FARR,

 att  alo  पी०  नायर :  पाकिस्तान  के  बीच  ary  वित्तीय  विवादों

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान के  वित्त  मंत्री

 से
 कब  तक  बातचीत  करने  की

 ७*
 ३१  art  ce Of  तक  भारत

 म  भारत  इलैक्ट्रोनिक्स उद्योग  पर  कितना
 सम्भावना है  ?

 व्यय  किया  गया  ;  faa  मंत्री  स०  डी०

 इस  aa  में  कितनी  प्रगति  मुझे  ar  है  कि  में  इस  मास  वाशिंगटन  में

 पाकिस्तान के  वित्त  मंत्री  से  मिलूंगा  कौर  पता हुई  है  कब  तक  कारखाने  के  चालू  हो

 जाने  की  है  ;  करूंगा  कि  वार्तालाप  आरम्भ  करने  की

 कहां  TH  सम्भावना है  ? इस  में  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ

 कार्य  कर  रहे  हे  श्र  ३१  १९४५४  प्रशिक्षण  कालेजों  में  गवेषणा

 तक  उन्हें  कुल  कितना  वेतन  दिया
 Fee  श्री  एस०  एन०  दाप  :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग :
 प्रशिक्षण  स्कूल  कौर  गवेषणा

 प्रशिक्षण  कालेजों  को  विशेष

 विभाग  कब  तक  तैयार  हो  जायेंगे  कार्य  समस्याओं  पर  गवेषणा  करने  में  प्रोत्साहन
 आरंभ कर  देंगे  ?

 देने  के  लिये  बनाये  गये  कार्यक्रमों  की  मुख्य
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 eq  बातें  क्या

 १४  लाख  रुपये  ।

 क्या  किसी  राज्य में  इस  प्रकार

 यह  समवाय  wit  १९४५४  में
 का  कोई  गवेषणा  कार्य  areca  किया  गया

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  अधीन

 पंजीबद्ध  किया  गया  था  ।  कर्मशाला केਂ

 है  ;

 यदि  तो  कहां  कौर  किस  प्रकार
 भवन  का  निर्माण  प्रारम्भ  हो  चुका

 उत्पादन  की  प्रथम  अवस्था  के  लिये  अपेक्षित
 की  गवेषणा  की  गई

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  प्रयोजन
 मशीनरी  खरीदने  के  लिये  आवश्यक  प्रबन्ध

 कर  लिये गये  हें  ।  जून  PEXE  तक  उत्पादन  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  नियत  की  है
 ?

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  dara  तथा
 प्रारम्भ  होने  की  सम्भावना है  ।

 अभी  तक  कोई  विदेशी  शिल्पी
 गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )  :

 से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रशिक्षण  स्कूल  १९५४ के
 रखा  गया  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 सं०  २०  |
 तक  स्थापित  हो  जायेगा  ।  गवेषणा  विभाग

 का  कार्य  Pex  के  में  पेट्रोल  की  खोज़

 होने  की  संभावना है  ।  Fao
 श्री  झूलन  क्या

 भारत  और  पाकिस्तान  के  बंच  वित्तीय  विवाद
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 Fego.  श्री  डाभी  :  क्या  चित्त  मंत्री  सरकार  के  साथ  किये  गये  करार  के  भ्रनुसार

 १४,  मई  gays at Te को  पूछें  तारांकित  बंगाल  में  wes  बेकम  समवाय  में
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 पैट्रोल  की  खोज  के  विषय  में  oar  तक  कितनी
 यदि  हां  तो  यह  विभाग

 प्रगति की  है  ?  खोला  जायेंगी  ?

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  wat

 निक  गवेषणा  मंत्री  +
 निक  गवेषणा  मंत्री  :

 ५  ।
 यह  सूचना  मिली  है  कि  हुगली  नदी  के  दोनों

 तटों  के  क्षेत्रों  में  एक  शिष्य  गवेषणा  के  दौरे
 यथासम्भव  दुष्ट  ।

 के  लिये  शिल्पों  का  एक  छोटा  दल  भेजा  बैंकों  को  अनुज्ञप्ति यां  न  देना

 गया है  ।
 KQigh,  श्री  एस०  सो०  सामन्त

 कर्करोग  न्याय।लय  सम्बन्धी  प्रयोगशाला  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 Feo?  alo  wane  fag  क्या  १९४९  के  बाद  से  कितने  बैंकों

 गृह-किये  मंत्री  २०  1...  १९४५४  को  अनुज्ञप्ति  देने से  इन्कार  किया  गया

 गये  संख्या  PRR  के  उत्तर  झर  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग :
 इन  में  से  कितनों  की  श्रनुज्ञप्तियां

 क्या  उस  के  बाद  केन्द्रीय  न्यायालय
 पहले  वापस  ली  गई  थीं

 ?

 सम्बन्धी  प्रयोगशाला स्थापित  करने  का
 वित्त  उपमंत्री  ro  ato

 निचय किया  गया  है  ;
 १६५४  तक  ऐसे  बैंकों  की

 यदि  तो  यह  कहां  स्थापित  संख्या  १३  थी  ।  इन  १३  बैंकों  में  से  एक  बेक
 की

 के  संबंध  में  भारत  का  रक्षित  बैंक  दावत

 उस  पर  लगभग  कितना  व्यय  होगा  ?  के  बारे  में  संतुष्ट  नहीं  gar  था  प्रौढ़  दोष

 गुह-कार्य  उप मंत्रो  दातार  :  १२  an  बेकिंग  समवाय  अ्रधिनियम की  धारा

 २२  की  उप  धारा  (३)  में  निर्दिष्ट दोनों  शर्तों

 शर
 अथवा  उन  में  से  एक  को प्रयोगशाला  के  स्थान के  संबंध

 में  प्रभी  कोई  निश्चय नहीं  किया गया  है  ।
 पूरा  नहीं  करते  थे  ।

 क्मंचारिवृन्द  संबंधी wet  को  इस  के  अतिरिक्त एक  बेकिंग  समवाय

 कभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  ,  इस  लिये  को  दी  गई  श्रनु्ञप्ति  बाद  में  रह  कर  दी  गई

 लागत  नहीं  बताई  जा  सकती  |  क्योंकि  इस  का  कार्य  एक  शौर  बैंकिंग

 समवाय  ने  सम्भाल  लिया  था  ।

 अवलोकन  अध्ययन  का  विभाग

 प्रदान  का  यह  भाग  स्पष्ट  नहीं
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :

 है
 ।

 बैंकिग  समवाय  अधिनियम  के  afer wwe
 f  ६. है  ता  रमण  :

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे :
 नियमित  होने  से  ga  रक्षित  बेक  द्वारा  बैंकों

 को  अनुज्ञप्ति  देने  की  प्रणाली  चालू  नहीं

 क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  थी  ।  यदि  यह  जानने  की  इच्छा हो  कि

 एक  अधिक  अध्ययन  का  विभाग  खोलने  का
 कितने  बैंकों  को  एक  बार  अनुज्ञप्ति  देने  से

 निश्चय  किया  है  ताकि  भारतीय  अफ्रीकन  इन्कार  करने  केप रु चात  उन  में  सुधार  होने  पर

 इतिहास  और  संस्कृति  अध्ययन  कर  झनुज्ञप्तियां दी  गई  तो  ऐसा  कोई  बैंक

 और  नहीं  ३४ बैंकों में  जिन्हें oe  तक
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 भ्रनुज्ञप्तियां  a  गई  १०  को  देना  चाहिये  ।  इन  द्वीपों  में  प्राचीन  जातियों

 ज्ञप्तियां तब  दी  गई  थीं जब  भारत  के  रक्षित
 से  सम्बन्धित  विभिन्न  समस्याओं  को  हल

 बैंक  द्वारा  निरीक्षण  के  उन्हें  बताई  गई  करने  के  लिये  उन  का  अध्ययन  करने  wt

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  छोटी  मोटी  atc  उपायों  की  सिफारिश  करने  के  लिये

 महिलाओं  को  दूर  करने  के  लिये  कार्यवाही
 विज्ञान  विभाग  का  एक  उप-केन्द्रਂ  TFs yg

 कर  ली  गई  थी  ।  में  स्थापित  कर  दिया  गया  है  ।

 प्रमाण  पत्रों  की  प्रतिलिपि अंडे मानी

 के  Qk  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :
 न  Rv  श्री  गाडीवानों  :  क्या  faa

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा

 क्या  सरकार  ने  उन  लोगों  को
 श्रंडेमान  के  मूल  निवासियों की

 जनसंख्या  में  शीघ्रता  से  कमी  होने  के  क्या
 प्रमाणपत्रों की  प्रतिलिपि  देने  के  लिये कोई

 कारण  शौर  कार्यवाही की  जिन के  प्रपत्र  पश्चिमी

 पाकिस्तान  के  विभिन्न  बेंकों  के  लाकर्स  में  रह

 इस  जाति  को  पूर्णतः
 नष्ट

 गये

 होने  से  बचाने  के  लिये  क्या  साधन  अपनाये
 क्या  यह  सच  है  कि  fora  बेक

 गये  हैं  ?
 ने  उन  पुरस्कार  बन्ध-पत्रों  के  प्रमाणपत्र  की

 गुह-कराये  तथा  राज्य  मंत्री  (Sto  प्रतिलिपि  या  उन  का  धन  वापस  देने  से  इन्कार

 :  शौर  I5¥s  में  कर  दिया  है  जो  कि  वहां  छट  गये  यद्यपि

 जब  पोर्ट  ब्लेयर  में  अपराधियों की  बस्ती  सम्बद्ध  व्यक्ति  आवश्यक  क्षतिपूर्ति

 बसाया  गई  थी  तो  शभ्रंडेमानियों ने  aaa  पत्रों  पर  हस्ताक्षर  करने  के  लिये  तैयार

 किया  था  ।  उन्होंने  बसाये  गये  क्षेत्रों
 six

 पर  धावे  किये  थे  ।  कई  बार  सशस्त्र  इस  विषय  में  सरकार  का  क्या

 भेड़ों  के  कारण  इन  ख़ादिम  जातियों  की
 कार्यवाही करने  का  विचार  है  ।

 संख्या  कम  हो  गई  |  बाद  में  उन्हें सम्य
 वित्त  मंत्री  डी०  3

 बनाने  का  प्रयास  किया  गया  ।  इस  का  उन
 श्रीमान

 ।

 के  रहन-सहन  के  स्वाभाविक ढंग  पर

 प्रभाव  कौर  उन  का  लाचार बिगड़
 पुरस्कार  बन्ध-पत्र

 वाहक  बन्धन पत्र होते  हैं  और  इन्हें  दिखाने
 गया  |  वयस्कों  की  मृत्यु  संख्या

 मात्र  से  कोई  भी  व्यक्ति  सरकार  से  उस  का
 शौर  कम  जन्म  संख्या  के  कारण  इस

 मूल्य  प्राप्त  करने  का  अ्रधिकारी  हो  जाता
 जाति  की  संख्या  बहुत  कम  रह  गई

 ।
 बचे

 वे  यह  नहीं  समझते  कि  केवल  दावेदार
 हुए  लोगों  को  श्रब  अपने  स्वाभाविक

 ढंग  से

 रहने  दिया  जाता  है  ।  यह  नीति  उन
 का  क्षतिपूर्ति  fora  बैंक  के

 लिपि  देने  के  लिये  पर्याप्त  है  ।
 विज्ञान-वेत्ताद्रों के  विचारों के  अनुसार

 अपनायी गई  है  ।  जिन  का  ae  विचार  सरकार  पाकिस्तान  से  लाकरों

 कि  यदि  उन  शझ्रादिम  लोगों  को  सुरक्षित
 तिजोरियों  में  जमा  वस्तु ग्र ो ंके

 रखना  है  तो  उन्हें  अपने  रीति  रिवाजों  रण  के  लिये  वहां  की  सरकार  से  बातचीत

 व्यवस्था  कौर  परिस्थितियों के  झनुसार  रहने
 नर  war
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 बाल-सा  हत्या  प्रादेशिक  सेता

 * QBS,  श्री  एम०  एल०  देवी  FRC  att  डी०  ato ह  शर्मा  :  क्या

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 क्या  बाल-साहित्य के  सृजन  को  बजाज  में  जनता  ने  प्रादेशिक  सेना  के  प्रति

 कितना  उत्साह  दिखाया  है
 ?

 प्रोत्साहित  करने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों

 से  प्राप्त  सुझावों  के  आघार  पर  कोई  योजना  रक्षा  संगठन  मंत्री  :
 बनायी गयी  कौर  पंजाब  में  जनता  ने  प्रादेशिक  सेना  के  प्रति

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  सम्पूर्ण  रूप  से  सन्तोषजनक  उत्साह  दिखाया

 कया है  ?  इस  समय  प्रान्तीय एककों  में  संख्या

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  मंजूर  संख्या  की  ev  प्रतिशत ate  नगरीय

 निक  वेषण  मंत्री  :  एककों  में  ७१  प्रति  शत  है  ।

 शर  एक  विवरण  सभा-पटल
 प्राथमिक  पाठ  झाला ग्र ों  व  अध्यापकों  का

 पर  रखा  जाता  है  ।  ६,  बतन

 अनुबन्ध  संख्या  २१]
 श्री  ए०  के०  गोपालन  :

 श्री  ato  पी०  नायर  : परिश्रमी  बंगाल  में  भूमि  का  अजन  RE
 श्री

 ने  8198.0  श्री  VAo  एन०  मुकर्जी :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 करेंगे  गण

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 तारकेश्वर  बंगाल )
 क्या  सरकार  को  भारत में

 के  निकट  कई  गांवों  में  सरकार  जिन  किसानों
 सिक  पाठशालाओं के  अध्यापकों  के  वेतन

 की  भूमि  ले  रही  है  क्या  उन  से  कोई  अभ्यावेदन  समान  करने  की  झ्रावस्यकता के  सम्बन्ध  में

 प्राप्त हुए  हें  ;  श्रावनन्कोर-कोचीन  राज्य  की  प्राथमिक

 यदि  तो  सरकार  का  उन  पाठ्यालाश्ं के  2, iat Oe)  से  अ्रधिक

 किसानों  की  सहायता  करने  केਂ  लिये  जिन  द्वारा  हस्ताक्षर  किया  हुआ  कोई  ज्ञापन  प्राप्त

 की  आजीविका पर  इस  का  प्रभाव  पड़ा  है  हुमा है

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  क्या  उस  ज्ञापन  में  भारत

 से  उन  राज्यों  को  अर्थ-साहित्य  देने की  प्रार्थना

 रक्षा  उपमंत्री  :
 की  गई  जिन  में  प्राथमिक  पाठशालाओं

 केਂ  अध्यापकों  को  अपेक्षाकृत  कम  वेतन-स्तर
 sta

 मिलता

 भूस्वामियों  को  जब  उन  की
 यदि  तो  इस  प्राथेना  के  सम्बन्ध

 भूमियां  अधिगृहित रहेंगी  तब  तक  के  लियें

 made प्रतिकर  दिया  जायेगा  और उस के उस  के
 में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 शिक्षा a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 जब  की  भूमियों  का  भ्र जन  कर

 लिया  तो  उन्हें अचल  सम्पत्ति
 निक  गवेषणा  मंत्री  +

 जी  at  ।
 तथा  अजन  १९५२  के  अधीन

 wa  अझजेन  की  लागत  दी  जायेंगी
 ।  जी  at
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 इन  अध्यापकों  को  वेतन-स्तर  तरब  तक  कितनी  बचत  हुई  है  ?

 बढ़ाना  राज्य  सरकारों का  काम  जो  कि  रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 स्वयं  इस  विषय  के  महत्व  को  समझती  है
 हां  ।

 कौर  केन्द्रीय  सरकार  समय  समय  पर  इस  की

 अत्यावश्यकता की  उन  का  ध्यान  दिलाती
 (a)  समिति  की  कुछ  सिफारिशों  को

 स्वीकार  न  करने  के  कारण  या  तो  ये  हैं
 रहती है  ।

 कि  उन  सिफारिशों  में  कुछ  भ्रनुपयुक्त  जोखिम

 विश्व-भारती  सम्मिलित है  या  यह  है  कि  उन  से  वेतनमान

 परिस्थितियों  में  कुछ  गम्भीर  प्रशासकीय

 *Q C2.  श्री  एस०  एन०  क्या
 स्थिति  पर कठिनाइयां उत्पन्न  होंगी  ।

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  :
 निरन्तर  रूप  से  विचार  हो  रहा  है  oie  यदि

 विश्वविद्यालय  बाद  में  यह  महसूस  होता  है  कि  इन  सिफ़ारिशों

 में  जो  कुछ  हो  रहा  है  उस  के  सम्बन्ध  में  १७  में  से  कोई  भी  कार्यान्वित  की  जा  सकती  होते

 १९४५४  के  के  एक  ऐसा  किया  जायेगा ।

 किया  लेख  की  wire  जिसे  कि  मई  Pauyv
 has  कोई  अनुमान  लगाना  तो  कठिन

 के  रिव्यूਂ  में  पृष्ठ  ३३८-३३६  पर

 विस्तार से  उद्धत  किया  गया  है  क्या  सरकार
 परन्तु  प्यारा  है  कि  लगभग  २  करोड़  रु०

 की  वार्षिक  बचत  होगी  ।

 का  ध्यान  दिलाया  ग्या है
 विद्याथियों  तथा  शिक्षकों  का  अदल  बदल

 यदि  तो  क्या  इस  सम्पादकीय

 लेख  में  उठायी  गई  बातों  के  सम्बन्ध  में
 *९८५,  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 तक  कोई  स्पष्टीकरण किया  गया  है  ;  कौर

 विगत  पांच  वर्षों  में  भारत  तथा  अन्य  किसी

 क्या  सरकार  जांच  करवाने  के  देवा  के  बीच  विद्यार्थियों  तथा  शिक्षकों  का  कोई

 wet  पर  विचार  कर  रही  है  ?
 अद्ल  बदल  हुआ  है

 ?

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  नथा

 निक  मंत्री  :  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 श्रीमान  ।  हां  श्रीमान्

 lz  जी  नही ं।  aida  नौसेना  पोत

 FRC,  श्री  भागवत  झा
 सदस्य  सेता  पुन संगठन  समिति

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 RLY  चौधरी  रघुवीर  कया  भारतीय  नौसेना  के  कितने  पोतों  में  तेजोन्वेष

 रक्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 aeq  लगाये  गये  हूँ
 ?

 क्या  यह  सच  है  fe
 अबतक  रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 भारतीय  नौसेना  के  केवल  दो  पोतों  को  छोड़  कर

 सिफारिशें  कार्यान्वित  नहीं  हुई  सभी  पोतों  में  तेजोन्वेष  यन्त्र लगे  हुए  हैं  ।

 शेष  पोतों  में  भी  तेजोन्वेष यन्त्र लगाने  का  प्रबन्ध यदि  तो  इस  के  व्या  कारण

 शर  हो  रहा  है
 ।



 Boh  लिखित  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  Iq

 धूप  लहा  मूल  गवेषणा  कार्य  का  समन्वय

 *७८३,  श्री  एस०  सी०  क्या  ¥ ORY  श्री  क्०  ato  सोंधिया  :

 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक  अवेक्षण  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 PRY  tag  में  we  तक  कितने  जिन  मूल  गवेषणा  कार्यों  के  लिये

 धूप  बने  तथा  बेचे  गये  हैं  ;  शौर
 केन्द्रीय  सरकार  अनुदान  देती  क्या उन  में

 क्या  वाणिज्यिक  काम  पर  चूल्हे
 समन्वय  करने  की  कोई  योजना

 बनाने  के  लिये  औद्योगिक  फर्मों  को  यदि  तो  क्या  सरकार  इसे

 सभा  पटल  पर  रखेगी ?
 ब

 ह  प्र  सौंपने  का  कोई  सुनिश्चित  राधा
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वे

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 गवेषणा  मंत्री  तथा  एक  विवरण  जिस  में

 एक  जिस  में  भ्रपेक्षित
 अपेक्षित  सुचना  दी  सभा  पटल पर  रखा

 सुचना दी  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है
 ।  जाता  है  ।  परिश्षिब्ट  ६,  अनुवाद

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  22]  संख्या  Rv].

 श्रीनगर  सम्मेलन  भूतत्वीय  परिमाप  में  विदेशी  व्यक्ति

 * Zoo,  Zio  सत्यवादी  :  FZQY,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 तिक  सं  ताकत  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 घणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  आजकल  भूतत्वीय जून  geuy  में  श्रीनगर  में  उन  के

 सभापतित्व  में  हुए  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  में  कोई  विदेशी  व्यक्ति  भी  यदि  हां  तो

 के  प्रतिनिधियों के  सम्मेलन में  केन्द्रीय  सरकार  कितन े;  coi

 का  कितना व्यय  करा  उन  की  ग्रहों  क्या  क्या  हैं
 ?

 सम्मेलन  में  किन  किन  विषयों  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 पर  बिचार  किया  गया  उन  पर  क्या  गवेषणा  मंत्री  :

 क्या  विनिश्चय किये  गये  ?  तथा  कोई  नहीं  ।

 fata  प्राकृतिक  a  धन  तयबा  वे
 सेनिक  डिपो

 निक  ayo  मंत्री  :

 कुल  ५६३५  रु०  ८  व्यय हुये  ।  हद्दे
 S  श्री  वी०  पी०  नायर

 वास्तव में  सम्मेलन  का  सभापतित्व  उपमंत्री
 डा०  रामा  राव

 नें  किया था  ।  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 एक  विवरण  जिस  में  ,  सम्मेलन

 क्या  यह  सच  है  कि  देह  में की  सिफारिशों का  उल्लेख  है  ;  सभा  पटल  पर
 ्  डिपोश्रों में  कंक्रीट  के  खम्भों  से रखा  जाता है

 ।  परिशिष्ट  ६,

 स्थायी  घेरे  बना  दिये  गये  हैं
 --

 बन्ध  संख्या २३].  उन  पर  सरकार  दिव्य

 ही  विनिश्चय  करेगी  |  (१)  सी०  Blo  डी०



 ३७६  त  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १३७८

 (२)  ई०  एस०  डी०
 से  सम्बद्ध  यूनिट  गणों  द्वारा  पूर्व-जांच

 (३)  गाडी  डिप
 या  (२)  रक्षा  लेखा-नियन्त्रकों  ar  पूर्व

 (४) डी०  को  डी०  होने  के  पश्चात  भुगतान  करती  है

 इस  नियम  में  दो  area  अर्थात
 (५)  एम०  ए०

 ect  रौल

 इन  घेरों  बनाने में  कुल  पर  काम  करन  वाला  तथा  ग्रंथालय

 कितना व्यय  कौर
 कार्य  के  लिये  रखे  गये  कर्मचारियों

 बया  यह  सच  है  कि  ये  घेरे यह  के  बिलों  का  तथा

 भुगतान निश्चय  करने  से  पहले  ही  बना  दिये  गये  थे  अन-ग्रौद्योगिक )  पव

 कि  इन  डिपो भ्र ों  को  स्थायी  बनाया  जाय  हुए  बिना  ही  कर  सकते

 था  नही ं?  ऐसे  भूगतान उन  के  अझ्रग्रदाय

 तक  ही  सीमित होते  जो  प्राय
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 Yoo  रु०  होता है
 तथा  पांचों  feat  में  केवल

 अस्थायी घेरे  बनाये  गये  हैं  तौर इस  पर  कुल
 la
 \  चन  )  यदि  सैनिक  इंजीनियर  afe-

 &,519,000  रु०  न्यय  हुए  हैं  कार  दे  दे  तो  बाह्य  ग्रीक

 २००  रु०  तक  के  छोटे  छोटे  बिलों
 घेरे  भी  स्थायी नहीं  हैं  ।

 का  भी  भगतान  कर  सकते
 ह

 ॥

 सेनिक  इंजीनियरिंग  सेवा  का  कार्यों

 पव-लखापरोफक्षण
 )  से  नहीं  होते  ।

 Ew  श्री  ato  पी०  नायर  कया  तम्बाकू  पर  उत्पादन-दुबक  )

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि
 :

 Wels

 वि

 शी  एस०  इस्लामुद्दीन  क्या

 wr  ag  सच  है  कि  सैनिक
 चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  चरेंगे कि

 इंजीनियरिंग सेवा  कार्य  पर  होने  वाले  व्यय

 का  पूर्वे-लेखा परीक्षण  नहीं  होता  है
 १९५३-५४  में  पुनिया  जिले

 से  तम्बाकू  पर  कितना  उत्पादन-शुल्क  वसूल

 किया  गया
 ;

 ;  कौर यदि  तो  इस  के  कारण

 हैं  ;
 कथित  वर्ष  में  जिला  के

 क्या  सरकार  ने  सैनिक
 दन-खटक  कर्मचारियों  पर  कितना  व्यय

 for  कार्यों  का  पूर्व-लेखा  परीक्षण  प्रारम्भ

 करने के  औचित्य पर  विचार  किया
 वित्त  उपमंत्री  (at go ए०

 ato

 यदि  तो  उन  का  विनिश्चय  (  )  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही

 सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।
 क्या  है

 ?

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  जिलानुसार  ठीक  आंकड़े  प्राप्त

 नहीं  है  क्योंकि  समस्त  पर्यवेयक्षी नहीं  ।  सैनिक

 नियरिंग  सेवा  (१)  सैनिक  इंजीनियरों  का  श्रानपातिक  वितरण  हो  सकता |
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 क  ।  सन्न  १९५४  लिखित  उत्तर  १  Rdo

 युनेस्को  साहित्य  इंगलैण्ड के  बैकों  में  हैदराबाद

 BER.  थी  डी०  ato  क्या  का  घन

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  KR  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 १९५३-५४  में  युनेस्को  ने  भारत  को  कितने  राज्य  मंत्री  तारांकित  प्रशन  संख्या  PORK

 रुपयों  के  मूल्य  की  पुस्तकें  तथा  पत्रिकायें  के  संबंध  में  ,  जिस  का  उत्तर  ey  ज  १९४४

 को

 कियागया  था
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिशा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  far

 निक  गवेषणा  मंत्री  :
 क्या  श्री  मोईन  नवाज  जंग  के

 युनेस्को के  दिल्ली  सहायता  कार्यक्रम के  जिस  ने  हैदराबाद का  घन
 २६,३७१  रु०  ७  के  मूल्य की  बैंक  में  जमां  किया  इंग्लैंड

 पुस्तकें  व  पत्रिकायें  मिलीं  ।  युनेस्को  द्वारा  के  न्यायालय  द्वारा दी  डिग्री  में  निष्पादक

 प्रकाशित  पुस्तकें  तथा  पत्रिकायें  भी  देश  मेँ  कार्यवाहियां हो  गई

 मुफ्त  वित्तरण  के  लिये  प्राप्त  होती  हें
 ।  उन

 के  इस  शभ्रभियोग में  भारत  सरकार

 मूल्य  का  ठीक  पता  लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।
 ने  कुल  कितना  घन  व्यय  किया  है  ?

 भारतीय  प्रशासन  सदा  ( aI%o
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 एस०  परीक्षा )  :

 SE.  सेठ  गोविन्द  दास  कया
 कार्यवाहियां  समाप्त हो

 गई  नमो  बा रक् लेज  में

 गृह-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 १९५३

 जो  धन  जमा है  वह  सरकार  की

 में  हुई  भारतीय  प्रशासन सेवा  झ्र  से  लंदन  भारतीय  sear
 वक्त

 To  एस०  )  भारतीय  विदेश  सेवा  (sig  ने  प्राप्त  कर  लिया है  ।

 एफ  एस०  )  are  भारतीय पुलिस  सेवा

 पी०  परीक्षाओं  जिन  के  इस  शभ्रभियोग में  भारत  सरकार

 2eUY  में  घोषित  किये  गये
 ने  कोई  व्यय  नहीं  किया  ।

 प्रति एक  लाख  जनसंख्या के  भ्र नू पात  से  सम्पत्ति  का  मूल्यांकन
 किस  राज्य  के  निवासियों में  से  सर्वाधिक

 ४६९,  ठाकर  लक्ष्मण  चालक : वदी  न्यूनतम  weal संघीय  लोक  सेवा
 आयोग

 कया
 द्वारा  सफल  घोषित  किये  हें

 ?
 वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 कि

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू  एक  जिस  में  भ्रपेक्षित  सम्पत्ति-शुल्क

 सूचना  दी  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  &X3,  के  कार्यान्वित होने  के

 मूल्यांकनों ने  उस  अधिनियम  के परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 अब  कितनी  सम्पत्ति
 एक  ग्न्य  विवरण  जिस  में  भारतीय

 का  मूल्यांकन  किया  att

 विदेश  भारतीय  प्रशासन  सेवा  और

 wa  कितने
 भारतीय  पुलिस  सेवा  में  सफल  घोषित  विभिन्न

 मूल्यांकन नियुक्त  किये  गये  हैं  ? राज्यों के  अभ्यर्थियों  की  संख्या दी  सभा

 टल  पर  रखा  जाता  हैं  ।.  परिशिष्ट  वित्त  उपमंत्री  ए०  ato  :

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  २५].  अधिनियम  के  aia  हाल  में  ही
 376  L.S.D.
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 नियुक्त  हुए  मूल्यांकनों  ने  कभी  तक  किसी  जब  तक  इस  ने  व्यापारिक प्रयोग

 सम्पत्ति  का  मूल्यांकन  नहीं  किया  है  ।  की  कितनी  गवेषणाओओं  atte  अन्वेषणों का का

 विकास  wie
 विभिन्न  प्रकार की  सम्पत्तियों

 का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  wa  तक  CXR  इस  निगम  की  का  लाभ

 मूल्यांकन  नियुक्त किये  गये  एक  कितनी  संस्थानों  शौर  कितने  cate  ने

 उठाया ? जिस  में  उन  राज्यानुसार  वितरण

 दिया  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक

 दिखाये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २६]  गवेषणा  मंत्री  आजाद )

 स्नातक  शौर
 उत्तर स्नातक  ३१-८-५४  तक  3.0  व्यय  :  TR, LGVE  Go

 ४७०.  श्री  एस०  सी  सिंघल  :  क्या  अनावत्तेंक  व्यय  :  कुछ  नहीं  ।

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  व्यापारिक  संस्थानों  से  १२

 क्यां  सरकार  विभिन्न  भारतीय  प्रक्रि याप् नों के  विकास  का  प्रबन्ध  सम्पन्न

 विश्वविद्यालयों &  निकले  हो  चुका है  कौर  श्रनु्नप्ति समझौते  किये  जा

 वाणिज्य  प्रौर  विधि के  स्नातकों  ate  उत्तर  रहे  हें
 ।

 २८  । स्नातकों  की  संख्या  के  झ्रांकड़े  रखती
 है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उन  की
 ग्रामीण  बेकिंग  जांच  समिति

 पिछले तीन  वर्षों  की  terra  ay  बताने  वाला

 C92,  ato
 ee  विवरण  सभा  पटल  पर  रघुबीर  सिंह  :  क्या

 कौर
 वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 गत  तीन  वर्षों  में  कितने  विद्यार्थियों  क्या  सरकार  ने  ग्रामीण  बेकिंग

 को  शिल्पी  विषयों  विषयों  )  जांच  समिति  सिफारिशों को  स्वीकार

 के  उपाधि-पत्र  शर  प्रमाण  पत्र  दिये  गये  हैं  ?  कर  लिया  wait

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  यदि  तो  PEL R-U¥  की

 गवेषणा  मंत्री  :  अवधि  में  उत्तर  प्रदेश  में  इम्पीरियल  बेक

 कितनी  शाखायें  खोली  गईं  ?
 a

 .  १९५१,  १९५२  चित्त  उपमंत्री  go

 ग्रामीण  बेकिंग  जांच LEXR  के  सम्बन्ध  में  पूछी  गई  सुचना  को  बताने  तथा

 वाले  दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  समिति  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  की  गई

 का  अनुसरण  करते  हुए  जुलाई  १९५१ परिशिष्ट  ६,  अनुभव  संख्या  २७].

 राष्ट्रीय  गवेषणा  विकास  निगम
 से  जून  १९५३  की  wah  में  भारत  के

 रियल ae  ने  ३४  शाखायें खोली  हें  जिन  में
 C92  श्री  एस०  सो०  क्या

 १०  उत्तर  प्रदेश  में  हें  तीन  वर्षों
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  safes  गवेषणा

 की  अवधि के लिये के  लिये  भारत  के  इम्पीरियल बेक

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ,  ने  ८०

 नवीन  शाखा ग्र ों  के  खोलने  के  लिये

 राष्ट्रीय  गवेषणा  विकास निगम
 एक  सूची  बनाई  है  जिन  में  से  ११  स्थान

 पर  उसके  प्रारम्भ  से  कितना  mada  |
 उत्तर  प्रदेश  में  हैं  ।  इन  ११  स्थानों  में  से

 श्रनावतेक  व्यय  gat  निम्न  लीन  स्थानों  पर  इम्पीरियल  बैंक  की
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 दिखायें  १६५३-५४  (१  जुलाई  १९५३  से  सार  माध्यमिक  स्कूलों  के  सभी  पात्र

 ३०  जून  HRY)  की  waft  में  खोल  दी  विद्यार्थियों को  यह  सम्प्रदान  दिये  जाते  हैं  ।

 गईं  हैं
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  श्रस्पृद्यता  निवारण

 हेतु  PEXR-UN  के  लिये  स्वीकृत  योजनायें
 मिर्जापुर

 रुड़की  निम्न  हैं

 |  (१)  भवनों  का

 (2)  कूचों  का  निर्माण  कौर
 बिहार  को  ऋण

 (३)  जन-कल्याण  केन्द्रों  को  श्रनावतंक
 Sig2.  थी  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 अ्रतुदान, क्  कौर
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सरकार  ने  बिहार  राज्य  को  सड़कों  के
 (४)  प्रचार  ।

 विकास  के  लिये  ऋण  att  अनुदान  के  रूप
 वेतनमान  wile  वर्ष  (2eyv-xy)

 में  कितनी  घन  राशि  देना  स्वीकार  कर  के  लिये  योजनायें  विचाराधीन  हैं  ।

 लिया है  ?
 a  EY

 वित्त  मंत्रो  ato  डी०  :

 sare  सुनारों को  बताने  वाला  एक  द्वारा  स्वीकृत  सरकार  द्वारा
 ay विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  हो  चुकी हैं  या  |  व्यय  की

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २८]
 स्वीकृत  कौ  गई  राशि

 जान

 अनुसूचित  जातियों  कल्याण  वाली है

 ४७४.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या
 ee  ना टाट ना

 गह-काय  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 PERI—ARR  GO,E08
 दिल्ली  की  अनुसूचित  PEXQ—AQ  BRARR

 जातियों  के  कल्याण  के  लिये  पंच  वर्षीय  योजना  PEXR—UY  ७9,५००  &2,4¥o

 के  अन्तर्गत  बनायी  गयी  योजनाओं  का  ब्यौरा  १९  ROAR KY
 (

 %,90,900  {,¥o,000 fess
 क्या  \  \  be  |  किये

 की

 इन  में  से  प्रत्येक  पर  क्रमशः

 केन्द्रीय एवं  दिल्ली  राज्य  सरकार  द्वारा

 कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ?  सार्वजनिक  संयुक्त  पूजी  समवाय

 गह-किये  उपमंत्री  :
 Voy.  पंडित  मुनोइवर  दत्त  उपाध्याय :

 श्रतुसूचित  जातियों  के  शिक्षा  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 की  वृद्धि  के  लिये  राज्य  योजना  के  अन्तर्गत
 वेतनमान  समय  में  भारत  में  कितने

 केवल  एक  ही  योजना  है  जिसे  अनुसूचित
 सार्वजनिक  wad  पूंजी  समवाय  हें  कौर जातियों  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्ति/वृत्ति

 सम्प्रदान
 '

 कहा  जाता  है  ।  दिल्ली  राज्य
 उन  की  सम्पूर्ण  परिचित  पूंजी  कितनी  है  ;

 अनुसूचित  जातियों  =
 छात्रवृत्ति  ऐसे  समवायों  में  कितनों  के

 वृत्ति  बोलें  द्वारा  नियमों  के  प्रबन्धक  थ्रभिकर्षा
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 गत  तीन  वर्षों  में  इन  प्रबन्धक  संयुक्त  राज्य

 ्रमिकर्ताश्रों ने  पारिश्रमिक  के  रू  प  में  कितनी  स्वीडन  ay  कनाडा

 राशि ली  कौर
 भारत  ईराक  सास्कृतिक  समझौता

 प्रबन्धक  अभिकर्ता के  द्वारा

 प्रतीक  से  अधिक  कितने  समवायों  का  प्रबन्ध
 99  श्री  डी०  ato  फार्मा  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 होता

 है  ?

 क्या  wat  हाल  में  कोई  भारत
 वित्त  उपमंत्री  सी०  शाह )

 ३१-३-५३. को  सार्वजनिक  सेवायों  ईराक  सांस्कृतिक समझौता  हुआ  कौर

 की  संख्या  १२,०५५  थी  उन  की  सम्पूर्ण  यदि  तो  समझौते की  शर्ते

 परिदत्त  पंजी  ६२८  करोड़  रुपये  थी ।  क्या

 से  (7)  पूछी गई  सूचना  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  और उस  का  निक  गवेषणा  मंत्री

 उस  रूप  में  संग्रह  करने  में  जिस  रूप  में  वह

 मांगी गई  है  जो  समय  ale  शक्ति  का  व्यय
 श्रीमान

 होगा  वह  उस  के  द्वारा  प्राप्त  परिणाम  को  सांक  समझौते  की  sat  की  एक  प्रति

 नहीं  करेगा ।  29Y  सेवायों  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हें  ।

 जिन  में  असावंजनिक  सार्वजनिक  समवाय
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३०.]

 भी  सम्मिलित  अर  जिन  में  अ्रधिकांश
 टाउन  हाल

 प्रसिद्ध  समवाय  जिन  का  प्रबन्ध  प्रबन्धक
 ७८  श्री  बीरन  दत्त  :  क्या  राज्य

 अ्रभिकर्त्ता करते  हें  भी  सम्मिलित हें  के  सम्बन्ध

 में  जो  कुछ  भी  सुचना  संग्रहीत  सकी है  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उस  को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  श्रगरतला  में

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,
 किसी  नये  टाउन  हाल  के  बनाने  का  विचार

 अनुबन्ध  संख्या  २९.]  किया जा  रहा  है

 में  अध्ययन  की  सुविधायें
 यदि  तो  उसे  बनवाने में  लि

 ४७६.  बहादुर  सिह  क्या
 कितना धन  लगेगा

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उस  के  लिये  घन  कौन  देगा
 सरकार  ने  SEUv  में  कितने

 गैरसरकारी  विद्यार्थियों  के  अध्ययन  या
 शर

 प्रशिक्षण  झनक  प्राप्त  करने  के  आवेदन  उस  के  तैयार हो  जाने  में  कितना

 पत्र  विदेशों  में  भारतीय  दूतों  के  पास  भेजे  गये  समय  लगेगा
 ?

 नह  कौर
 गृह-काय॑  तथा  राज्य

 किन  देशो ंने  ऐसे  विद्यार्थियों
 पता  लगा nw  से

 ी  सुविधायें प्रदान  कीं  ?  है  कि  ara  के  कुछ  प्रमुख  नागरिक

 शिक्षा  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वहां  लगभग  एक  लाख  रुपये  की  लागत  से

 निक  wart  मंत्री  (  मौलाना  : hk  /  *  एक  टाऊन  हाल  बनाने  के  अभिप्राय  से  जनता

 ¢g0  |!  से  चन्दा  इकट्ठा कर  रहे  हें  ?



 १३८७  लिखित  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५४  १३८८

 ag  seq  नहीं  उठता  क्योंकि  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में

 यह  कार्य  सरकार  द्वारा  नहीं  कराया  जाने
 झर  तथा  जांच

 मंत्रालयों  अथवा  अन्य वाला है  ।
 अभिकरणों  के  सहयोग  से  व्यवस्था

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण

 करने  वाला  मूल  ढांचा  |

 S9e.  डा०  सत्यवादी  :  wo  fad

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 यह  प्रत्येक  सर्वेक्षण  के  उद्देश्य

 are  व्याप्ति  पर  निभेर है  कौर एक  स्थायी

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  का  उद्देश्य

 ate  व्याप्ति क्या

 संख्या  नहीं  है  ।

 पैप्सू  ate  हिमाचल  प्रदेश

 इस  सर्वेक्षण में  प्रत्येक  राज्य  के

 कितने  गांव  शामिल

 के  उन  गांवों  की  एक्  सुची  जिन  के  सम्बन्ध

 में  विभिन्न  सर्वेक्षण  के  समय  जांच  की  गई

 पैप्सू  ate  हिमाचल  प्रदेश  संलग्न है  ।

 के  उन  गांवों  के  नाम  क्या  हें  जो  इस  योजना
 वेतनमान क्रम  का  अगस्त

 के  अन्तरगत चुके  हैं  या  आ  भ्र
 REY  में  प्रारम्भ  हो  गया  ।  वेतनमान  क्रम

 इस  योजना  के  क्रम  को  समाप्त कर  लेने  के  परइचात् ही दूसरे ही  दूसरे

 में कब  तक  कार्यारंभ हो  जायेगा  कौर  अगले  क्रम  के  प्रारम्भ  तिथि  का  निश्चय  किया

 क्रम  में  क्या  कार्य  होगा  !  जा  सकता  है  !  परिशिष्ट  ६,

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  निम्न  रूपों

 में  कार्य  करेगा
 त्रिपुरा  में  at  किये  गये  फौजदारी  के  मामले

 ४८०.  श्री  fata  दत्त  :  क्या  राज्य
 (१)  इधर  उधर  बिखरे  हुये  क्षेत्र  से

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 जहां  से  बड़े  पैमाणे पर  नमूने

 utes  संग्रहीत  किये  जाਂ  सकते  Peuv  में  कभी  तक  त्रिपुरा

 हैं  झर  जो  केन्द्रीय योजना  तथा  के  भिन्न  भिन्न  थानों  द्वारा  फ़ौजदारी के  कितने

 राष्ट्रीय राय  प्राक्कलन  के
 कि

 मामले  दर्ज  किये  गये

 कार्य  के  लिये  जरुरी
 अकड़

 ऐसे  मामलों  की  विशेषता  क्या
 इकट्ठा  करने  वाला  स्वतन्त्र

 है
 रूप  से  उन  की  जांच  करने  वाला

 इन  मामलों  के  संबंध  में  कितने

 व्यक्ति  गिरफ्तार किये  गये  कौर
 (२)  wept  देश  के  लिये  सम्पूर्ण

 खाद्य  संभरण  का  लगाने  ऐसे  फौजदारी  के  मामलों  को

 वाली six  प्रतीक  stat  उप जाओ ओं  फिर  से  न  होने  देने  के  लिये  क्या  निवारक

 आन्दोलन  के  प्रयत्नों के  परिणाम  उपाय  करने  का  विचार  है
 ?

 का  मूल्य  निर्धारित*  करने  वाली  गह-कार्य  राज्य  मंत्री

 काट )  उस  राज्य  में  भ्रप्रैल से  जुलाई

 (3)  १९४५४ के  काल  में
 at

 किये  गये  फौजदारी

 उद्योग  और  ग्रामीण  ऋण  के  मामलों  की  संख्या  ४३६  है  ।
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 ये  सम्पत्ति  के  विरुद्ध  शिक्षा  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 श्रपराध के के  मामले हैं  |  निक  गवेषणा  मंत्री  :

 ३६०  से  १९४५४) ।
 से  भारत  के  भूतत्वीय

 थाने  के  कर्मचारियों  द्वारा  रात  माप  को  यह  सूचना  मिली  थी  कि  मद्रास के

 दक्षिण  जिले  के  निरुप्यालिमूर नामक की  गत  बढ़ा  दी  गई  है  कौर  प्रभावित  क्षेत्रों
 ~

 में  डकैती  रोकने  के  गति  शिविर  खोले
 स्थान  के  निकट  नाथावेली गांव  में  नलकूप

 गये  हैं  ।  अपराध  को  रोकने  के  मामले  में  खोदते  समय  धरातल  से  लगभग  ५८  फीट

 नीचे  माशे  देखी  गई  थी
 पुलिस  की  सहायता करने  के  लिये  बहुत  से

 गांवों में  ग्रामीण  रक्षा  दल  बनाये  गये  हैं  ।  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  के  जिस  अधिकारी

 ने  उस  क्षेत्र  का  दौरा  किया  उस  को  धरती  में
 जाने  हुए  संदिग्ध  अपराधियों  पर

 किये गये  उस  छेद  में  से  कोई  गैस  निकलती
 रानी  रखी  जाती  है  ।

 हुई  नहीं  दिखाई दी  ।

 राष्ट्रीय  थियेटर
 रक्षा  सम्बन्धी  जाया

 Big?  श्री  बीरेन  दत्त  ॥  क्या  दिक्षा
 ४८३.  श्री  कठ  ato  सोनिया  कया

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा के  राष्ट्रीय  थियेटर
 भूतपूर्व  भारतीय  रियासतों  को

 तथा  कला  के  किसी  संगठन  में  सहायता
 रक्षा  संबंधी  कार्य  कराने  के  लियें  १५

 के  लिये  भ्र पना  मामला  भेजा  श्र
 १९४७  से  रियासत  के  विलीनीकरण

 यदि
 तो

 इस
 मामले

 में  क्या  तक  अग्रिम  रनों  की  कुल  कितनी  राशि  दी

 कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?  गई  तथा  कौन  कौन  से  वर्षों  में  वे  दिये  गये  ;

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 तथा प्रत्येक  भाग

 निक  गवेषणा  मंत्री  .  राज्य  के  नाम  पर  wt  कितना  बकाया
 दिक्षा  मंत्रालय  में  कोई  ग्रम्यावेदन  शर

 प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।

 उसे  वसूल  करने  की  वर्तमान
 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 व्यवस्था कया  है  ?

 भूमिगत  गेस  रक्षा  उपमंत्री

 SSR.  श्री
 अजित  कया  से  सूचना  तुरन्त  उपलब्ध

 तिक  संसाधन  wal  वैज्ञानिक  vag  मंत्री  नही ंहै  कौर  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  आंग्ल-अमरीकी  पूंजी

 क्या  यह  सच  है  fe
 दक्षिण  ४८४.  श्री  कठ  सी०  सोनिया  :  क्या

 भारत  में  तिरुप्यालियूर गांव  निकट  faa  मंत्री  यह  ५४  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भूमिगत  गैस  का  पता  चला  मई  EUS  की  उद्योग

 यदि  तो  उस  का  पूरा  विवरण  तथा  व्यापार  पत्रिकाਂ  के  ६२१वें  पृष्ठ  पर

 क्या  sir

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या
 पूंजी

 के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  झ्रांकड़े  नवीनतम

 कार्यवाही की  है  ?  ह्
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 यदि  तो  यह  जानने  के  लिये  मध्य  प्रदेश  के  भ्रनुसूचित जातियों
 के

 सरकार  के  पास  क्या  साधन  है  कि  2e¥s  सुचित  ख़ादिम  जातियों  के  तथा  अन्य  पिछड़े

 वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  वर्ष  १९५२-५३  तथा के  बाद  यह  पूंजी  घट  रही  है  या  बढ़  रही

 है  भ्रौर  इस  कमी  या  वृद्धि  का  अनुपात  क्या  PEYQ-VY  में  कुल  कितनी  राशि की

 कौर  वृत्तियां दी  गईं  ?

 इस  उद्देश्य  के  लिये  कब  ale  किस

 समीकरण  द्वारा  काम  करने  का
 frat  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वं

 निक  गवेषणा  मंत्री

 सरकार का  विचार  है  ?
 जहां  तक  दिक्षा  मंत्रालय  का  सम्बन्ध

 चित्त  मंत्री  सी  ०  डी०  :
 PEXR-V}  तथा  PENR-RY  मध्य

 प्रदेश  के  अ्रनुसूचित  अनुसूचित

 तथा  fora  बैंक  भारत  राक़िम  जातियों  तथा  aa  पिछड़े  वर्गों  के

 में  लगी  हुई  विदेशी  पूंजी  की  गणना  के  काम  विद्यार्थियों  को  कुल  SPY RAs  रुपय

 की  १,६८१  छात्रवृत्तियां दी  गईं  ।  अन्य
 में  लगा  हुआ  है  ।  जब  यह  गणना  पूरी  हो

 जायेगी  तब  FeRR  के  ग्रन्त तक तक  मंत्रालयों  से  सूचना  मांगी  गई  है  कौर  उन  की

 की  स्थिति  पर  प्रकाश  पड़ेगा  ।  तब  सरकार  sic  से  भी  कोई  छात्रवृत्तियां  दी  गई  होंगी

 को  विदित होगा  कि  2e¥G  के  बाद से  तो  वह  सुचना  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 विदेशी  पूंजी  घट  रही  है  या  बढ़

 राष्ट्रीय  संग्रहालय
 zl

 Waa. मुआवीया  सर्वेक्षण  श्री  आकर  एस०

 कपा  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे eu.  श्री  विश्वानाथ  रेड्डी

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  ग्वेबणा

 मंत्री  2eN2 A Wey से  ares  राज्य के  अभाव  के
 राष्ट्रीय  दिल्ली  के

 क्षेत्रों  में  भूगर्भीय  संसाधनों  का  पता  लगाने
 लिये  झन  तक  संस्कृत  कौर  पाली  के  कितने

 के  fat  कोई  विशेष  भूतत्वीय  सर्वेक्षण
 ग्रंथ  और  कितने  चित्र  खरीदे  गये  हैं  ;

 किया  गया  तो  उस  के  परिणामस्वरूप

 प्राप्त  हुए  फल  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  इन  को  कहां से  खरीदा  गया

 कौर
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 गवेषणा  मंत्री
 इन  को प्राप्त  करने में  अब  तक

 उपलब्ध  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण
 कितना  व्यय

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट

 शिक्षा  व  प्राथमिक  संसाधन  तथा ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]  ।

 निक  गवेषणा  मंत्री  :

 अनुसूचित  जातियों  के  जिये  छात्रवृत्तियां
 से  तक  .  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 क | .TACY  श्री  एन०  Yo  बारे कर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 संख्या  ३३]  |
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 mare  .  में  गिद्ध-विरोधी  प्रदर्शनकारियों  पर  लाठी  व  श्रश्न गैस

 का  प्रयोग  PRLY—2R

 टिल  पर  रख  भय

 बिजली  के  पीतल  के  लैम्प  होल्डर  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने के

 सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग  का  PEYY  कौर  सरकारी

 सकल्प  १२६६
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 लोक  सभा
 १९५१  की  धारा  ३  उपधारा  (२)

 के  अधीन  निम्न  नियमों  में  प्रत्येक  की

 १५  सितम्बर  १९५४
 एक-एक  पटल  पर  रखता  हूं  :

 Ee  ee  (१)  भातीय  प्रयास  सेवा

 १९५४  में  रखी  गई  ।

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  देखिये  संख्या  एस-३३१/५४.]

 (२)  भारतीय  पुलिस  सेवा

 महोदय  पीठासीन
 १९५४  में  रखी

 देखिये  संख्या  एस-३३२/५४.]

 प्रइनोह्तार
 (३)  अखिल  भारतीय  सेवाएं

 १९५४  में  रखी

 भाग  १)  गई  |  देखिये  संख्या  एस-३३३/५४,]

 (¥)  अखिल  भारतीय  सेवाएं

 १२  बज  मध्यान्ह  सुविधा  )  १९५४

 में  रखी  देखिये

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र  एस-३३४/५४]

 (५)  अखिल  भारतीय  सेवाएं
 भारतीय  दास्त्रास्त्र  विधेयक

 पर  रायें
 RSav  में

 रखी  गई |
 देखिये  संख्या  एस-३३५/५४.]

 श्री  य०  सो०  पटनायक  :  (६)  भारतीय  पुलिस  सेवा

 में  भारतीय  दास्त्रास्त्र  )  १९५४  में  रखी

 १९५४ के  सम्बन्ध  में  रायें  वाले  पत्र  संख्या  देखिये  संख्या-३३६/५४.]

 लाा २  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  जो

 ३१  १९५४  को  जानने  के

 प्रयोजन  से  परिचालित  किया  गया  था  tt
 सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 समिति  के  चौथे  प्रतिवेदन  का

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  आदि  उपस्थापन

 मुंह-कार्य  उपमंत्री  :
 थ्री  अल्तेकर  sant}

 मेਂ  अखिल  भारतीय  सेवायें  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों
 की  अनुपस्थिति

 400  L.S.D.
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 आल
 के  सम्बन्ध  में  समिति  का  aaa  प्रतिवेदन  कछ  दूसरे

 faratst
 हि  कि  la  |  के  पंजीयन  और

 उपस्थित  करता
 हु

 ।  विच्छेद  से  सम्बन्धित  विधेयक  अग्रेतर
 मिलिए  पा

 विचार  करेगा  |

 समिति  के  लिये  निर्वाचन
 जैसा  सदस्यों  द्वारा  सूचित  किया  गया

 नारियल  उठा  ats
 है  निम्न  संशोधन  यदि  अन्य  रूप  में  ग्र:ह्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  सदन  को  जानकारी
 नहीं  ह  a a  |  उन्हें  प्रस्तुत  हुआ  समझा

 जायेगा  । दे  दूं  कि  नारियल  जटा  बोलें  के  नामनिदशनार्थ

 निश्चित  की  गई  अवधि  में  एक  नामनिर्देशन  खण्ड  २२  ;  ३२२

 प्राप्त  हुआ  था  ।  चूंकि  रिक्त  स्थान  के

 लिये  एक  ही  उम्मीदवार  है  अतः  में  श्री
 खण्ड  २३  ;  PRS, FW, 22,260,202,

 ३८२,४३४
 अच्चुथन  को  बोड़ें  में  निर्वाचित  घोषित

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक-का  घं मंत्री करता  हुं  ।
 लए oe  में  वाद  संख्याओं

 चत्द्रनगर  विधेयक  को  खण्ड  २३  के  अधीन  रखना  चाहूंगा  ।

 वे  दैविक-कार्य  उप  मंत्री  (ait  अनिल  के
 ०  अध्यक्ष  महोदय  :  वे  उनके  पास  भेज

 चन्दा  में  प्रस्ताव  करता  &
 त्व  कि  चन्द्र नं गर  दिये  जायेंगे  ।

 का  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  में  विलय  तथा

 तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले
 श्रीमती  ज्यादा  :

 खण्ड  २३  के  सम्बन्ध  में  मेरा  एक  संशोधन
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 क्या  उस  पर  चर्चा  बाद  में  की  जायेगी ?
 दी  जाये ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  ने
 अध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  है  :

 चन्द्र नगर  का  पश्चिमी  बंगाल  राज्य
 संशोधन  संख्या  ३२२,१४०,१४१  डा०

 राव  ने  संशोधन  संख्या  ?  ३९,
 में  विलय  तत्सम्बन्धी  विषयों  का

 श्री  टेक  चंद  ने  संशोधनਂ
 उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  प्र:स्थापित

 स०  Ro,  २८१,  C3,  ३८४  और  ३८५
 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  पीलीभीत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  व  जिला  बरेली  ने  संशोधन  संख्या

 श्री  अनिल  - / ू  चन्दा  :  में  विधेयक  ४३४  और  ४३५,  डा  जयसूर्या  )  नं

 पुर:स्थापित*  करता  हं  |  संशोधन  संख्या  १९८,  श्री  आर०  डी०  मिश्र

 सलिल  संशोधन  संख्या

 त्रिदोष  विवाह  विधेयक.-.जारी  ५०९,  श्री  सो ०  आर०  चौधरी

 ने  संशोधन  सं०  ११,  और  श्रीमती  जयश्री
 २२  से  २६)

 ने  संशोधन  स०  ८५  प्रस्तुत  किये  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  कतिपय

 अवस्थाओं  में  विवाह  के  विशेष  रूप  का  शी  ७,

 उपबंध  करने  इस  प्रकार  के  तथा  लिखित  संशोधन  संख्या
 ना  न

 २२५
 प्रस्तुत

 के +
 राष्ट्रपति  की  सिफारिश
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 किया
 कि  पृष्ठ  ८  पंक्ति  ४६  के  पतरातू  उपाध्यक्ष  महोदयਂ  द्वारा  उपरोक्त

 निम्नांकित  त्र  जोड़ा  जाय  :--  संशोधन  प्रस्तुत  किए  गए  जिन  में  श्री

 वेंकटरामन  का  संशोधन  संख्या  ३२५  भी

 ‘Provided  that  nothing
 contained  jn  this  section

 Shall  be  construed  as
 श्रीमती  जयश्री  :  उपाध्यक्ष

 कल  में  कह  रही  थी  fe  कांग्रेस  द्वारा conferring  upon  any
 child  of  a  marriage  नियुक्त  राष्ट्रीय  योजना  समिति  की  महिला

 which  is  declared  to  समिति  ने  विधान  के  इस  भाग  का  घोर
 be  and  void  or

 विरोध  किया  था  ।  उनका  कथन  किਂ
 annulled  by  a  _  decree

 of  fiullity  any  rights  in  संस्कृति  को  शिष्ट  रूप  देने  के  लिए  आबद्ध

 or  to  the  property  of  किसी  भी  समाज  में  इस  प्रकार  के

 any  person  other  than  चार  को  संविधि-पुस्तक  से  बाहर  निकाल
 1116  in  any  case  देना  चाहिये

 where,  but  for  the  pass-
 विवाह  उन  व्यक्तियों  गठबन्धन

 ing  of  this  act,  such

 child  would  have  been  हैं  जो  साथ  साथ  रहने  के  इच्छुक  हें  और

 incapable  of  possessing  एक  दूसरे  को  प्यार  करते हें  |  यह  शरीर
 or  acquiring  any  suc

 केवल
 rights  by  reason  of  his

 और  आत्मा  सम्मिलन है  ।

 not  being  the  legitimate
 शारीरिक  भूख  की  संतुष्टि  ही  विवाह  नहीं

 child  of  his  है  ।  गांधी  जी  ने  कहा  था  कि  बा  को

 शारीरिक  तुष्टि  से  देखना  समाप्त  करने

 के  पश्चात्  ही  उन्हें  विवाहित  जीवन  का इस  धारा  में  दी  गई

 प्रेम  और किसी  भी  बात  एक  ऐसे  विवाह  आनन्द  उपभोग  हुआ

 से  जो  शून्य  निदेशक  घोषित  परस्पर  सम्मति  के  अभाव  में  दाम्पत्य

 जीवन  अमानवीय  है  ।  यह  तो  बलात्कार कर  दिया  गया  शून्यता

 की  किसी  आज्ञप्ति  के  द्वारा  शून्य  है  ।  हम  पशुओं  के  प्रति  किये  जाने  वाले

 कर  दिया  गया  vere  किसी  बर्र  व्यवहार  के  विरुद्ध  विधान  बनाने  जा

 भी  संतान  को  माता-पिता  के  रहे  हें  ।  में  पूछना  चाहती  हूं  क्या इस

 अतिरिक्त  अन्य  किसी  व्यक्ति  की  प्रकार  का  विधान  क्रूरता  नहीं  है  ?  संविधि

 सपत्ति पर  या  उस  के  सम्बन्ध  में  पुस्तक  में  इस  प्रकार  का  विधान  स्त्रियों

 कोई  अधिकार  देने
 का

 अथ  नहीं  के  अत्याचार हें  ।  यह  वास्तविक

 लगाया  जायगा--ऐसे  किसी  भी  विवाह  नही ंहै  ।  आचार्य  कृपा लाती  के

 मामले  जहां  इस  अधिनियम  weal  में  यह  है  ।  इसी  दृष्ठि
 ~

 के  पारित
 न

 होने  ऐसी  पर  ध्यान देते  हुए
 में  ने  एक  संशोधन

 प्रस्तुत  किया है  कि  साथ  रहने  के  लिये संतान  अपने  माता-पिता  की  औरस

 संतान  न  होने  के  कारण  ऐसे  किन्ही  दोनों  अनिच्छुक  होने  के  आधार  पर  एकਂ  व्यक्ति

 को  प्राप्त  अथवा  न्यायिक  पृथक्करण की  मांग  कर  सकता  है  ।

 अजितਂ  करने  के  अयोग्य  रही  डा०  जयपुर  :  श्रीमानू  दाम्पत्य

 होती  अधिकारों  को  दिलाने  से  सम्बन्धित  खण्ड
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 २२  के  सम्बन्ध में  गम्भीर  आपत्ति  है  ।  और  कुछ  नहीं  है  ।  वास्तव  माननीय

 यह  भी  पुराने  भारतीय  विधि-मंत्री  ने  इस  खण्ड  को  बिल्कुल

 विच्छेद  अधिनियम  से  लिया  गया  ह  जिस  भारतीय  विवाह-विच्छेद  अधिनियम  at

 का  अंग्रेजों  ने  अपनी  विधियों  की  पृष्ठभमि  ३२.  के  आधार  बनाया

 पर  निर्माण  किया  aT |  दुर्भाग्य से  वे  हैं
 ।

 केवल  भाषा  में  सी
 शिष्टता

 विधियां  पुरातन  यहूदी  विचारधारा  पर
 दिखलाई  गई  किन्तु  अर्थ  वही  है  ।

 आधारित हें  ।  उनमें  नारी  को  पुरुष की
 समय  लोगों  के  लिए  यह  खण्ड

 संपत्ति  भाना  गया  और  इस  बात  पर

 जोर  दिया  गया  है  कि  पुरुष जब  भी  और
 चित  जान  पड़ता  हैं  ।  दाम्पत्य  अधिकारों

 को  प्रतिस्थापित  करने  का  सिद्धान्त  मध्य

 जितनी देर  विवाहित
 कालीन ह  ।  अब  पुराना  हो  चुका

 नारी  के  साथ  सम्भोग

 कर  सकता ह  I
 है  ।  आंग्ल  विधि  के  अनुसार  स्त्री  अथवा

 पुरुष  को  एक  दूसरे  के  सम्पर्क  में  रहने के

 लिए  बाध्य  नहीं  किया  जा  सकता ।  अधिक
 यह  वही  यहूदी  ईसाई  विचारधारा हे

 जिसे  भारत  में  अंग्रेजों  ने  लाग  fart  से  अधिक  उनकी  सम्पत्ति का  निर्णय  विया  जा

 आपको  उसे  भारत  की  उस  जनता  पर
 सकता  हैं  ।  यहां  तक  कि  उसे  भी  अदिष्ट

 लादने  का  अधिकार  नहीं  है  जो  न  यहूदी
 माना  जाता  है  ।

 है
 और  न

 ईसाई  है
 ।

 यह  आवश्यक  ही  इस  खा  का  आशय  जहा  तक म

 नहीं  हे  अपितु  प्रतिक्रियावादी  भी  ह  क्यों
 समझ  सकता  विवाह-विच्छेद  को  सरल

 कि  इसमें अभी  भी  इस  दृष्टिकोण  का  तर  बनाने  का  है  ।  घारा  २७.  की

 प्रतिपादन किया  गया  हं  fe  नारी  पुरुष  धाराओं  का  अध्ययन  करन  से  यह  स्पष्ठ
 a

 at  सम्पत्ति हे  ।  विवाह  सम्बन्धी  चीनी  प्रगट  हो  जाता  है  ।  माननीय  विधि

 विधि क  अनुच्छेद  १७  में  कहा  गया  है  मन्त्री  से  निवेदन  करता  हूं  fe  उसमें

 कि  पति  और  पत्नी  दोनों  की  इच्छा  होने  उचित  संशोधन  कया  जाय  तथा  खण्ड

 पर  विवाह-विच्छेद  की  स्वीकृति  जा  २२  को  बिल्कुल  निकाल  दिया  जाय  ।

 सकती  है  ।  मामला  यहीं  समाप्त  हो  जाता  जब  यहां  विवाह-विच्छेद  के  लिए

 इसमें  न्यायिक  दाम्पत्य  व्यवस्था  जा  रही  तब  दाम्पत्य

 अधिकारों  को  दो  या  तीन  वर्षों  अधिकारों  को  प्रतिस्थापित  करने  '  का  तो

 तक  प्रतीक्षा  करने  का  प्रश्न  नहीं  हे  ।'  इन  प्रशन  ही  नहीं  उठता  उसे  इस

 सब  वस्तुओं का  कारण  यही  कि  हम  विधेयक  में  रखने  की  क्या  आवश्यकता

 अभी  भी  अंग्रेजों  की  विचारधारा  पर  दूर

 ह
 हू

 ?
 अंत  में

 a  यही  कहूंगा  कि

 धारा  २२  हटा  दी  जाय  तथा  घारा  २७

 at  उपधाराओं  में  उचित  संशोधनਂ  किया श्री  एन०  ato  चटर्जी

 जाय | आचार  कृपा लानी  ने  इस  खण्ड  की  बडे

 कट  दादों  में  आलोचना  की  ह  और  कुछ  श्री  एस०  एस०  मोरे  म॑  उन  तर्को

 सदस्या  न  मुझसे  भी  पूछा  कि  क्या  इस  को  नहीं  दोहराऊंगा  पहले  ही  प्रस्तुत

 प्रकार  का  विवाह एक  करार  के  अतिरिक्त  किये  जा  चूके  ह  ।  डा०  जयद्रथ  ने  विवाह
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 विच्छेद  अधिनियम  के  उद्धरण  दिये  हैं  ।  श्री  बिस्वास :  में  अधिक  विस्तार

 पारसी  विवाह  तथ  विवाह-विच्छेद  में  नहीं  जाना  चाहता  हूं  किन्तु  इतना  अवश्य

 नियम  में  भी  इसी  प्रकार  के  उपबन्ध  कहूंगा  कि  बनाम  ने  विवाह
 की

 सुन्दर
 परि

 इतना  में  मानता  हुं  कि  इस  विधेयक  में  भाषा  देते  हुए  उसे  दैवी  करार  बताया  है  ।

 अधिक  शिष्टता बताई  गई  है  ।  वैवाहिक  जीवन  में  स्त्री  त  पुरुष  को  अनेक

 कत्तव्य  निबाहने  पड़ते  हें  ।  दुर्भाग्य  से
 यदि

 इसमें  से  पृथक  रहन  शब्दों
 उनमें  मनमुटावਂ हो  क्या  उसका

 के  स्थान  पर  सम्पर्क  से  पृथक  रहनेਂ
 समाधान  होना  चाहिए था  नहीं ?  मेरे

 रहने  weal  का  प्रयोग  गया  है  ।
 मित्रों  ने  इतने  बड़े  बड़े  तके  रखकर  यह

 जो  बात  agate  से  स्पष्ट  होती  वह  बताने  का  प्रयास  है  fe  विवाह
 arp

 से  नहीं  हो  पाती  ।
 श्री

 एन०  शारीरिक  संभोग  मात्र  जबरदस्ती

 चटर्जी  ane  विधि  के  लिए  ज़ोर  दे  रहे  दोनों  को  मिलाने  की  चेष्टा  नहीं  होनी

 हूं  किन्तु  में  पारसी  विधि  के  लिये  निवेदन  चाहिए  ।

 करता  हुं
 श्री  झुनझुनवाला  : च्

 उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  माननीय  वह  भी  एक  उचित  धारणा  है  |

 मंत्री  के  स्थान  पर  कर
 श्री  बिस्वास :  यह  ठीक  किन्तु

 दें तो  क्या  उन्हें  आपत्ति  होगी
 ?

 इसका  यह  at  नहीं  है  कि  वे  दाम्पत्य

 जीवन  में  अन्य  कोई  अधिकार  नहीं
 श्री  बिस्वास  :  में  इस  बात को  स्पष्ट

 करना  चाहता  हुं  ।
 आप  दाऊद  रखना  चाहते

 हैं  किन्तु  उसके  लिए  व्यवहार-प्रक्रिया-संहिता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कहिय े।  में  पहले  उपबन्ध  दाम्पत्य

 श्री  बिस्वास  :  मुझे  बड़ा  दुःख  है  कि
 अधिकारों  के  प्रतिस्थापन के  लिए

 दस्ती  नहीं  की  जा  सकती  और  प्रांत वादी

 माननीय  सदस्यों
 ने  इस  खंड

 को
 ठीक

 यदि  पति  ह  तो  उस  की  संपत्ति  का  अंश
 प्रकार से  नहीं  समझा  ।  श्री  चटर्जी  के

 aan  यह  खंड  विवाह-विच्छेद  को
 अथवा  सामयिक  वृत्ति  का  प्रबन्ध  करके  स्त्री

 के  लिए  प्रबन्ध  किया  सकता
 तर  बनाने  के  लिए  बिल्कुल  नहीं  बनाया

 इंगलैण्ड  में  धार्मिक  विधि  के  अंतगर्त  इस

 गया  |  विवाह  एक  जीवन  पस्त  seer
 बात  का  प्रयत्न  किया  गया  था  कि  दोनों

 है  ।
 को  सम्पर्क  में  लाने  के  लिए  बाध्य  किया

 बाबू  रामनारायण  fag  ( gardtarr

 :  लेकिन  जबरदस्ती  से  नहीं  बनाए  |

 किन्तु  आंग्ल  स्वयं  इन थी  बिस्व  iu  wet  दिया  जाय  |

 विवाह एक  सामान्य  करार  नहीं है ਂ
 धामक  विधियों  का  आंख  मीच  कर

 पात
 नहीं  करती  फिर  हम  क्यों  ऐसी

 बेगम  के  geal  म  यह  एक  करार
 a

 मूर्खता  करें
 ?

 क्या  कोई  वस्तु  केवल  इसी
 a  |

 सिद्धांत  पर  अच्छी  मान  ली  जाय  कि

 शी  नन्द  लाल  शर्मा  :  किन्तु  वह  अंग्रेज़ों की  है  ?  हम  ने  भारतीय

 विशेष  विवाह  तो  ऐसा  नहीं  है  ।  विवाह-विच्छेद  के  आधार  पर  अवश्य  इस
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 खंड  को
 बनाया  किन्तु  इसका  यह

 1
 श्री  बिस्वास  ब  से  पृथक

 अर्थ  कैसे  लगा  लिया  जाय  कि  इसमें  त्रुटि  रहन  में  संभोग  का  ae  भो  आ  जाता

 है  या
 इसकी  आवश्यकता  नहीं  है  ?  आप  है  किन्तु  हम  केवल  उसी  को  नहीं

 केवल  सहवास  पर  इतना  जोर  दे  रहे  हैं  लेना  चाहते  |

 यह  अनुचित  है  ।  मान  लीजिये  एक  डा०  रामा  राव  :  में  जानना  चाहता

 आदमी  किसी  की  स्त्री  को  भगा  ले  जाता  है
 हूं  कि  दाम्पत्य  अधिकारों  के  प्रति स्थान

 क्या  उसका  पति  अपनी  पत्नी  के

 लिए  दावा  नहीं  करेगा
 ?  क्या वह  अपने

 की  आज्ञप्ति  में  सम्पत्ति से  भी

 सम्बन्ध होता  है  ?
 दाम्पत्य  अधिकारों  के  प्रतिस्थापन  का

 प्रयत्न नहीं  करेगा  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  वह  तो

 यदि  आप  इस  खंड  पर
 केवल  व्यक्ति  से  सम्बन्धित  रहती  है  ।

 ध्यानपुवंक  मनन  करें  आप  स्वयं  एक  माननीय  सदस्य
 :  आकृति  को

 अनुभव  करेंगे  कि  यह  आवश्यक  है
 ।

 यह
 कार्यान्वित  करने  सम्पत्ति भी  सम्बन्धित
 a

 कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  जिसका  नाम  सुन  a  |

 कर  आप  जायं
 ।

 दाम्पत्य  अधिकारों

 का  प्रतिस्थापन  एक  ऐसा  सिद्धान्त  हैं  जो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  यह

 मामला  सम्पत्ति के  लिये  नहीं  होता है
 ।

 सभ्यता  के  प्रारम्भ  से  चला  आ  रहा है  ।

 क्या  आप  यह  चाहते  कि  क  और  ख  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  कहू  रहा

 था  कि  विधि-निर्माण  के  समय  हमें  दादों केवल  इसलिये  विवाह  करें  कि  प्रति  रात्रि
 ७

 वे  संभोग  करते  रहेंगे  ?  में  यथासंभवਂ  अर्थ  को  स्पष्ट  करना

 चाहिए  अन्यथा  वकील  बड़ा  उत्पात

 श्री  एन०  Ato  चटर्जी  :  माननीय
 मचाते

 हैं  । मंत्री ने  उस  न  का  satay  दिया

 ही  नही ं।
 अंग्रेजी  विधि  में  गए  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सिविल  क्रिश्चियन

 *सहवास  से  पृथक  किये  प्  शब्दों  का  कोड  में  प्रकार
 भाषा  का

 यहां  क्यों  न  प्रयोग  किया  जाय  ?  प्रयोग  किया  गया  है  ?

 श्री  बिस्वास  :  हमਂ  एक  व्यापक  अर्थ  श्री  टेकचंद  दाम्पत्य  अधिकारों

 लेना  चाहते  हैं  ।
 का  प्रतिस्थापन ॥

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  उन  के  श्री  एस०  एस०  १८६९  के

 रक्तचाप  के  हम  उत्तरदायी  नहीं  हें  ।  विवाह-विच्छेद  अधिनियम  की  धारा  ३२

 श्री  बिस्वास  :  मुझें  कोई  रक्तचाप
 में  भी  यही  शब्द  रखे  गए  थे  परन्तु

 १९३६  के  अधिनियम  में  इनका  परिवर्तन
 नहीं

 है  |  कर  दिया गया  तथा  उस  समझते के

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  फिर  विधि  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  कहा  था

 से  पथ  में
 ~

 कि  ये  शब्द  १८६९  की  भाषा  a  कहीं

 कौन  सी  आपत्ति है  ?  अधिक  उपयुक्त  हें  ।  हम  भारतीयों  के
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 लिए  यह  विधान  प्रस्तुत  रहे  हें  अत  किसी  वस्तु  से  लगाव  हो
 जाती

 है  तब

 पति  को  जबरदस्ती इसकी  दाब्दावली  एसी  होनी  चाहिए  कि

 जिसको  ग़श भारतीय  समझ  सकें  |  विधि  Slo  एन०  Ato  खरे  eoeee (waifeaz
 मंत्री ने  के  काल्पनिक  अथ  पत्नी  कौन

 लगाए ह  ॥
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 मेरा  मतलब

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेंने  उन्हें  है  कि  पत्नी  पति  को  खाना  देना  छोड़  दे
 +

 दादो ंके  व्यापक ः  लगाते  सहवास  के  अलावा  अन्य  आवश्यकताओं की हो  गय

 सुना  हैं  ।  पूति  को  मना  कर  दे  ।  «यहां  सहवास

 तथा  अधिकारों  का  प्रतिस्थापन

 श्री  बिस्वास  :  मुझे  बताया गया  हे
 का  तात्पर्य  किन्हीं  विशेष  अधिकारों  के

 कि  ये  शब्द
 बनर्जी

 लॉ  लेक्चर
 प्रत्यानयन  से  हूं  |  यदि  ऐसा  अथ ह

 के  विधि  पर  से  लिए  गए  हें  ।

 इनके  द्वारा  पति  पत्नी  को  एक  दूसरे के

 तो  में  विधि  की  सलाह  देने
 ~

 के  उपलक्ष  म  वेलायंघन  को

 सहवास  का  अधिकार
 धन्यवाद  दूंगा  |  A  चाहता  हूं  कि  जनता

 इसके  बाद  हमने  भारतीय
 ठीक  स्थिति  समझ  जाये  ।

 विच्छेंद  अधिनियम  के  इन  दादों  को  वेसे
 उपाध्यक्ष  महोदय :  ६०  तथा  wo

 ही  रखने  का  निश्चय  किया  ॥

 ay  के  व्यक्ति यदि  ५०  aq  की
 स्त्री श्री  एस०  एस०  मोरे  क्या  से  विवाह  करेंगे  तो  इसका  अर्थ  साह

 मंत्री यह  कहना  हं  अलग हो हो  ही  होगा  |  इस  प्रकार  के  सहवास

 गयेਂ  ये  शब्द  सहवास के  आठ  नियमों  की  कछ  बातें  उन  मामलों  में  लाग

 की  ओर  इंगित  नहीं  करते  वरन  नहीं  परन्तु  साथ  साथ  रहने  के

 इसमें  अन्य  अधिकार  भी  छपे  हें  क  ककी  १  १  १०५७  ७७  अधिकारों  का  प्रत्यावर्तन  होगा  ।

 ii  बिस्वास  :  मेंने  ऐसा  कहा  है  ।  श्री  एस+  एस०  मोरे  :  में  चाहता हू

 कि  शब्द  के  अर्थ  पर्याप्त  व्यापक
 श्री  एस०  एस०  मोर  केवल  कहना

 हीं  पर्याप्त  नहीं है  ।
 +

 यह  भी
 होने  किसी  विशेष  संबंध

 की  पर्याप्त  व्याख्या  को  जानी  चाहिए 1 बताना हैं  कि  मन  में  क्या है  ।
 परित्याग  के  द्वारा  दोनों  का  साथ-साथ

 घार  २७  के  खंड  दिया  ह  कि

 बिना  कारण  परित्याग  दिया  ७  ७  क  क  9  क  क  &  क  क  रहना  असंभव  है  और  इसी  लिए  में  सहवास

 शब्द  चाहता हूं  ।
 कया  परित्याग कर  देना  भी  सहवास से

 अलग  हो  जाना  हं  ।  जब  एक  पत्नी  पति  यही  शब्द  हिन्दू  विवाह  तथा

 को  छोड़ती  है  विच्छेद  विधेयक  में  प्रस्तुत  किए  गए

 परन्तु  इस  विधायक  में  वे  उपबन्ध  नहीं रक्षा  संगठन  मंत्री

 श्री  मोरे  ने  मेरा  परित्याग  किया  हे  ।
 हूं  जोकि  उस  विधय+  में  हूं  ।  जब

 en  विभिन्न  विधियों  को  समान  बनाने

 शी  एस०  एस०  भोर  ब , ५  श्री  पर  तुले  हूं  तब  हमें  इस  एक ही  प्रक/र

 त्यागी  का  इसलिए  परित्याग  किया  कि  विधय  Al  समान  बनाने  लिए  भरसक

 उन्हें  पद  ota  था  ।  जब  पत्नी  को  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।
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 थीं  एस०  एस०

 जब  डा०
 जय सय  यह  हे  कि  वह  करार  के  अनुसार  अपने  वचनों  को

 ba
 दाम्पत्य  yay  के  '  प्रतिस्थापन  में  तोड़  रहा  है  ।  इसी  लिये  यदि  किसी  नं

 सम्पत्ति  विषयक  झलक  मिलती  ह
 a

 वे  अपनी  सम्मति  को  वापस  ले  लिया  हें  तो

 बिल्कुल  ठीक  कहते  हें  ।  जब  में  कोई  इस  ग्रनुबन्ध  में  विशेषता  लाना  असम्भव

 भूमि  खरीदता हूं  तो  उसका  उपयोग  करने  हैं  ।  ये  सम्बन्ध  शारीरिक  नहीं
 a  at  पूर्ण  अधिकार  है  तथा  यदि  मानसिक  ह  ।  यदि  वे  सम्मति  से  अलग

 इसमें  कोई  रुकावट  है
 cy

 तो  उस  होना  चाहते  हें  तो  करार में  सम्मति  को

 रुकावट  को  हटाने  के  लिये  में  न्यायालय  ही  प्रधानता  देनी  चाहिये  ।  हमें  उस

 में  जा  सकता  हैं  वेसे  ही  दूसरे  का  मन
 पुरातनकाल  में  नहीं  जाना  चाहिए  जबकि

 रुकावट  बनता  ।  जब  कोई  व्यक्त
 स्त्री  पुरुष  की  गुलाम  होती  थी  ।  में  नहीं

 विवाह  के  पवित्र  बयान  में  बंधता  तब  चाहता  कि  न्यायालय  जब  रहती  प्रतिस्थापन

 इसरा  पश्न  उससे  बहुत  सी  वस्तुयें  चाहता  इसके  द्वारा  आप  लोगों  की

 है  ।  इस  विवाह  जहां  पवित्रता  को  भावनाओं  का  उन्मूलन  कर  रहे  हैं  ।  विधि

 स्थान  नहीं  दोनों  को  सम्मति  ही  मंत्री  ने  इस  पर  बहुत  तक  प्रस्तुत  किए

 मुख्य है  ।
 हैं  परन्तु  फिर  भी  में  उनसे  प्रार्थना  करूंगा

 कि  वे  इस  खंड  का  लोप  कर  दें  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  विवाह  से  करा

 घूरा  हो  जाता  हे
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  परित्याग  तो

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  परन्तु  सम्मति  एक  वैकल्पिक  कारण  है  ।  प्रतिस्थापन  की

 ही  तो  उसकी  नींव  मानी  जाती  है
 ।  आज्ञप्ति  को  पूर्ववर्ती  ad  नहीं  माना  जा

 सकता  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  वे  इस  करार

 को  तोड़  सकते  हैं  ।
 श्री  एस०  एस०  मोर े:  सम्मति

 द्वारा  विवाह-विच्छेद  स्वीकार  नहीं  किया
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  खंड  २५  में

 गया  तब  अलग  होने  के  लिये  वे  इनमें
 यह  गया  यदि  विवाह

 vat  निर्वाध रूप  से  सम्मति  नहीं  गई  से  कोई भी  कारण  किसी

 मनुष्य  मुख्य  आक्षेप हूं  कि  उसको भारतीय  सुविधा  अधिनियम  उस  पर

 ्  हो  सकता  है
 सहवास  नहीं  मिला  तब  यह  कहना - किः कि

 पत्नी  ने  वैवाहिक  संबंध  रखने  से  इन्कार

 उपाध्यक्ष महोदय  :  तब  वे  दाम्पत्य  कर  दिया  उपयुक्त  नहीं  होगा  ।  उसे

 अधिकारों  के  पुनः स्थापना  को  आज्ञप्ति
 यह  भी  सिद्ध  करना  होगा fe  उसने

 नहीं  देंगे  ।  दाम्पत्य  अधिकारों  के  प्रतिस्थापन  की  डिग्री

 ले  ली  है  तभी वह  आवेदन  पत्र  भेज
 श्री  एस०  एस०  मोरे  में  कहना  सकता

 चाहता हूं  कि  वे  नवीन
 संबंध

 के
 सभी

 aavarfaeat  को  लेने  सम्मति  दें  ।
 ~

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वर्तमान

 किन्तु इस  के  फइत्रात्  यदि  उन  में  से  प्रक्रिया  की  विधि  के  न्यायालय

 कोई  सहवास  से  इन्कार  करता  हे  तब  शारीरिक  तौर  पर  स्त्री  को  दे  सकता  है  ?
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 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।  साधन  गुप्त

 श्री  एस०  एस०  में  भी  ऐसा
 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता के  अनुसार

 ही  समझता  हूं  ।
 उसकी  सम्पत्ति  छीनी  जा  सकती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  यह  ऐसा  नहीं  द
 श्री  बिस्वास  :  खंड  ३३

 तौ  आपके  तर्कों  को  में  समझ  नहीं  पाया  श्री  एस०  एस०  मोर  न्यायालय

 आपसी  संबंध  अच्छे  का  प्रयत्न

 श्री  एस०  एस०  मोर  यह  तो  केवल
 नहीं  करता  अन्य  देशों  के  समान  यह

 वैवाहिक  न्यायालय  नहीं  हे  ।  यह  तो पति  तथा  पत्नी  को  एक  साथ  रहने  का  अवसर
 साधारण  न्यायालय  होगा  जोकि  सम्पत्ति

 देना है  |
 तथा  यदि  वह  एक  साथ  नहीं

 रह  सकते हों  वही  पहला  विवाह
 विषयक  झगड़े  निपटाता  हो  ।

 आचार्य  कृपा लानी  :  जो  भी  सम्पत्ति
 विच्छेद  होगा  तथा  फिर  न्यायालय  उनको

 अलग  २  रहने की  अनुमति

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दूसरा  उपाय  FAT  यहां  न्यायालय  उपयुक्त  कारण  जानने

 होगा  |  तथा  उस  पर  विवाद  करने के  लिए  बैठता

 यदि  वह  कारण  उपयुक्त  नहीं  समझता

 श्री  एस०  एस०  न्यायालय
 है  तो  वह  फैसला  कर  सकता  है  ।

 मध्यस्थ  बनਂ  कर  पति-पत्नी  के  आपसी

 झगड़ों  को  निपटाने  का  प्रयत्न  करे  ।
 मेरे  श्री  बिस्वास :  क्या  में  सभा  को

 विचार में  न्यायालय  का  कोय  उनमें
 सूचित  कर  दूं  कि  केवल  ४५  मिनट  शेष

 आपस  में  अच्छे  संबंध  स्थापित  करना
 रह  गए  हैं  ।

 नहीं  हूं
 ।

 वह  दोनों  की  गवाहियां  सुनेगा

 तथा  पति-पत्नी  के  विरूद्ध  यदि  वह  सफाई
 श्री  एस०  एस०  मुझे  और  कुछ

 ~
 नहीं  कहना  है  ।

 वेश  करने  q  ame  नहीं  फैसला

 देगा  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  आग  बढ़ने  से

 पहले  में  यह  देना  चाहता  हूं
 कि

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  स्त्री  के  लिए
 इन  खंडों  का  आपस  में  अत्यधिक  संबंध

 यह  एक  घोषणात्मक  आज्ञप्ति  नहीं  होगी ?
 हैं  माननीय  सदस्य सभी  खंडों  पर

 श्री  एस०  एस०  यह  घोषणात्मक  एक  साथ  बोल  सकते

 आज्ञप्ति  नहीं  होगी  कि  वह  अमुक  व्यक्ति
 डा०  रामा  केवल  आधा  घंटा

 की  पती  यह  तो  आज्ञप्ति है  ७  क  थ  के

 क  क  क  ७  ७  १७  ७  ७  क  क  थके  कै  ि  ०  ७  $  ४  etree  १  कफी  कय  के  के
 ही  शेष  रह  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  प्रत्येक  सदस्य  को

 आचार  कृपा लानी  व  केवल  पांच  मिनट  दिये  जायेंगे  ।
 :  इसके  परिणाम  भी  होंगे  ।

 श्री  में  प्रार्थना  करता  हूं
 उपाध्यक्ष  महोदय :.  कोई  परिणाम

 कि  कुछ  अधिक  समय  fer  wort
 नहीं  शारीरिक  तौर पर  वह  दी  नहीं

 गई  दै  ॥  उपाध्यक्ष महोदय  :  जी  नहीं  ।
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 श्री  टेकचन्द
 :

 जिन्होंने  इसका  विरोध  श्री  एस०  एस०  भोरे  उसे  श्री  टेकचन्द

 किया
 उन्होंने  इसको

 पूर्णतया  समझे  को  समझाना  चाहिए  ।

 बिना  ही  geet  विरोध  किया  है  ।  यदि

 उन्होंने इसको  समझने  का
 प्रयत्न  किया  थो  ergs कल  श्री  पाटनकर ने

 होता  तो  वह  उनके  तथा  श्रोताओं  के  कहा  था
 कि

 इसकी  कोई  आवश्यकता ही

 नहीं  ।  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  द्वारा
 भी

 लाभ  में  होता ।
 कार्य  हो  सकता  है  ।

 दाम्पत्य  अधिकारों  के  प्रतिस्थापन के
 sit  पाटनकर  :  में  कह  रहा  था  कि

 संबंध  मे ंजो  भाषा  व्यवहृत  हुई  है  वह  यह  सामान्य  विधि  का  अधिकार  जिसे

 उपयुक्त  तथा  जिन्होंने  इसका  विरोध

 म
 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  द्वारा  भी  लागू कि  उन्होंने
 किया  जा  सकता  है  ।

 इस  पर  विचार  ही  नहीं  किया  ।  वैवाहिक

 अधिकार  केवल  सहवास  के  लिए  ही  नहीं  थी  टेकचन्द :  कुटुम्ब  में  झगड़े की

 भी
 श्रेणियां

 हें  ।  अन्त  में
 ही

 है  उनमें  साहचयं  भी
 आ

 जाता  है
 ।

 उन
 अधिकारों  में  बच्चों

 का
 विच्छेद  आता हैं  ।  परन्तु  कुछ  विवाहों में

 विवाह-विच्छेद  प्रारंभ  से  ही  आ  जाता

 हई  कृपालानी  :  खाना

 कौर  कपड़े  धोना  |  सकते  हें  तथा  अन्त  में  जहां  दाम्पत्य

 कारों  का  ठीक  परिपालन  न  होता

 आप  प्रतिस्थापन  की  मांग  करते  हें  ।  वे sit  एन०  ato  :  खाना  बनाने

 का  अधिकार  कह  सकते  हैं  कि  हम  अलग  होना  नहीं

 चाहते  ।  परन्तु  जो  वैवाहिक  अधिकार  तथा

 श्री  ढेकचन्द  :  खाना  बनाना  तथा

 कपड़े  होना  भी  ।  इन
 स्थापन  चाही

 ष्  अन्य  विधियों
 में  से

 कारों  में  बीमारी  में  सेवा  तथा  पूजा भी  ये
 दिये  गये  इसीलिए '  हम  इनको  हिन्दू

 आती  हैं  ।  साथ  साथ  रहना  भी  विधि  में  लाना  चाहते  हें  ।  मेरे  माननीय

 पति  पत्नी  का  एक  अधिकार है  ।  इन  मित्र  ने  बताया  कि  पारसी  विवाह-विच्छेद

 अधिकारों  तथा  कर्तव्यों  परिपालन
 अधिनियम  में  दिए  गए  शब्दों

 को
 इसमें

 करना  तथा  इनको
 करने

 से
 इ

 रखना  चाहिए  तब
 आप

 दाम्पत्य

 करना  ही  परित्याग हैं  ।  जैसे  यदि  कोई  अधिकारों  के  स्थान  पर  सहवास  रख
 afer  क्लब  में  जाकर  जुआ  खेल  रहा  है

 तथा  उसका  बच्चा  घर  पर  बीमार पड़ा

 meal
 के

 साथ  अन्याय
 कर
 रहे  अतः

 मेरे  विचार  से  ये  शब्द  सभी  प्रकार  से

 यह  परित्याग  नहीं  है  ।  बल्कि  दाम्पत्य

 अधिकारों  का  प्रतिस्थापन  ऐसे  ही  मामलों
 जिन्होंने  अन्य  खंडों  अपने  संशोधन

 में  हो  सकता है  ।  रखे  वे  अभी  बोल  सकने  हें  ।

 ort  एात्स्कर
 यदि  श्राप

 की
 main  होਂ

 तो
 में  इस

 बाद  पत्रिकाएं a  के  खण्डों  के  विभिन्न  संशोधनों

 सकती है  ?
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूं  ।
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 उपाध्यक्ष महोदय  :  बाद  में  !  भी  एन०  ro  साधारण

 हिन्दू  विधि  के  सम्बन्ध  में  मुला  ने  यही

 है  |
 हमें

 देखना  है"कि  बया  समय  मिल  सकता

 लिखा है  ।

 श्रीमती ty  चक्रबर्ती  :  कुछ
 उपाध्यक्ष  महोदय :  संसद  के  एक

 tm  का  कथन  है  कि  दाम्पत्य  अधि  अधिनियम के  द्वारा  साधारण  हिन्दू  विधि

 कारों  का  प्रतिस्थापन नहीं  होना  चाहिए  भंग  हो  गई  है  ।

 मुन्ने  इसमें  कुछ  तथ्य  नहीं  दिखाई  पड़ता  ।

 eft  एन०  सो०  चटर्जी  ;  कुछ  सीमा
 मेरे  विद्वान  मिश्र श्री  चटर्जी  ने  मुन्ने  बताया

 तक  ।
 कि  भुला  की  पुस्तक  में  एक  धारा  है

 जिसके  अनुसार  पति  का  दूसरा  विवाह  कर  sift  ty  चक्रबर्ती
 :

 हमें  इसे  मंग

 लेना  या  पत्नी  के  प्रति  अभक्त  हो  जाना  करने  के  लिए  एक  और  का  निर्माण

 ही  ऐसे  कारण  नहीं  हें  कि  उसे  दाम्पत्य  करना  चाहिए  ।  जेसा  कि  अन्य  लोगों  ने

 afar के  प्रतिस्थापन  के  दावा  करने
 कि  इस  में  स्वामित्व  की  प्रवृत्ति  का

 का  कोई  अधिकार  नहीं  रहता  |  तत्व  ही  नहीं  है  बल्कि  इस  में  छल  और

 बल  के  तत्व  भी  हें  कि  स्त्री  की  सम्पत्ति

 शी  टेकचंद
 :

 पूर्व  का  भाग  पढ़िये  ।
 नीलाम  भी  की  जा  सकती  है  ।  हमें  इसे

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती :  मे  शेष  नहीं
 अनुपद्रवी कह  कर  टालना  नहीं  है  ।

 पढ़ना  चाहती  क्योंकि  उसके  बारे  में  आप  eft  बिस्वास :  जिस  बल  के  सम्बन्ध

 बता  हें
 ।

 मुझे
 अय

 था  क्रि येह  में  आपत्ति  की  गई  हे  क्या  वहू  काल्पनिक

 अंश  क्यों  बिल्कुल  छोड़  दिया  गया  था  |  बल
 का  कोई  प्रकार  है

 ?

 श्री  बे कटरा मन :  यह
 केवल  हिन्दू  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यह  काल्पनिक

 विवाहों  पर  लागू  होता  हे  विद्वेष
 विवाहों  बल  नहीं है  ।

 पर  नहीं
 sit  बिस्वास  :  शारीरिक बल  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  चटर्जी  से
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :  कहा  गया  था

 पूछना  चाहता  हूं
 कि

 हमने  इस  सभा  fe  स्त्री  की  सम्पत्ति  भी  नीलाम  की  जा

 में  इस  अशिय का का  विधान  पारित
 यह  काल्पनिक  बल  की  बात

 नहीं  किया ह  कि  यदि  पति  दूसरी  स्त्री  से  नहीं  है  ।  यदि  हम  मानते  हे  कि  विवाह

 विवाह कर  लेता  ह  तो  पहली  पत्नी
 का  आधार  परस्पर  समझौता  और  स्वीकृति

 ग़म लग  रह  सकती है  और  भरण-पोषण  भत्ता
 हे  तो  हमें  सिद्धान्तों का  ere  ज्ञान  कराने

 पाने
 की  मांग  भी  कर  सकती  है  ।

 वाले  शब्दों  का  प्रयोग  करना  चाहिए  न

 पंडित  ठाकर दास  भागंव  :
 कि  व्यर्थ की  कानूनी  कहानियां  कहना ।

 श्री  कृपालानी  ने  उसे  असभ्यता  और नियम  १९४६  ।

 काल  की  नकल  बताया  में  उन  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 उस  दशा  में  यह  सहमत हूं

 ।  यदि  ऐसा  तो  से

 विचार  सभा  में  पारित  भ्र्घिनियम  के  विरोध  समाप्त  कर  देना  च  हिए  और  इस  खण्ड

 में  ।  की  निकोल  देना  चाहिए  ।  प्रवर  समिति
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 रेण  चक्रवर्ती

 में  इस  संशोधन  को  इस  रूप में  प्रस्तुत  आकर्षित  उस  में  -
 कहा  गया  हें

 किया  कि  यदि  एक  व्यक्ति  अपनी
 कि  कोढ़  कोई  बहुत  भयंकर रोग  नहीं  है

 पत्नी  को  त्याग  देता  है  तो  दाम्पत्य
 किन्तु  फिर  भी  वह  स्वास्थ्य  के  लिए

 कारों  का  प्रतिस्थापन  इस  प्रकार  किया
 खतरनाक विशेष  रूप  से  जब  कि  पति

 जाय  कि  पति  अपनी  त्यागी  हुई  पत्नी  को
 या  पत्नी  द्वारा  यह  रोग  हो  जाता  है  ।

 अनिवायें रूप  से  ग्रहण  कर  ले  |  इस  ऐसी  दशा  में  हम  दोनों

 प्रकार  बहुत  से  लोग  सन्तुष्ट  हो  गये  थे
 को  साथ  रहने  के  लिए  बाध्य  कर  सकते

 पर  मेंने  कहा  था कि  ऐसा  समझौता  कभी
 fo.  में  खण्ड  २२  को  निकाल  कर

 सुखदायी नहीं  सिद्ध  होगा ।  में  कहना  मेरे  संशोधन  संख्या  Q¥o  को  स्वीकार

 चाहती  हूं  कि  यदि  पति  या  पत्नी  विवाह  करने  की  प्रशंसा  करती  हूं  छुआछूत

 का  उत्तरदायित्व  निभाने  के  लिए  सहमत
 वाले  कोढ़

 कौर
 गुप्त  रोगों  के

 मामलों

 नहीं  है  तो  न्यायिक  पृथककरण के  लिए  में  न्यायिक  पृथककरण  के  लिए  समय  का

 यही  पर्याप्त आधार  है  ।  ऐसी  दशा  में  इस  बन्धन  नहीं  होना  चाहिए  |

 भाषा  पर  या  तो  न्यायिक  पृथककरण  या

 विवाह-विच्छेद  होना  चाहिए  ।  इसी  कारण  पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 नया  खण्ड

 २५  और  २६  के  संशोधनों  को  प्रस्तुत
 मेने  संशोधन  संख्या  १४०  प्रस्तुत  किया  |

 मेंने  संशोधन  संख्या  ३२२  भी  प्रस्तुत  किया  करने  की  अनुमति
 दी

 जायेगी  या  नहीं
 ?

 पर  उस  अवस्था  में  हम  सम्पूर्ण  खण्ड  को  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों

 निकाल  देने  की  मांग  नहीं  कर  सके  क्योंकि  से  पहले ही  कह  दिया  गया  कि  वे

 पह  एक  टेक्निकल बात  थी  पर  हम  ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहत ेदे

 दाम्पत्य  सम्बन्धों  के  प्रतिस्थापन  सम्बन्धी
 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  उस

 खण्ड  के  विपक्ष  में  अपना  मत  दिया  ।

 समय  केवल  खण्ड  २२  ही  विचाराधीन
 था  ।

 मेरे  एक  दूसरे  संशोधन  संख्या  १४१
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मालवीय  अध्यक्ष

 के  सम्बन्ध  में  किसी ने  कुछ  नहीं
 महोदय ने  सभा  के  समक्ष  खण्ड २२  से

 कहा  |  विवाह  विच्छेद  या  न्यायिक
 २६  तक  के  प  प्रस्तुत  किये

 हरण  के  सम्बन्ध  में  जो  खण्ड  उसमें
 गये  समझे  की  सूची  को  पढ़कर

 शोध  या  गुप्त  रोगों  के  सम्बन्ध  में  ५  वर्ष

 pt  समय  दिया  गया  हें  ।  मेरे  विचार से
 सुना  दिया

 ।  कल
 शाम  को  भी  मेंने  प्रस्तुत

 किये  जाने  वाले  संशोधन  माननीय  सदस्यों

 re  ठीक  नहीं  है  ।  में  विवाह-विच्छेद की
 से  मांगे थे  ।

 गम्भीरता को  समझती हूं  न्यायिक

 पंडित  ठाकर दास  भागे  :  क्या  उन थककरण  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना

 कि  आप  को  ऐसी  कोई  बात  होने  देने  की  समय  अवधि  समाप्त हो  गई  है  ?

 1  अवसर  नहीं  देना  चाहिए  जिस  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य

 क  का  रोग  दूसरे  को  लग  जाय  ।
 को  अनुमति देने  के  लिए  तैयार हूं  ।

 समें  समय  का  बयान  लगाना  ठीक

 ।  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महा  संचालक  के  पंडित  ठाकुरदास  भागंव  ने  संशोधन

 आवेदन की  ओर में  आप  का  ध्यान  संख्या  २७५  और  २७६  किया
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 उपाध्यक्ष महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  statements  made  in‘such

 हुए
 ।

 क्या  माननीय मंत्री
 अन्त

 में  कुछ  petition,  and  that  there  is

 बोलना  चाहते  है ं?  no  legal  ground  -why  the

 sit  बिस्वास  में  उन  विषयों  पर  application  should  not  be

 उत्तर  नहीं  दूंगा  जिन  के  बारे  में  में  बोल  granted,  may  decree  judi-

 चुका  हूं  पर  यदि  कुछ
 अतिरिक्त  विषय  cial  separation  according-

 है  तो  ad  उत्तर  देना  पड़ेगा  और  में  ly.
 है दे

 पांच  मिनट  से  अधिक  नहीं  लूंगा  ।  ऐसी  याचिका  में

 भाप  की  भाषा  से  क्या  में  दिये हुए  बयान  की  सत्यता के

 सभा  की  स्वीकृति  के  लिए  एक  सम्बन्ध  में  सन्तुष्ट हो  कर  और

 रिक  सदा  टल  पर  रख  सकता  हूं
 ?  प्रार्थना  स्वीकार  न  होने  के

 खण्ड  २२  के  भाग  २  में  आप
 निक  आधार  की  अनुपस्थिति

 श्यायिक  पृथककरण की  आकृति
 ऐसी  याचिका  में  दिये

 ह  पेਂ  बयान की  सत्यता के  सम्बन्ध में  सन्तुष्ट
 दे  सकता है  1”

 होकर और  प्रार्थना  स्वीकार न  होने  के  उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन

 बेमानी  आधार  की  अनुपस्थिति  में  दाम्पत्य  प्रस्तुत  हुआ  ।

 अधिकारों के  प्रतिस्थापन  के  लिए  आज्ञप्ति

 दे  सकता है  ।”'
 वेंकटरामन :  खण्ड  २६  उन

 बच्चों  को  वैधता  प्रदान

 इसी  प्रकार  के  उपबन्ध  खण्ड  २३  जो  करता  है  जिनके  माता  पिता  का  विवाह

 न्यायिक  पृथककरण  से  सम्बन्धित है  के  साथ

 भी
 खण्ड  २४  के  अन्तर्गत  गैरकानूनी  घोषित

 होने  चाहिए थे  उसमें  केवल  कर  दिया  गयाहै  ।  इस  प्रकार  की  आकृति

 यह  कहा  गया  ह  कि  कुछ  आधारों  पर
 के  पूर्व पदा  हुए  उस

 खण्ड  के

 yar  के  याचिका  प्रस्तुत  की
 औरस  समझे  जायेंगे  |  में

 सभा

 सकते  है  और  उस  में  यह  नहीं  के  सम्मुख  यह  संशोधन  प्रस्तुत  करना

 कहा  गया  सकी  न्यायालय  के  सन्तुष्ट  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  बच्चों  का  सम्बन्ध

 हो  जाने  परਂ
 ।

 क्या  में  सभा
 को

 अनुमति  है  वे  केवल  अपने  माता  पिता  की  सम्पति

 से  खण्ड  २३  के  संशोधन  को  ऐसे  ही  के  उत्तराधिकारी होंगे  न  कि  वंशागत ों  की

 शब्  में  करने  के  लिए  संशोधन  सम्पत्ति के  ।  खण्ड  २२  के  सम्बन्ध में  में

 प्रस्तुत कर  सकता  कहना  चाहता  हूं  कि  में  पूर्ण  रूपेण  सहमत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  उसे  प्रस्तुत  हूं  कि  जब  पति-पत्नी  दोनों  साथ  नहीं

 किया  gat  मान  लूंगा  ।  रहना  चाहते  और  अलग  चाहते ~

 शी  बिस्वास  :  में  प्रस्ताव  करता
 तो  विवाह-विच्छेद  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 पर  यदि  पति-पत्नी में  से  एक  safes
 कि  ७  पंक्ति  ३५  के  दाम्पत्य  अधिकार  जारी  रखना  चाहता है

 निम्न  अंश  जोड़ा  जाय  :--
 और  दूसरा  जारी  नहीं  रखना  तो

 **
 110  the  court,  on  being  क्या  हम  सब  को  एफ  an  से  ale

 satisfied  of
 tha
 ui  truth  of  the  विच्छेद की  अनुमति  दे  देंगे  ?  क्या  समाज
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 को  किसी  उपाय  से  ag  प्रयत्न  नहीं  लोभ  होता  है  कि  सम्पत्ति  नहीं  छोड़ेंगे

 करना  चाहिए  कि  दूसरे  पक्ष  को  भी  बल्कि  अनिच्छा  से  स्त्री  को  रख  ठेंगे  |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  श्री  बी०  ato  दास

 पत्नी  में  से  एक  का  gat
 को

 छोड़
 देना  ऐसो  परिस्थिति  में  क्या  स्त्री  का  जीवन

 विवाह-विच्छेद  के  लिए  पर्याप्त  आधार  सुखमय हो  सकता हूं  ?

 नहीं  है  ।
 श्री  बेंकदरामन  :  अप  ऐसी

 थ्री  बेंकट्ररामन्  पर  फिर  भी  स्त्री  का  मामला  लें  विवाह-विच्छेद

 दाम्पत्य  अधिकारों  के  प्रतिस्थापन  के  लिए  नहीं  चाहती  हैं  ।  इसलिए  इससे  स्त्री  जाति

 मुकदमा  चलाया  जा  सकता  है  ।  का  अधिक  लाभ  होगा  ।  यह  खण्ड  समस्त
 ~

 विश्व  को  विवाह  सम्बन्धी  विधियों  में

 पंडित  ठाकुर  दास  ania  छोड़ने  के  पाया  जाता है  ।  वास्तव में  वैवाहिक  खण्ड
 दो  अथ  हो  सकते  हैं  ।  एक  अधिनियम  28Ko  का  खण्ड  १५  भी
 पोषण  न  देना  दूसरा  साथ  छोड़  देना  |

 ऐसी  ही  भाषा  में  लिखा  हुआ  हैं  |  मेरी

 प्राथना  यह  है  कि  हमें  दाम्पत्य  अधिकारों
 श्री  वेंकटरामन  यदि  हमਂ  पति-पत्नी

 के  प्रतिस्थापन  की  अभिव्यक्ति  से
 म

 से  एक  के  रहने  से  कि  वह  वैवाहिक
 घबराना  नहीं  में  इसका  समान

 जीवन  नहीं  व्यतीत  करना  को  ही
 करता हुं

 ।
 विवाह-विच्छेद  का  पर्याप्त  आधार  मानते

 हूं  तो  परस्पर  सम्मति  का  खण्ड  निर्थक  बाबू  रामनारायण  सिह  :  उपाध्यक्ष

 हो  जायेगा  ।  शर  कोई  भी  व्यतीत  विवाह  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  इतनी

 विच्छेद  की  प्राज्ञा  यह  कह  कर  ले  सकेगा  बातें  हो  चुकी  और  इतने  लोग  इसके

 कि  वहू  साथ  नहीं  रहना  चाहता  ।  क्या  प्रतिकूल  बोल  चुके  हैं  कि  में  तो  समझता

 आप  ऐसी  परिस्थिति  लाना  चाहते  हें  ?
 हुं

 कि  असल  और  ईमानदारी  का  तकाज़ा

 उद्देश्य  यह  होना  चाहिए  कि
 ७०५,
 है  कि  विधि  मंत्री  इस  धारा  २  को  उठा

 विच्छेद  संभव  न  हो  ।  साधारण  तथा  =  |  हमारी  समय  में  यह  यहां पर  सोचता

 अनप्ररणा  और  थोड़े  दबाव  से  कम  लेना  नहीं है  ।
 उपाध्यक्ष  प्रह  जो

 चाहिए  ।  जैसे  कि  यदि  वह  अपने  साथी  विवाह  सम्बन्धी  विधेयक  चल  रहा  है  इस

 में  तो  art  स्त्री  और  पुरुष  को  हर  तरह के  साथ  वैवाहिक  सम्बन्ध  रखने  से  इन्कार

 करता  है  तो  उसकी  सम्पत्ति  नीलाम  कर  की  स्वतंत्रता देते  हें  कि  चाहे  तरह

 अन्य  से  विवाह  चाहो  जहां  जितने जायेगी  और  कुछ

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  इस  दिन  के  लिए  चाहे  और  फिर  भी

 प्रकार  समाज  के  लिए  बड़ी  सहायता  भाजादी  है  कि  तो  छोड़

 हो  जायेंगी  ।  क्योंकि  बहुधा  पति  अपनी  आप  यह  अधिकार  देते  हें  कि  जो  कुछ

 को  वैवाहिक  सम्बन्ध  से  वंचित  करता  वह  दोनों  के  प्रेम  से  होना  चाहिए  जब

 ह  कौर  यदि  उसे  सम्पत्ति  के  खोने  का  भय  इस  विधेयक  का  मंशा इस  तरह  का  है  तो

 जोकि  वायर  प्  कुछ  डरे  क्योंकि  कुछ  ड्राप  इसमें  यह  जबरदस्ती  वाली  बात  क्यों

 लोगों  को  अपनी  सम्पत्ति  का  इतना  अधिक  लाते  हें  ।  उपाध्यक्ष  जैसा  fir
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 श्री  कू पाला नी  जी  ने  कहा  यह  बात  है कि  यह
 जो  बिल  है  यह  बड़ा

 तो  सभ्यता  के  प्रतिकूल  और  मानवता  के  अजीब  सा  बिल  है  ।  इसके

 प्रतिकूल  मालूम  होती  ट  श्राप
 श्री  वेंकटरामन  में  fo.  भागने

 से
 जबरदस्ती  किसी  स्त्री  या  पुरुष  को  एक

 दूसरे  के  ताथ  कर  दें  ।  इस  तरह  से  एक
 meat  करता हूं  fe  वह  अंगरेजी  में

 बोलें  ।
 जगह  करने  से  क्या  होगा  ।  इस  जबरदस्ती

 से  आप  लोगों  को  कहां  तक  घसीटते
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  मुझ

 में  समझता  हूं  कि  धारो  भयानक  तो
 भ्र पने  संशोधन  संख्या  २७५  और  9k

 के  बारे में  कुछ  कहना है
 मेरे  पहले

 हूँ  साथ  ही  में  समझता हूं  कि  यह

 व्यथ  भी  हे  कौर  क्सी  स्त्री  या  पुरुष  को
 संशोधन  का  अन्य  यह  हैं  किः

 तिथि  सेਂ  के  स्थान  पर  तथ्यों इससे  लाभ  नहीं  इस  वास्ते  में

 उम्मीद  करता  हूं  ५ झ्र  सुझाव  देता  हूं  कि  के  arm  की  तिथि  से «  रखा  जाय  क्योंकि

 इस  धारा  को  उठा  लिया  क्योंकि  जब  एक  व्यक्ति  को  तथ्यों  का  ही  ज्ञान

 नहीं  है  तो  उस  सीमा  अवधि wat  तो  *लोग  यही  कहेंगे  कि  न
 मालूम

 इस  को  लिखने  वाला  कौन  था  जिसे  विवाह  की  तिथि
 से

 क्यों  कर  लागू  की

 जाय  ।  इसी  प्रकार  से  afafrar यह  नहों  मालूम  था  fe  नतीजा

 क्या  होगा  ait  उसने  इस  बात  को  रख  की  धारा  १८  के  वाधीन भी  ota ही

 उपबन्ध है  ।  मेरे  विवार  से  ag  संशोधन लेकिन  अगर  हम  पास  कर  देंगे  तो

 देशवासी  कहेंगे  कि  सारी  लोक  सभा  कैसी  थी  wigan  हैं  ।

 जिसने  इस  तरह  की  चीज़  पास  कर  संशोधन  संख्या  २७६  के  बारे
 में  यह

 इस  वास्ते  में  कहता  हूं  कि  इस  धारा  को  कर  मुझे  शभ्राइचयें  हुआ  कि  एक

 हटा  दिया  जाय  और  श्रगर  सरकार  इसको  व्यक्ति  जो  विवाह  के  समय  तथा

 उठाने  को  तैयार  न  at  जितने  हम  मुकदमा  चलाते  के  समय  नपुंसक  रहा
 लोग  संसद  के  सदस्यगण  F  उनको  इसको  उसको एक  जारज  पुत्र  के  पिता  होने  का

 कह  कर  देना
 कहिये

 ।  उत्तरदायित्व  स्वीकार  करने  को  कहा

 जाय  | उपाध्यक्ष  महोदय  अगले  खण्डों  पर

 श्री  बे कटरा मन  :  क्या  में  माननीय एक  बजकर  ४५  मिनट
 विचार  किया

 जायेगा  |  इन  दोष  १२  मिनटों  में  सदस्य  का  ध्यान  संशोधन  भाषा  की

 यदि  ate  मंत्री  चाहें  तो  कुछ  बोल  शोर  दिला  दिये  जाने

 सकते  हें  ।  से  dd  उत्पन्न  कोई  बच्चाਂ  ।

 at  बिस्वास  :  में  श्री  वेंकटरामन  के  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  किस  के

 संशोधन  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  द्वारा  उत्पन्न  ।  क्या  एक  नपुंसक  पैदा

 चाहता  हुं  करेगा  ।  यह  आश्चर्यजनक  बात  है  ।  इसी

 प्रकार  से  एक  स्त्री  कि  एक  अन्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तब  माननीय  मंत्री

 और
 ७५० ग्रत्त मं  बोलें  |  व्यक्ति  द्वारा  गर्भवती हो  जाती  है

 न्यायालय इस  बात  को  स्वीकार  कर  लेता

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  जनाब  है  तो  फिर  उस  बच्चे  ey

 चेयरमैन  मेरी  अदब  से
 गुजारिश

 तथाकथित  पिता  पर  क्यों  डाला  जाय  ?
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 पंडित  ठाकुर  दास

 यह  बात  में  नहीं  समझ  सका  ।  हम  जारज  का  कोई  सम्बन्ध
 नहीं है  परन्तु  यह  कहना

 बच्चों के  पक्ष में  नहीं  ह  परन्तु  असंभव  ठीक  नहीं  है  ।  इसके  अन्दर  भरण-पोषण

 को  संभव  नहीं  बना  सकते  ।
 भत्ता

 और  साथ  रहने की  दो  बातें हैं
 यदि  एक  व्यक्ति  अपनी  पत्नी  को में  अब  खण्ड  २२  के  रखे  जाने  की

 अ्रावश्यकता  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।  में
 पोषण

 भत्ता  देता  है  परन्तु  उसके  साथ

 इसके  विरुद्ध  माननीय  सदस्यों  के  विचारों
 नहीं  रहता  जब  तक  नन

 को
 नहीं  समझ  सका  हूं

 ।  श्री  कृपा लानी
 न  हो  पत्नी  को  दाम्पत्य  अधिकारों

 जी ने  भहात्मा  गांधी  और  अन्य  ऋषियों
 के  प्रतिस्थापन की  मांग  करने  का  अधिकार

 निश्चित रूप  से  है  ।  मेरे  fer से  इसे का  नाम  लिया  परन्तु यह  उपबन्ध

 ऋषियों  पर  लागू  नहीं  हो  सकता  क्योंकि
 बबंरता  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  यदि  इसे

 बबर  कहा  जाय  तो  स्वयं  विवाह  भी
 वे  गृहस्थाश्रम छोड़कर  वानप्रस्थ  चुके

 बैनर है  ।
 होते हें  ठीक  उसी  प्रकार  जेसा  कि  श्री

 कृपलानी  जी  स्वयं  हैं  ।  सार  परिस्थितियों  को  देखते  में

 आचार  कृपा लानी  :  जब  आप  कहते
 समझता  कि  अधिनियम  में  यह  एक

 बहुत  अच्छा  उपबन्ध  है--नये  और  पुराने
 हैं  कि  सहवास  ही  पर्याप्त  है  फिर

 दाम्पत्य  अधिकार  के  दाब्द  क्यों  रख
 विचारों  वाले  दोनों  ही  प्रकार  के  लोगों  के

 रहे हें  ।
 लिये  ।

 आजाये  कृपलानी  :  क्या  दाम्पत्य
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  दाम्पत्य

 अधिकारों का  अथ  केवल  सहवास  अथवा
 प्राधिकारों  के  लिये  एक  मकान  में

 रहना  पर्याप्त  होगा
 ?

 संभोग  ही  नहीं  विवाह  का  वास्तविक

 प्रयोजन  आजीवन साथ  WATS  |  अतएव  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।

 दाम्पत्य पति  उसकी  मांग  कर  सकता  हैं  और  उसी  ठाकुर  दास  भागने

 प्रकार  पत्नी  भी  |  अधिकारों  का  सहवास  ा  सम्भोग  दे

 श्रम  नहीं  हो  सकता  है  ।  सहवास  का
 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  के  संशोधन

 aq एक  स्त्री  को  पति के  रहने
 केवल  यही अथ

 कि  पति  और  पत्नी

 साथ  साथ  रहते हें  ।  ऐसी  स्थिति  म
 के  लिए  बाध्य  किया  जा  सकता  और

 एक  पति  को  कुछ  कत्तव्य  निभाने  के  लिए
 हो  ी  weal  को  प्रयोग  उचित

 बाध्य  किया  सकता  परन्तु अब
 हैं  ।  ये  बहुत  अच्छे  शब्द  और  इनका

 क्षेत्र  बहुत  व्यापकं हैं  । विधि में  परिवर्तन  हो  चुका  हू  और  केवल

 समझौता  कराया  जा  सकता  हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  सहवास  का

 अथ  एक  साथ  रहना  नहीं है  ? विच्छेद  से  ga  भी  इससे  सम्बन्ध  रखने

 वाली  परिस्थितियों  को  प्रमाणित  करना  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  जी  at,

 कठिन है  ।  यदि  आप  के  पास  कोई  जेसा इसका  अर्थ  तो  यही  हे  ।

 आज्ञप्ति  हे  तब  तो  आप  के  पास  कि  मेंने  कहा  ये  बहुत  व्यापक  अथ  वाले

 स्न्ञ--च्च्छा  आधार
 अन्यथा  नहीं

 |  दाब्द  हूं  और  में  इस  बात  का  समर्थन

 श्री  मोरे  ने  कहा  है  कि  परित्याग  से  साथ  करता  हूं  कि  ये  अवश्य  रखे  जायें ।
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 धारा २२  बहुत  अच्छी  घारा  विदुषी  विधवा  से  विवाह  किया  अब

 मान  लीजिए  कि  पत्नी  अपने  पति
 यह  पति  और  पत्नी  को  एक  दूसरे

 के  पास  RT  और  समझो 1  करने  का  को  छोड़  जाए  तो  क्या  उस

 अवसर  प्रदान  करती  है  ।  साथ  ही  साथ  पति  को  दाम्पत्य  अधिकारोंਂ  की  प्रतिस्थापना

 यह  विवाह-विच्छेद  में  भी  सहूलियत
 का  अधिकार  नहीं  होगा  ?

 देती  हैं  ।  इन  दोनों  दृष्टियों
 att  पाटनकर :  ऐसे  किसी  प्रयोजन  के

 a  धारा  २२.  बहुत  अच्छी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब्र  माननीय  मंत्री
 लिए  विवाह  की  क्या  आवश्यकता  है

 ?

 अपने  विचार  प्रकट  करेंगे  आचार्य  कृपा लानी :  माननीय  मंत्री

 मेरे  इस  विचार का  समर्थन  कर  रहे  हैं att  बिस्वास  :  आचायें  कृपलानी  ने

 कल  जो  बातें  कहीं  समें  welt
 कि  उसका  सेक्स  वाला  पक्ष

 शारीरिक  रूप  से  नहीं  रहना  चाहिए  ।

 नैतिक  से  अनुचित  तथा  श्री  बिस्वास  :  प्राविधिक  अर्थों

 सौन्दर्य  की  दृष्टि  से  कुत्सितਂ  जैसे  अत्यन्त  में  विवाह  केवल  सहवास  के  लिए  नहीं

 कट  शब्दों  का  प्रयोग  किया  ।  में  आशा  होता  दाब्दव्यत्पत्ति  सम्बन्धी  अथ  में

 करता  हुं  कि  ऐसे  दादों  से  भी  दाम्पत्य  का  अरे  होता  है  एक  ही  जगह

 अधिकारों  के  प्रतिस्थापन  की  याचना  सच  तो  यह  2  कि  धार्मिक

 करने  वाले  पति-पत्नी  की  सौन्दर्य  की  भावना  wal  में  भी  ऐसे  मामले  हुए  जिनमें

 को  नैतिक  रूप  से  कोई  धक्का  नहीं  लगेगा  ।  पति  और  पत्नी  एक  साथ  रहने  के  लिए

 परिवार  के  विभिन्न  कारण  हो  सकते  हें  विवाह  कार्यवाही  आरंभ की  गई  और  प्रशन

 संतानोत्पत्ति  के  साथी  प्राप्त  करने  के  qe  था  किः  क्या  पति  पत्नी के  लिए

 संयुक्त  रूप  से  सामाजिक  कार्य  करने  के  निवास-स्थान  ढूंढ़  सकता  था  और  पत्नी

 लिए  तथा  ca  ही  अन्य  प्रयोजनों  के  लिए  हो  का  यह  श कतंव्य  था  fe  ag  पति  दारा

 सकता  साथ  साथ  रहने  और
 चुने गए  स्थान  आकर रहे  ।

 सेक्स  सम्बन्धी  पक्ष  को  छोड़  कर  दाम्पत्य  प्राविधिक  तथा  दब्दव्युत्पत्ति  दोनों  ही  अर्थों

 अधिकारों  प्रतिस्थापना  आदि

 मान

 में
 सहवास

 के  मानें  साथ  साथ  रहना  |

 के  अन्य  अवसर  भी  हो  सकते  हैं  ।  प्राविधिक अथ  में  सहवास  विवाह  का

 लीजिए  पत्नी  अपने  पति  को  ए  समय  एकमात्र  प्रयोजन नहीं  होता  है
 में  छोड ़र

 चली  जाती  जब  कि  उसे

 उसके  साथ  की  आवश्यकता  है
 तो  क्या

 श्री  पाटनकर  :  यह  विवाह का

 उस  व्यक्ति  को  दाम्पत्य  अधिकारों  की
 मात्र  परन्तु  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण

 प्रतिस्थापना  की  मांग  करने  का  अधिकार
 भाग  है

 नहीं  होगा  ?  विवाह  एक  विधुर  att  बिस्वास  :  इस  सम्बन्ध  में  मतभेद

 और  विधवा  के  बीच  हो  सकता  है  ।
 हो  सकता  है  ।

 कलकते  में  हुई  घटना  का  एक  ऐसा

 उदाहरण  में  जानता  हूं  जिसमें  ७०  वर्षीय  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सेक्स  का

 एक  वृद्ध  विधुर  ने  अपने  साहिली  काय  कोई  महत्व  नहीं  फिर  साथी  एक

 में  साथ  देने  के  रए  एक  ६५  वर्षीया  पुरुष  साथी  भी  हो  सकता  है  ।

 400  L.S.D.
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 श्री  बिस्वास  :  यदि  किसी  का  विपरीत  जो  शून्य  पोषित  कर  दिया

 सेक्स के  व्यक्ति  से  लगाव  तो  यह  गया  पेदा  हुई  संतान  औरस  संतान

 कोई  गलत  बात  नहीं  ।  यदि  उसके  मानी
 जाए  या  नहीं  ।

 लगाव के  होत  हुए  यदि  उनमें  से

 कोई  व्यक्ति चला  जाता  तो  क्या उस  क०  के०  बसु  हार्बर
 को  वहीं  अधिकार  प्राप्त  नहीं  होगा  मान  लीजिए  एक  पागल  या  मख  व्यक्ति

 अब में  अपने  urate  मित्र  श्री  विवाह  करता  है  ।  उसका  विवाह  शून्य

 वेंकटरामन  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  घोषित  जा  सकता  है  क्यों  वहू

 पागल या  मख  है  । घन  पर  आता  हूं  ।
 वह  संचित  सूची  परन्तु  wa  विवाह

 सख्या ४  का  सख्या  Re  सरकार  से  उत्पन्न  होने  वाली  अपने  माता

 की  ओर  से  में  उसे
 स्वीकार

 करन  को  पिता  की  औरस  संतान  |

 ै  वही तैयार  हुं  ।  उसमें  कहा  गया है

 पीठ आठ  पंक्ति  ४६  फ
 भी  बिस्वास

 :  मेरे  मित्र  श्री  ay  एक

 वकील  ्  प्त <r
 मालम  अब  चाहिए

 निम्नलिखित  अंश  रच
 fat  यदि  कोई  विवाह  wey  घोषित  कर

 जाय
 दिया  जाता  है  तो  उसकों  अर्थ  होता

 इस  धारा  में  दी  गयी
 अत

 feat  भी  बात  एक  एसे

 नि  कोई  विवाह  हुआ  ही  नहीं  |

 आमतौर  पर  ऐसे  विवाह  से  जिस  में  वर  या
 विवाह  जो  wer  एंव  facia

 वध  मख  या  पागल  पैदा  होने  वाली
 घोषित  कर  दिया  गया  हो  या

 agar  की  किसी  आज्ञप्ति  के  द्वारा
 संतान  अलोरस  मानी  चाहे  विवाह

 के  शून्यਂ  घोषित  किये  जाने  का  आधार
 न्य  कर  दिया  गया  हो  त्न

 कुछ  भी  रहा  हो  i  स्थिति  यह  2  ।
 किसी  भी  संतान  को  माता  पिता

 एव  पागल  AT  मख  कां  उदाहरण दे
 के  अतिरिक्त  अन्य  किसी  व्यक्ति

 Q
 की  सम्पत्ति  पर  या  उसके  सम्बन्ध

 |  इस  आधार  पर  विवाह  शुन्य  घोषित

 क्या  जा  सकता  a 2  |  आप  चहते  ह हैं  कि
 में  कोई  अधिकार  देन का  अथ

 ऐसे  मामले में  संतान  औरस  नहीं
 नहीं  जायेंगी--ऐसे  किसी

 वे  औरस  माने घोषित  की  *  जायेगी  ।
 भी  माम डे  जहां  इस  अधिनियम

 जायेंगे  परन्तु  जहां तकਂ  सपिंड  उत्तराधिकार
 के  पारित  न  होने  एसी  संतान

 का  सम्बन्ध  वह  अधिकार  नहीं
 अपन  माता  पिता  की  और  स

 प्राप्त  होगा  ।  केवल  यही
 है  |

 संतान  न  होने के  कारण  ऐसे  न्हीं  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  था  और

 कारों  को  प्राप्त  अथवा  अजित
 कृत  हुआ  |  उस  संशोधन  की

 संख्या
 मुझे

 रने  के  अयोग्य  रही  होती  ।''
 याद  नहीं

 परन्तु
 वह  खंड  १८  में

 थामस  :  हम  इस  sar  सिद्धान्त  पर श्री  ए०  एम०  खण्ड  १८  में  हमने

 सिद्धान्त को  पहने  स्वीकार  कर  चुके  एक  संशोधन  स्वीकार  किया  था  ।

 a
 ्र

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  जी  नही ं।  as  कोई  विवाह  at  ता

 वह  तो  औसत  तथा  अनौरसता  का  एक  सामान्य  विधि  के  अधीन  एसे  विवाह सेਂ

 प्रश्न  था  अर्थात क्यो  एक  ऐसे  विवाह के  उत्पन्न  होन  वाली  संतान  को  उत्तराधिकार
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 का  कोई  अधिकार  नहीं  होता  ।  इतना  ही  न्यायिक  पृथक्करण  भ्रान्ति  > ~~

 4  प
 पर्याप्त है  कि  f  अपने  माता  पिता  के  ||

 उत्तराधिकार होते  हें  सर्दियों  के

 शिकारी  नहीं  हो  सकत  हें  ।  ये  बिल्कुल  वही  शब्द  हैं
 खण्ड

 २२  म  |
 ष  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विधि  मंत्री  का

 स्वीकार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  २२  से  २६

 कहना है  कि  वह  अपवाद
 त  के  सम्बन्धित  ये  सारे  संशोधन  प्रस्तुत

 करने  को  तयार  परन्तु  उससे  आगे
 समझे  जायेंगे  |  खंड  २३  से  .  सम्बन्धित

 जाने  को  ae  तेयार  नहीं हैं  |  इस
 विधि  मंत्री  का  संशोधन  तथा

 तरफ  बैठ  हुए  माननीय  सदस्यों  का  मत  श्री  कृष्ण  चन्द्र के  तीन  संशोधन  संख्या

 ट  कि  उन्हें सभी  सर्दियों  का  उत्तराधिकारी
 ४०४  से  Cok  तक  प्रस्तुत  समझे

 हो  amt  का  अधिकार  दिया  जाय  ।  इस
 जायेंगे  ।

 का  निर्णय  करना  सभा  का  काम  है  ।  हम

 इस  विषय  पर  बहस  नहीं  कर  रह  हें  ।  इस  के  पश्चात्  श्री  कृष्ण  चन्द्र

 सरकार  चाहे  तों  इसे  स्वीकार  करे  या  संशोधन  संख्या

 Yow  Cou  और  Cok  प्रस्तुत  fra अस्वीकार  कर  दे  ।

 गये
 श्री  बिस्वास  :  में  सरकार  का  तात्पर्य

 बता  रहा  हूं  कि  संशोधन  द्वारा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  पहले  ही  तय

 बिलकुल  स्पष्ट  कर  दिया  गया  हैं  ।  खण्ड  हो  चुका  हैं  कि  अभी  संशोधनों  पर  सभा

 २३  से  संबंधित  मेरा  सोहन  यह  है  ऋ  मत  नहीं  fear  जायेगा  |  में  यह

 जानना  चाहता हूं  मतदान  के
 पृष्ठ  ७  पंक्ति  ३५  के  पहचान

 निम्नलिखित  प्रविष्ट  किया  जाय  :
 लिये  रखने  के  सम्बन्ध  में  सभा  का  क्या

 विचार  हे  ।  मेरा  सुझाव  हैं  कि  इन  पर
 on rand  the  court,  मत  तब  लिये  wa  जब  कि  कल  खण्ड

 being  ,  satisfied  of  the
 २७  से  ३३  पर  विचार  at  जाय  |

 truth  of  the  statements
 श्री  बेंकटरामन्  :  अच्छा  तो  यह  होगा made  in  such  petition,

 कि  खण्ड  २७  से  qt  वादविवाद
 and  that  there  is  no  legal

 समाप्त  होने  के  बाद  एक  साथ  सभी
 ¢round  why  the  appli-

 cation  should  not  be
 संशोधनों  पर  मतदान  लिया  जाये  ।

 granted,  may  decree  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  की

 judicial  separation  ac-  यही  इच्छा  हे  ?

 cordinglyਂ  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 न्यायालय  ऐसी  याचिका  :  में  समझता  हुं  कि  इस  संबन्ध

 में  दिये  हुए  वक्तव्य  की  सत्यता  के  में  मतभेद  है  ।  मेरे  विचार  से  अच्छा  यह

 होगा  नि  इन  को  अलग - से से  अराज  ४-३० सम्बन्ध  में  संतुष्ट  होकर  और

 प्रार्थना  स्वीकार  न  होने  के  वैधानिक  Ho  पृ०  पर  मतदान  किया  नकल  जोध  ।

 आधार  की  अनुपस्थिति  में  संतुष्ट  यह  कार्य  अध  घंटे  की  चर्चा से  पुर्व  हो

 होने  पर  तदनुसार  चाहिये ।
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 श्रीमती  रण  चक्रबर्ती :  मेरा  भी  यही  अब  सदन  २७क  तथा

 विचार  है  ।  मतदान  का
 काम  सुविधानुसार  ३३  पर  विचार  करेंगा  ।  इन  के  लिये

 या  तो  आधे  घंटे  चर्चा
 से  qa  कर  चार  घंट  का  समय  रखा  गया  है  ।  खण्डों

 लिया  जाय  या  उसके  पश्चात्  |  इस  समूह  के  पहने  ay  समूह  २२  से  २६

 को  आज  ही  समाप्त  कर  देना  अच्छा  पर  मतदान  के  संबंध  में  जो  समय

 होगा  |  लगेगा  वह  इन  चार  घंटों  में  नहीं  गिना

 जायेगा  |  माननीय  '  सदस्य  अपने  उन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  सभा  क्यां

 ?
 संशोधनों  की  सुचना  दें  जिन्हें  वे  प्रस्तुत

 करना  चाहते  हूं  ।  ca  के  बाद  मूं  उनकी

 सभा  में  घोषणा  कर  दूंगा  ।  संशोधनों को थ्री  वकक््टरामन  at  बिचार  से

 H3<  स०  To  पर  मतदान  लेने  से  श्नस्टूत  समझा  जायेगा  ।

 असुविधा  होगी  क्योंकि  उसपे  वादविवाद  में
 श्री  alo  जी०  देशपांडे  :  उपाध्यक्ष

 बाधा  पड़ेगी  ।  में  तो  यही  अच्छा  समझता  ~
 oa  IQ  घारा  २७  पर  २०६  नंबर

 हूं  कि
 कल  सभी  खण्डों  मतदान  के

 का  संशोधन  दिया  जिसके  अनुसार
 लिये रखा  जाय

 धारा
 २७  जो  विवाह  विच्छेद  के  बारे  में

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  काय  मंत्रणा  =
 ए

 समिति ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया है  कि
 उसका  विरोध  करने  के  लिए  में  खड़ा चर्चा  को  किसी  भी  प्रकार  कम  ने  किया

 के  लिये  हुआ  हूं  ।  एक  बात  में  प्रारम्भ  में  ही खण्ड  २७  से  ३३

 निश्चित  चार  घंटों  में  से  समय  नहीं  लिया
 स्पष्ट  कर  चाहता  हूं  में  विवाह

 जाना  चाहिये  ।
 विच्छेद  बिल्कुल  नदीं  चाहता  और  में

 इस  स्पेशल  afer  का  विरोधी

 उपाध्याय  महोदय  :  इस  से  वादविवाद  लेकिन  इसी  के  साथ  साथ  पें.आप  को

 बढ़  जायेगा  |  साढ़े  चार  बजे  इस  काय  बताऊं  कि  मेरी  पूर्ण  सहानुभूति  उन  लोगों

 को  आरंभ  करने  में  असुविधा है  ।  के  साथ  में  हैं  जो  इसके  we  में  अपने

 मान  लीजिये  कुछ  संशोधनों  पर  मत  को  ले  जाते  हैं  और  ऐसे  पति  पत्नी  जो

 विभाजन  हो  जाता  और  मत  दान  का
 हमारे  तथाकथित  प्रगतिशील  लोगों  के

 काम  पांच  बजे  तक  न  समाप्तਂ
 कहने  में  आकर  इस  प्रकार  का  विवाह

 तो  फिर  ay  संशोधनों  का  क्या  होगा  ?  करना  चाहते  अपने  माता

 समाज  और  संस्कार  इन  सब  के  विरुद्ध  जाकर
 श्री  बिस्वास  :  मतदान  २-३०  म०  प०

 अपन  जीवन  पर  और  आगे  वाली
 मतदान  को पर  क्यों न  रखा  जाय ?

 पीढ़ियों  पर  जिनके  भयंकर  परिणाम
 समाप्त  करने  के  पश्चात  खण्डों  के  अगड़े

 ऐसे  विवाह  में  जाने  are  व्यक्तियों  के

 समूह  को  जाये  |
 प्रति  मेरे  हृदय  में  नितान्त

 सहानुभूति

 उपाध्यक्ष  महोदय  अच्छा  में  यह  होने  के  कारण  इस  विवाह  में  आगे  धोखे

 rd  रेन्  ७  छे  पर  इस गान  नन जात लेता  का  निर्माण  न  यह  में  wet  चाहता

 ्  के  लिये तय  रहा  कुछ  लोग  कहते  हं  कि  जो  इस  स्पेशल
 के
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 मरीज  में  जांच  अगर  उनको  कुछ  निसार  नहीं  रख  सकते  ofa  मैरिज  करते

 आप  एक  मियाद  निश्चित  करके  मैरिज भी  आग  होता  तो  कुछ  बिगड़ता  नहीं
 r e  ।  समज  के  ये  पथभ्रष्ट जीव  ट  और  कटुता  कर  सकते  हूं  ।  यह  केवल

 उन  ऊपर  आगे  और  आपत्तियां न  आयें  एक  साथी के  लिए  ग्रीवा  '  सहूलियत  के  तौर

 सके  लिये  सोचना  और  आवश्यक  सुधार  पर  ही  किया जा  सकता  है  ।  इस  प्रकार

 करना  हमारा  ज  हे  क्योंकि  पति-पत्नी  का  विवाह  चाहने  वाले  जो  हमारे  बहुत  से

 इससे  अपनी  खुशी  से  जाते  हैं  ।  यह  एक  मित्र  यहां  हें  वे  कहते  हें  fe  इस  तरह  के

 बड़ी  खदी  की  बात &  कि  इस  विधेयक का  विवाह  संस्कार  विहीन  नहीं

 नाम  स्पेशल  मिज  बिल  रखा  गया  चाहिए  और  धार्मिक ढंग  से  '  संस्  र

 विशेष  विवाह  विधेयक  रखा  गया  हे  ॥  साथ  इस  शादी  को  करनें  क  निषेध  नहों

 इसके  अलावा  एक  दूसरा  बिल  भी  आया  किया  होम  हवन  आदि  करके  दोनों

 हे  कि  नाम  हिन्द  मैरिज  एन्ड  जने  रजिस्ट्रार  के  पास  अपनी  शादी  रजिस्टर

 डाइ वेस  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  कराने जा  सकते  हें  ।  अप  जानबूझ  कर

 ae  विधायक  विवाह के  fod  हो  रहा ह  उनको  इस  प्रकार  की  खली  आजादी  क्यों

 या  विवाह  तोड़ने  के  लिये  हो  रहा  देना  चाहते  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आता

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  ।  यहां  भी  हम  लोग  जब  इस  तरह की
 मरीज

 में  वही  चीज  देखता  हूं  कि  विवाह  करन  को  कंट्रैक्ट  कहते  हें  तो  हमारे  विधि  मंत्री

 के  लिये  इतनी  चिनता  नहीं हू  कि  वह  बहुत  क्रुद्ध होते  हें  ।
 इस  समय  हमारे

 विधि  मंत्री  यहां  उपस्थित  नहों  थोडी किस  तरह  ज्यादा  से  ज्यादा  दिन  तक

 कायम  बल्कि  चिन्ता  यह  रहती  हई  देर  के  बाद  यहां  भ्राजायेंग  .।  उनका  कहना

 कि  यह  विवाह  कितनी  इसका  है  कि  एक  देवी  करार  हूं  ।'  उन्होंन

 विचार  किया  जा  रहा  ह  ।  में  देखता  हूं  बड़ी  बड़ी  अथॉरिटीज़  यहां पर  कोट  कों

 प्रारम्भ  म॑  इसमें  जो  धारा रा यं  थीं  कि  फि  यह  बहुत  जरूरी  हू  लेकिन  यह

 इन  कारणों  से  विवाह  विच्छेद  हो  सकता  करार  ईश्वरीय  PUT  लेकिन में  समझता

 हे  van एक  नई  धारा  राज्य  सभा  में  हूं  कि  जिस  प्रकार  से
 आप

 इस  विवाह  को

 sip  दी  गयी  और  वह  धारा  हे  म्यूचुअल  तोड़ना  चाहते  वह  सब  ही  बातें  कोई

 किसी  परस्पर  सम्मति  से  यह  विवाह  बहुत  ही  अच्छी  हों  और  उचित  ऐसा

 तोड़ा  जा  रहा  इस  धारा  के  डालने के  में  नहीं  समझता  |  इस  २७वें  इलाज  के

 परिचित  मेरी  समझ  में  इस  विवाह  में  किसी  द्वारा  आप  कोई  प्रगतिशीलता  की  तरफ

 प्रकार  की  शाइस्ता  और  पवित्रता  कायम  कदम  बढ़ा  रहे  ऐसा  में  मानन  को

 नहीं  रहती  हं  और  इस  विवाह  के  बारे  तैयार  नहीं  हूं  ।  यह  विधान  बनाते

 म  म  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  यह  गया  fF  मोनोंगेमी

 की  सीधी  ia  प  चात  समाज  अन्दर  और  डिवोर्स  बड़े  उदार  तत्व  जनता

 ऐसी  प्रवृत्तियों  का  निर्माण  करेंगे  fy  के  wut  रख  रहे  हें  ।  में  चुनौती  के
 साथ

 लोग  विवाह  करने  a  पूर्व  भी  कह  सकते
 vei  हूं  कि  आप  मो तो गेमी  और

 कि  एक  नियत  काल  के  लिये  हम  विवाह  आपके
 डा इवो सं

 से  हमरी  जो  लिमिटेड

 वरना
 चाहते

 वेसे  तो  ea  विधेयक  के
 पोलीगेमी

 अपवादात्मकਂ  परिस्थिति

 अनुसा  शादी
 के  पहले  तीन  वर्ष  में

 आप  में  बधाई  देत  कि  योग्य

 इस  प्रकार  का  आवेदन  कोट  के  सामने  और  भ्रपव'दात्मक  परिस्थिति  मं
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 विवाह

 विधायक  ko

 बी०  जी०
 चिल्ड्रेन  में  भेद  नहीं  '  होगा  ड

 बहुपत्नी

 ”
 विवाह  हम  कर

 महान्  सत्य  आपने  ऐसा
 a

 वह  अच्छी  ए  ।  आगे  चलकर  में  इसकी  विश्वास  व्यय  रखनें  वालोंਂ  कं  fet  में

 एक  एक  घारा लेना  चाहता  हुं  :  विवाह  समझता  हुं  कि  इस  पाप  को  इतना  भयानक

 सम्पन्न होने  पचाते  व्यभिचार  किया  समझना  यह  बड़ी  बुरी  बात  हैं  ।  इसके  बीर  में

 हैं  ।
 यह  पहली  घारा  इसमें  दी  हुई  हमारी  हमारे  शास्त्रों  में  जो  नियम  fea  हूं  यह  इससे

 जो  विवाह  की  कल्पना  हे  उसमें  हम  तो
 ज्यादा उदार  हें  ।  वहां  कहा  गया  है  कि

 उस

 ऐसा  समझते  है  कि  पति और  पत्नी का  एक  स्त्री  के  लड़ काए हो  तो  लड़का  होने  वाली  स्त्री  को

 उदार  और  दिव्य  सम्मिलन  इस  विवाह  इतने  fer  ठहरना  उस  स्त्री  को
 SAN

 के  द्वारा  होता  हे  हमार  कृपलानी  जी  ने  जो  प्रापरटी  हो  उसके  मानस  FT  प्रबन्ध

 इस  अध्यात्मिक  और  धार्मिक  उसे  इतने  दिन  ठहरना  चाहिये  ।  इस

 जोड़ का  बड़ा  अच्छा  व्रत  किया  था  और
 इस  प्रकार  के  व्यवह/रिकता  के  नियम

 यह  होनें  के  पतरातू  में  समझता  हूं  कि  पति  हमारे  arent  में  दिये  इंडियन  पैनेल

 और  पत्नी  दोनों  का  उत्तरदायित्व  है  कि  कोड  के  अनुसार  जिसको  सात  साल  से

 अगर एक  से  गलती हो  जाय  उसका  ज्यादा  सज़ा  हुई  al  उस

 सुघार कर  और  गलती  करने  वाले को  क्षमा  विच्छेद  के  लिये या  पत्नी  को  विवाह

 कर
 दे

 ।  दुनिया में  कोई  ऐसा  आदमी  नहीं  इजाज़त  दना  कि  वह  तो  विच्छेद

 जिसने  पाप  नहीं  किया  जिस  क्राइस्ट
 मांग  सकता  इस  बात  में  कोई  बड़ी

 जिनके  नाम  पर  यह  कानून  आ  रहा  उदारता  यह  मानने  के  लिये  मे  तेयार

 क्राइस्ट ने  बताया  कि  एकमत्तेबा एक  स्त्री ने  नहीं  हूं  ।  सेक्शन
 डी

 में  यह  हुआ

 व्यभिचार किया  धा  तो  लोग  उसको
 है  :  विवाह  सम्पन्न  हमने  के

 पत्थर  मारने  चले  थे  उन्हें  सम्बोधित  करत  याचक  के  साथ  निर्दयता  का  व्यवहार  किया  है  |

 आप  समझा हुए  ईसा  मसीह  ने  कहा  कि  पहले  वह  इसकी  स्वास्थ्य  नहीं

 आदमी  इस  को  पत्थर  मार
 सकते

 ।
 में  समझता  हूं  कि  क्रुएलिटी  के

 fea

 जिसनें  दुनिया  में  कभी  पाप  न  किया  हो  समाज से  दंड  अपराधी  को  जरूर  मिलना

 तो  सबके  हाथ  रुक  क्योंकि  यहां  आकर
 सरकार  को  भी  उस  अपराध

 क

 सब  प्रकार  के  पाप  सब  लोगों  के  हाथों  से  लिये  तजवीज  करना  चाहिये  लेकिन

 होते  ह  और
 हो  सकते

 ६. ह  एक  दफा  इस  बिना  पर  विवाह  विच्छेद  में  नहीं

 किसी  से  पाप हो  उसके  कारण  वह  जो  समझता  कि  ag  कोई  बहुत  अच्छी
 और

 न्र
 यूनियन  हूं  अथवा  विवाह है  वह  टूट

 za
 उचितਂ  बात  ष  |  हमारे  कुछ  लोगों

 म  तयार  ने  बताया  कि  डाक्टरों  से  ऐसा यह  मानने  को

 नहीं  हं  ।  इस  प्रकार  पवित्र  यूनियन  फिकेट  मिल  नहीं  हमारे  विधि

 में  व्यभिचार  इस  व्यभिचार  के  मंत्री  ने  भी  बताया  कि  इस  प्रकार  का

 विवाह  तोड़ना  कोई  उदार  बात  में  नहीं  सार्टिफिकेट  मिलना  करीब  करीब  असम्भव

 समझता  कि  इसी  एक  प्रकार  की  रिजिडिटी  तो  जिसका  सर्टिफिकेट  सकें

 हूँ  ।  जिस  प्रगतिशील  समाज  की  तरफ  कौर  जिसके  बारें  में  डाक्टरों  में  मतभेद  टो

 हमारे  पठान  मंत्री  भारत  को  ले
 जाना  चाहते  इस  प्रकार  की  चीज़  श्राप  डावोस  सीक

 हैं  जहां  इल्लिजिटीमट  और  लिजिटिमेट  करने  के  यह  मेरी  समझ
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 में  नहीं  grat  इसमें  भी  दिक्कत  होती  तो  दुनियां  में  जो  कुछ
 अन्याय

 हुआ

 पेग  wat  कौर  जांच  करने  पर  निगेटिव  वह  कभी न  होता  में आप  को  उदाहरण

 या  पॉजिटिव  farce  दोनों  निकलने  की  द  कर  बतलाऊँगा  कि  नेपोलियन  बोनापार्ट

 है  कौर  इसमें  भी  साफ  साफ  ने  ca  यह  चाहा  कि  राजनयिक  कारण

 डॉक्टरी  साट  विकेट  मिलता  सम्भव  नहीं  से  मुझे  किसी  दूसरी  रा  साथ

 दादी  करना डाक्टर  ठीक
 दर

 बतला  नहीं  सकता  तो  अगर  वहां  Ata  TAT

 पर  और  saad  न  होता  तो  अन्याय तो  मरा  कहना है डे  कि  ऐसी

 आप  किस  नेपोलियन  न  संचालन  के  साथ  किया  वह विवाह  विच्छेद  करे

 सकत  हें  यह  बात  तो  में  थोड़े  बहुत
 कभी  न  होता  ।  तरह  afe  एडिड

 में  समझ  सरकता  हूं  ।  अष्टम  को  दूसरी  पत्नी  करत  ar  अधिकार

 बमन  पीठासीन  होता  तो  में  समझता  कि  उसको  अपनी

 mat  जुडिशल  रेस्टोरेशन  श्राफ  गद्दी  छोड़  कर  कभी  न  जाना  पड़ता  ।  एक

 कर्नल  राइट्स  उसक  बार  म  म  ज्यादा  पत्नी  प्रेम  के  होती  और  दूसरी

 नहीं  बत  नाना  चाहता g  ।  में  इतनी  ही  राज्य  की  महारानी  होकर  रह  सकती  थी  ।

 बात  बताने  जा  रहा  था  कि  इसस  तो  हमारी  झाज  यहां  डेमॉक्रैसी  आने  के  कारण

 पौलोमी  ज्यदा  अच्छी  थी  क्योंकि  किसी  राजनीतिक  प्रश्न  का  नहीं

 लकिन  परिस्थिति  के  कारण गमी के  पश्चात  अप  यह  डा इवो सं  का

 अधिकार  ख  ही  मानते  |  इस  किसी  ब्याही  क  कारण  किसी  बीमारी

 गेमी  से  जो  पुरानी  स्त्रीयां  हें  उनके  साथ  के  कारण  mae  को  cat

 कसा  बरा  व्यवहार  गंगा  आज  हमारे  विवाह  करना  पड़ता  तो  मे  कहुंगा

 यहां  प्रगतिशील  लोग  उस  परान  वाह  कि  अअपवादात्मक  परिस्थिति  में  qa 1

 स  छुटकारा  पाना  चाहत  ।  वह
 कहते

 विवाह  करना  कोई  बरी  बात  नहीं  है

 कि  पुरानी  स्त्री  बड़ी  बेढंगी  बह  लेकिन  इस  डावोस  AT  का  फायदा  लगर

 हम  देख  सकतें  कि  स्त्रियों  पर
 ती  थों

 कि  जन्म  जन्म  में  हम  एक  ही

 पति  मिलें  ।  लेकिन  अगर  signa  के  ज्यादा
 अन्याय  होने  वाला  ह  हमारा

 प्रगतिशील  पुरुष  ait  स्त्री  दो  दो  दिन  में  अग्नियों  के  ध्यान  में  यह  बात
 नहीं

 or  हैं  कि  डावोस  am  कौन
 झ्र पनी  पत्नी  और  पति  को  छोड़  कर  दूसरी

 चाहता  है  |  पुरुष  या  स्त्रियां  ।  यहां  हमारी
 बनी  ae  पति  करना  चाहते  कौर  इस

 व्य
 भर्तियों  ने  बताया  वह  मुझे  बिल्कुल  मान्य

 प्रकार  की  प्रगति  की  ओर  जाना  चाहते  Q
 यानी  स्त्रियां  खासकर  भारत  स्त्रियां

 तो  यह  मुझ  को  मंजूर  नहीं  ।  इसके  बजाये

 अपन  घर  को  कभी  नहीं  चाहती किसी  शभ्रपबादात्मक  परिस्थिति में  जेसे  कभी

 @  ।  घर  को  तोड़ने  की  बात  का  निर्माण
 किसी  स्त्री  को  लेप्रेसी  हो  जाय  या  इसी

 आज  किसान  हृदय  म  हो  रहा  है
 ?  पुरुष

 THT  की  कोई  दूसरी  चीज  al  जाय

 तो  पति  दूसरी  नी  कर  सकता  लकिन
 क  हृदय  इस  निर्माण  क  होने  का  यह

 शास्त्रों में  ः  दया हू ंहैं  कि  पहली  पत्नी  के  साथ
 कारण  बताया  गया  स्त्रियों  को  कि  उनकी

 बड़े  गौरव  और  मान  व्यवहार  करें  |  स्वतंत्रता क॑  लये  यह  ला  या  यह  बड़ा

 भारी  कानन  आ  रहा  ह  ।  हमारी आप  को  उसके  गौरव  को  रखना  चाहिये  |

 प्रगतिशील  वाली  पुरुष  जाति  क में  आप  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यदि

 आंज  डावोस  कौर  मानोगे  की  प्रथा  कारण  हमारी  भोली  भाली  कन्या यें  और



 १५१३  विशेष  विवाह  विधेयक  १५  सितम्बर  १९५४  विशेष  विवाह  विधेयक  R4e

 श्री  वी०  जी०
 देशपांडे  ]

 देते  जो  भ  सजा
 ऐडीटर

 को
 थ  वहू चचियां  grat  में  आ  रही  हें  मुझे  याद  है

 दी  जाती  थ  ,  लेकिन  अगर  अब  कोई  ऐन्ट्री कि  चार  महीने  पूर्व  एक  राज्य के  एक  आदमी
 करेगा  तो  उसकी  1  बात  यहं को  हिन्दू  महा  संभा  ने  डिफीट  दिया  sa

 बड़े  भारी  ग्रामीण  ने  बताया  :  मेरे  पहले
 सकी  इस  प्यार  से  गुनाह  करने  वालें

 अपराध  करने  वाले  वागीश  देने  का
 राजा  ने  यह  हुक्म  fear  हैं  कि  अब  डेमी  क्रेजी

 ही  कानून  स्त्री  के  नाम
 होनी  चाहिये  इसलिये  में  डेमॉक्रैसी  स्वीकार

 पर  और  स्त्रियां  को  अधिकार  देने  कें
 करूंगा  |  इसी  प्रकार से  एक  बेचारी  पवित्रता

 नान  पर  हुन  बन  रहें  हें  ।  बहुत से
 लोग

 पत्नी  यह  कहेंगी कि  पति  हुक्म  देता  है
 की  बात  को

 कि  अरब  ata  रजिस्टर  होनी  चाहिये  इस
 a  कहेंगे  कि  gaz

 लिये  पतिव्रता  हाने  के  कारण  मुझे  यह
 हम  मानता  नहों  चाहते  हैँ  इत  बारे

 में  ।

 इंग्लैंड  में  इस  कार  का  कोई  प्राविजन  नहों
 मानना  चाहिये  कि  में  AUT. -  रजिस्टर

 जर्मनी  में  इस  प्रक/र  का  कोई कराऊं  क्योंकि  पति  sara है  ।  में  मेरे

 को  रजिस्टर  कराने  जाऊंगी  ।  और  इस
 प्राचीन  नहीं  अमरीका  में  ya

 प्रकार  से  वह  दोनों  पति  पत्नी  संश्क/रों
 प्रकार  का  कोई  प्राविजन  नहीं  आप  क  हते

 से  हुई  अपनी  मेर  को  रैजिस्टर  मे  रिज  में  हें  कि  अमरीका  अर  जर्मनी  में  यह

 परिवर्तित  कर  देंगे  ।  दो  भरा  हुआ  ह  लेकिन  हमारा  देश  प्रगति

 के  ७५ रास्त  पर  अग  जा  रहा  हैं  ।  दोनों  प्रकार उपाध्यक्ष  आप  १९५१  की  सेन्सस

 क  युक्त वाद  यहां  किये  जाते  हूं  ।  किसी  भी
 रिपोर्टे  को  देखें  ।  हमारे  समाज  सुधारकों  के

 लेखों  और  भाषणों  को  देखने  से  TT  चलता  देश  में  यह  नहीं  ह  शतक  सच्चा  कारण

 है  कि  हिन्दुस्तान  में  बहुपत्नीत्व  aga  बड़े  यह  है  tn  विवाह  के  प्रति  उन  में  एक

 परिमाण में  है  |  लेकिन  सेन्सस  रिपोर्ट  पवित्रता  की  भावना  है  वह  यह  नहीं  समझतें

 देखते  हैं  तो  मालून  होता  है  कि  हिन्दुस्तान
 कि  बिन्ह  को  आसानी  से  कंट्रैक्ट  दाऊद  को

 प्रयोग  करके  a  तोड़ा  जा  सत्ता  हे में  बहु  पत्नी त्व  करीब  करीब  नगण्य  सा

 ्  शिव ह  के  प्रति ह
 ने  यहां  एक  बड़ी ।  कहीं  भी  बहुपत्नीत्व  की  प्रथा  बहुत

 बड़े  परिमाण  में  नहीं  चल  रह  ण्
 ax  ईरान  भारी  हीनता  की  भावना  प्रकट  की  ©  ी

 हिन्दुस्तान  में  सब सामान्य  नियम  एक  पत्नी त्व  एक  बात  में  समझ  सकता  थोड़े

 at  gl  @  ।  इस  मैरेज  के  रजिस्ट्रार  से  अंग  तक  में  यहां  तक  भी  जाऊंगा  कि

 भारत  की  परिस्थिति  में  कोई  कोई  DT श्राप  एक  ही  बात  करेंग  बहु  पत्नी त्व  की

 प्रधा  को  तो  श्राप  हटा  नहीं  सकेंगे  क्यों ४  सेफ्टी  वाल्व  को  तरह  से  आवश्यक  होती  हैं  ।

 वह  तो  है  ही  नहीं  लेकिन  gat  विवाह  का  यदि  कोई  उपजा  अतिरेक  करे  तो  हत

 दरवाज़ा  लगों  के  लिये  खोल  देंगे  बुरी  बात  होती है
 |  विवाह  हमारे  यहां

 और  उनके  खनके  के  पश्चात  पत्तियों  को  एक  अविच्छेद  संस्कार  विवाह  चन्द्र

 अपनी  एक  जन्म  ही  नहों  अनेक  जन्मों  तक  रहने यह  अधिकार  मिलेगा  दि  वह

 बेचारी  भोली  भाली  पत्नियों  को  वाज  होगा  यू  भावना  हमर  हाय

 छोड़  दें  और  नया  रिश्ता  कर  लें  ।  पहलें  में हैं लेन  यं  सब सामान्य  नियम  होते

 यह  होता  कि  अगर  कोई  पुरुष  हुए  भी  कहीं  कहों  स्त्री  पर  seme  होता  है  ।

 ऐरर्ल्ट  करता  था  तो  उस  को  हम  सजा  इत  से  हर  समाज  सुधारक  का  दिल  दुखता
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 मेरा  भी  दिल  दुखता  मेरी  यह  सभापति  महोदय :  क्या  विवाह

 भावना है  कि  समाज़  के  कल्याण  के  लिये  अधिनियम  के  अधीन  हुए  विवाहों  के  लिए

 सामाजिक  संस्था  होने के  समाज के  विवाह-विच्छेद  नहीं  होना
 चाहिए

 ।

 कल्याण के  यदि  एक  आध  व्यक्ति  श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  नहीं  ऐसी

 के  साथ  अन्याय भी  हो  तो  ca  को  उसे  बात  नहीं  है  ।  मेरा  तो  अभिप्राय  यह  है

 सहन  करना  चाहिये  ।  लेकिन  आप  तो  कि  विवाह-विच्छेद  को  इतना  लचीला  नहीं
 कहते

 हैँ
 कि  at

 बदल  गया
 देश

 बनाना  चाहिए  कि  इसके  अनुसार  प्रत्येक
 में  प्रगति  हो  रही है  ।  आप  समाज  और

 विवाह  समाप्त  सके  ।  मालूम  होता
 कुटुम्ब  की  तरफ़  नहीं  देख  हें  ।

 वाद  और  स्वार्थपरता  तरफ़  हमारी
 हे  कि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  को  मेरी

 बात  समझ  में  नहीं  आयी  ।  में  यह  कह
 जनता जा  रही  इस  परिस्थिति में  हर

 रहा  था  कि  आप  विवाह
 को

 इस
 प्रकार

 आदमी  ट्रेवल  अपने  लिए  ही  सोचेगा
 ।

 से  शिथिल  न  कर  दीजिये  जो  प्रावीजन्स
 उसके  किसी  कार्य  का  बच्चों  पर  या  समाज

 आप  विवाह-विच्छेद के  लिए  रखें  वे
 केवल

 पर क्य  परिणाम  होगा  यह  वह  सोचेगा

 नहीं  |  इस  प्रकार की  भावना  होने क
 अपवादात्मकਂ  परिस्थितियों के  लिए  ही

 होने  चाहिए में  थोड़ी  देर  के  लिए  यह
 लिए  आप  जीटी  ला  आफ़  डावोस  का

 >  मानने  को  तेयार  हूं  fe  अपवादात्मक
 उदाहरण  य

 सकते  हें  ।  में  थोड़ी  देर  के

 लिए  यह  भी  मानने के  लिए  dare हूं  कि
 परिस्थिति  में  विवाह-विच्छेद  अनुमति

 दे  दी  परन्तु  में  मानता हूं  कि  विवाह
 समाज  के  लिए  किसी  एक  व्यक्ति  पर

 अन्याय  क्यों  यदि  आप  किसी  के  एक  निरन्तर  टिकने  वाली  चीज  ह  +

 लेकिन यदि  आप  इस  आदश  नीचे
 साथ  अन्याय  नहीं  करना  चाहते  तो  आप

 आना  चाहते  हें  और  को  एक  बाज़ार
 केवल  अपवादात्मक  परिस्थिति  में  ही  विवाह

 विच्छेद की  अनुमति  और  जहां तक
 की  चीज  बनाना  चाहते  कंट्रैक्ट

 की  चीज  चाहते  तो  यह सम्भव  हो  विवाह  के  स्थायित्व  को  कायम

 रखने  की  लेकिन  जो  कहूंगा  कि  आप  इसको  ज्यादा  से  ज्यादा

 परिषद  ने  संशोधन  उसके  अनुसार
 टिकने  वाला  च् कट्क्ट ी  बनाइये  |  में  ने  कहा

 था कि  जब  आप  मकान  बनाते  हैं  तो  इस तो  आप  विवाह  के  दरजे  को  बिलकूल  ही

 तोड़  रहे  हें  और  आप  यह  कह  रहे  हें  कि  विचार  से  नहीं  बना  fe  यह  कितनी

 जल्दी  गिर  जायगा  आप  यह  देखकर
 पति  पत्नी  की  इच्छा  होत  ही  वे  विवाह

 मकान  बनाते  हैं  ज्यादा  स
 कि

 बन्धन  को  तोड़  सकते  हैं  ।  हो  सकता  है

 कि  कभी  पति  पत्नी  में  झगड़ा  हो  जाय
 ज्यादा  समय  तक  टिका  इसी  तरह

 ~  मेरा  कहना  है  कि  अप  इस  विवाह  के
 झगड़े  सब  के  घरों  में  रोज  होते  हैं  ।

 लेकिन  क्या  यह  है  कि  झगड़ा  होते  कानून  को  इस  दृष्टि  से  न  बनायें  कि  यह

 किस  तरह  से  जल्दी  जल्दी  तोड़ा  जा
 ही  पति  पत्नी  निश्चय  axe  कि  हमें

 इसमें
 साथ  नहीं  रहना  चाहिए  ।  पत्नी  यह  सोचे

 सकता  हैं  ।  राज्य परिषद्  ने  यह

 कि  qa  यह  पति  नहीं  चाहिए  या  पति
 संशोधन  किया  हूँ  कि  विवाह  को  पारस्परिक

 सम्मति से  तोड़ा  सकता है  ।  इस
 यह  सोचे  कि  मझे  यह  पत्नी  नहीं

 और  दोनों  जा  कर  अपनी  दरखास्त  पेश
 ~

 प्रकार  का  नियम  पाश्चात्य  देवों  तक  में

 कर  दें  ।  नहीं  हैं  जहां कि  west  वर्षों  से  डाइबॉस
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 Yo  जी०

 सका  कानून चल  रहा  हे  ।  यह  उनकी  नकल  कर  रहा  है  ।  चेयरमेन  हम  पर

 वकी  गयी  है  ।  आप  see  को  प्रगति  शील  जबरदस्ती नहीं  हो  रही  हैं  ।  हमने  कहा

 देश  मानते  हें  और  आपका  विचार  हैं  कि  कि  जिनको  श्राप  इस  तरह  के  विवाह  की

 वे  इस  पर  गव  कर  सकते  हें  ।  लेकिन  सुविधा  देने  जा  रहे  हू  उन  बच्चों
 की

 उम्र

 वहां  के  कानून  में  इस  प्रकार  की  धारा  ज्यादा  लेकिन  आपने  उसको  साना

 नहीं  है  जैसी  कि  आप
 यहां  ला  रहे  हें  ।  नहीं

 ।
 आपने  १८  वर्ष  की  आयु  लड़की  के

 मेरा  कहना  यह  है  कि  आप  इस  प्रकार  लिए  और  २१  साल की  लड़के  के  लिए

 की  धारा  विवाह  के  संस्कार  का
 रखी  हँ

 ।
 इतनी  कम  वायु  के  लोगों

 को

 मखौल  न  कीजिये ।  में  यह  मानन  के  आप  इस  प्रकार  के  विवाह  का  प्रयोग

 तैयार  हूं कि  विवाह-विच्छेद  करन  का  अवसर  दे  रहे  हूं  और  उस

 परमिसिव  दोना  चाहिए  ।  अनेक  विवाह  को  तोड़ने  का  भी  इन्तजाम  कर  रहे

 संशोधन  हिन्दू  विवाह  में  भी  करने  ae  इससे  बड़  भया नवा  परिणाम  होने  की

 r
 ठ्  लेकिन  मेरा  कहना  यही  ्  कि  श्राप  सम्भावना  हैं  ।  आप  इस  इमारत को  इतनी

 इस  को  बहुत  शिथिल  न  बनाइये ।  जैसा  कल  कमज़ोर  नींब  पर  बना  रहे  हें  कि  यह

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  मे  और  पहली  बरसात आने  पर  ही  ढह  जायगी |

 दूसरे  सदस्यों ने  यह  आपको  इस  प्रकार  का  विवाह  का  आदश

 qifsartz  की  अनुमति  से  जनता  के  जनता  के  सामने  नहीं  रखना  चाहिए  ।

 सामना  एक  माडल  के  रूप  में  रखा  जा  wi  चेयरमेन  में  आपके

 जा  रहा  है  जिसका  अनुसरण सबको  करना  द्वारा  इस  सदन  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 वह  धीरे  धीरे  सारे  हिन्दुस्तान  बाकी  कौर  जो  कुछ  सुधार  करना

 को  प्रगतिशील  बनाना  चाहते  लकिन  चाहें  करें  लेकिन  विवाह  विच्छेद  की

 में  समझता  हुं  कि  वास्तव  में  उच्च  कोटि  मति  केवल  अपवादात्मक  परिस्थिति  में

 के  प्राणी  बहुत  थोड़  ही  होंगे  ।  हमारे  ही  इस  seq  पर  अब  आखिरी  समय

 उघान  मंत्री  ने  बताया  कि  इस  विवाह  के  में  भी  विचार  कर  लें  ।  विशेष  अवस्थाओं

 ara  जो  इल्लेजिटिमेट  सन्तति  होगी  उसका  में  ही  विवाह  तोड़ने  का  अधिकार  दें  ।

 भी  झगड़ा  पदा  नहीं  होगा  ।  उन्होंने  कहा  आप  इंग्लैंड  के  कानून  को  देखिये  ।  वहां

 कि  उनकी  यह  मंशा हैं  कि  लेजिटिमेंट  और
 अगर  यह  पता  चल  जाय  कन्फ्यूज़न

 में  कोई  भेद  न  रहे  ।  इस  से  डाइवोस  करने  की  चेष्टा  की  जा  रही

 भव्य  आदश  की  ओर  आप  धीरे  धीरे  जा  हे  तो  डा इवो सं  नहीं  दिया  जाता  क्योंकि

 r
 रहे  ए  ।  ऐसा  चाहते  हुए  आप  इस  प्रकार  यह  नीति  है  कि  विवाह  तोड़ने  का

 का  संशोधन  न  स्वीकार  कीजिये  कि  जिस  यह  सिद्धान्त  नहीं  रखना  चाहिए  ।  समाज

 के  कारण  विवाह  संस्कार  एक  मखौल  ar  की  यही  नीति  रहनी  चाहिए  fr  विवाह

 adit  हो  ।  में  देख  रहा  हूं  कि  हम  लोग  कायम  रहे  और  वे  दोनों  सिल कर  विवाह

 इस  कानून  को  बनाते  यह  विचार  नहीं  तोड़  सकते  क्योंकि  विवाह  केवल  उन

 नहीं  कर  रहे  हैं  कि  इसके  परिणाम  हमारे  दोनों  की  ही  बात  नहीं  है  ।  विवाह  से

 समाज  पर  क्या  होंगे  ।  हम  लोगों  से  व्ण्वों  का  भी  सम्बन्ध  होता  ।  उसके

 कहा  जाता  ह  कि  अ.प  पर  कौन  जबरदस्ती  परिणाम  बच्चों  पर  और  समाज  पर  पढ़ते
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  खण्ड  २२ हूं  ।  विवाह  जिस  प्रकार  से  अनुमति  से  किया

 जा  सकता  उसी  प्रकार  आपस  की  से २६  के  सम्बन्ध में  प्रस्तुत  किये  aq

 अनुमति  से  नहीं  जा  सकता  क्योंकि  संशोधनों  पर  मतदान  लूंगा  ।  उसके  पश्चात्

 उसमें  एक  तीसरा  पक्ष  भी  होता  हें  ।  यह
 माननीय  सदस्य  अपना  वक्तव्य  जारी  रख

 पक्ष  समाज  है  ।  इसलिए  आपको  यह  सकते  हें
 सर्व  प्रथम

 म  खण्ड  २२  लंगा

 चीज़  दोनों  की  सम्मति  पर  नहीं  छोड़  जिसके  संबंध मं  एक  संशोधन  संख्या  ३२२

 देनी  चाहिए  ।  यदि  ott  यह  सामाजिक  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  के  नाम  दमें है  ।

 नीति  रखना  चाहत  हे  कि  मां  बाप  की  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन

 इच्छा  के  बिना  भी  वे  विवाह  कर  सकते

 =>
 दान  के  लियें रखा  गया  तथा  भर विकृत

 2  तो  इसे  आप  रखिये  लेकिन  ते  चाहे जब
 हुआ  ।

 विवाह  तोड़  सकें  इसकी  अनुमति  नहीं  दनी

 चाहिए  इतनी  ही  मरी  प्रार्थना  zi
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 ह

 श्री  क ०  आर०  र्ा  मेरे  विचार  खण्ड  २२  विधेयक  का  अंग  बने ।”'

 में  इए  विधेयक  के  खण्ड  २७  में  निहित  सभा  में  मत  विभाजन  हुआ  ।  पक्ष  में

 उपबन्ध  बड़  असंगत  ह  |  प्रगतिशील  १६१०  विपन्न  में  ४७  ।

 सदस्यों  के  वक्तव्यों  से  यह  ज्ञात  होता  ह  प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 fe  इस  विधायक  के  अधीन  होने  वाला

 खंड  २२  विधेयक में  जोड़  दिया  गया
 विवाह  एक  संविदा  मात्र  है  |

 माननीय  विधि उपाध्यक्ष  महोदय

 महोदय  पीठासीन  हुये  मंत्री ने  खंड  २३  के  संबंध  में  अपना एक

 यदि  एसा  ही  हे  इस  प्रकार  के  औपचारिक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 विवाह  के  उपपध्रमेय  की  ही  क्यों  उपक्षा

 प्रशन  यह  कि  पृष्ठ  ७,  पंक्ति  ३५
 की  जाय  ?

 दोनों  पक्षों  की  समति पर
 के  परशुराम  निम्न  अंश  जोड़  दीजिय े:

 विवाह  का  अधिकार  देकर  इस  विधेयक

 के  खण्ड  २७  में  विवाह-विच्छेद  के  माग  the  court  on

 being  satisfied  of  the मं  बाधाओं  का  उपबन्ध  करना  निर्थक

 जब  एक  पक्ष  किसी  कारणवश  दूसरे

 truth  of  the  statements

 made  in  such  petition
 पक्ष  से  सम्मत  नहीं  हे  शीघ्रातिशीघ्र  उस  and  that  there  1S  ho

 स  छुटकारा  पाना  चाहता  हे  कोढ़  legal  grounds  why  the

 अथवा  नतीज  रोग  के  प्रकरण  में  पांच  वर्ष  application  should  not  be

 granted,  may  decree
 तक  ert  सात  वर्ष  की  जेल  हो

 judicial  separation  accor-
 जान  पर  तीन  द  तक  रुकने  का  उपबन्ध

 dingly

 करना  अन्याय हे  ।  में  माननीय

 विधि  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  इस  एसी  याचिका

 खण्ड  को  विधेयक  में  से  निकाल  दें  ताकि  में  दिये  हुये  बयान  सत्यता

 सम्मति  के  प्रत्याहार  पर  विवाह-विच्छेद  के  सम्बन्ध  में  सन्तुष्ट  और

 के  हेत  तुरन्त  अभियोग  चलाने  का  प्रार्थना  स्वीकार  न  होने  के

 वैधानिक  आधार  की  अनुपस्थिति अवसर  प्राप्त  हो  सके
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 विवाह  विधेयक  विशेष  विवाह  विधेयक  रख

 |  उपाध्यक्ष

 र्म
 च्

 3  न्यायिक  पृथक त्व  के  लिये  shall  be  construed  as

 conferring  upon»  any आज्ञप्ति
 दे

 सकता  ।

 a  आ
 child  ofa  marriage  which

 प्रस्ताव  स्वीकृत  g  is  declared  to  be

 and  void  or  annulled
 उपाध्यक्ष  महोदय  दारा  खंड  २३  से

 संबंधित  अन्य  संशोधन  मतदान  के  लिये
 by  a  decree  of  nullity

 any  rights  in  orto  the

 रखे  गये  तथा  अस्वीकृत  हुये  ।  property  of  any  person

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन  यह  है  :
 other  than  the  parents
 in  any  case  where,  but

 खण्ड  २३  संशोधित  रूप  for  the  passing  of  this

 Act,  such  child  would में  विधेयक  का  अंग  बने 1”
 have  been  incapable  of

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 possessing  or  acquiring

 any  such  rights  Dy.
 खण्ड  २३,  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 reason  of  his  not  being
 में  जोड़  दिया  गया  ।  the  legitimate  child  of

 his उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  खंड  २४  से

 संबंधित  विभिन्न  संशोधन  मतदान  के  लिये
 इस  धारा  में  दी  गई

 रखें  गये  तथा  अस्वीकृत  हुये  ।

 किसी  भी  बात  एक  ऐसे
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  है  :

 एवं विवाह  जो  कि  शून्य

 ग्रीक  खण्ड  २४  विधेयक  का  अंग  निर्थक  घोषित  कर  दिया  गया

 बने  ।''  हो  या  शून्यता  की  किसी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  के  क्वारा  शून्य  कर  fear  गया

 उत्पन्न  किसी  भी  संतान  को  माता खण्ड  २४  विधेयक  में  जोड़  fear  गया  ।
 पिता  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  किस

 महोदय  द्वारा  खंड  २५  से
 व्यक्ति  की  सम्पत्ति के  सम्बन्ध  में

 संबंधित  विभिन्न  संशोधन  मतदान  के  लिये
 कोई  अधिकार  देने  का  at  नहीं

 रखे  गये  तथा  अस्वीकृत  हुये  ।
 लगाया  जायेगा--ऐंठे  किसी  भी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :  arms  जहां  इस  के

 खण्ड  २५  विधेयक  का  अंगਂ  पारित  न  होने  ऐसी  संतान
 2.0

 अपने  माता  पिता  की  और  संतान aq

 न  होने  के  कारण  ऐसे  किसी प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड  २५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया ।
 कारों  को  प्राप्त  अथवा  अजित

 करने  के  अयोग्य  रही  होत  ”]  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 ]

 fe  पृष्ठ  gC,  पंक्ति  «४६  के

 gard  निम्न  अंश  जोड़  दीजिए  :
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  खंड  २६  से

 that  noih:ng
 संबंधित  अन्य  संशोधन  मतदान  के  लिये

 contained  in  this  section  रखा  गया  तथा  aeahe  हुआ  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  wet  यह  हे  श्री  शंकर  गौडा  पाटिल  च् (पेलगांव

 खण्ड  २६  संशोधित  रूप  :  जिन  आधारों  पर  धारा  २७  के

 ~  ै
 में  विधेयक  का  अंग  बन  विरुद्ध  आरोप  गये  हें  वे  ai  बड़े

 अवास्तविक  तथा  उत्साहहीन  प्रतीत  होते हैं  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |  प्राचीन  विचारधारा  के  अनुसार  विवाह

 खण्ड  २६  संशोधित  में  विधेयक  एक  पवित्र  सम्बन्ध
 हैं

 और  दम्पति  के

 में  जोड़  गया  लिए  मोक्ष  प्राप्ति  का  साधन  हैं  |  यदि

 विवाह  जीवन  में  उद्देश्य  की  पूति
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  खण्ड  २७,

 नहीं  करता  तथा  वास्तविक  जीवन  में
 Roe  तथा  २३  के  संबंध  में  चर्चा  होगी

 माननीय  सदस्य  जो  बोल  रहे  अपना
 अव्यवहारी  सिद्ध  होता  तो  उस  पर

 दृढ़  रना  व्यर्थ  है  ।  हम  जानते  हैं  कि
 वक्तव्य  प्रारम्भ  करें  ।

 कुटुम्ब  समाज  का  एक  महत्वपूर्ण  एकक

 श्री  ०  आर०  बर्मा  :  परस्पर  सम्मति
 है  ।  इस  कुतुब  कार्यदक्षता  तथा

 के
 आधार

 होनें  वा  विवाह  का  स्थायी
 सफलता  पर  ही  समाज  की  प्रगति  निर्भर

 रुप
 होता

 कठिन  है  ।  कुछ  समय  बाद  ही
 हैं  अन्यथा  समाज  पर  उसका  बहुत  ब ि

 a  टम्बिक  जीवन  में  अशान्ति  का  समावेश
 प्रभाव  पड़  सकता  है  ।  इस  विधान

 हो  सकता  है  ।  अतः  सम्मति  के  आधार
 में  विवाह-विच्छेद  की  अनुमति  के  प्रति

 पर  ही  विवाह-विच्छेद  ar  भी  अधिकार
 किसी  प्रकार  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी

 कयों न  प्रदान  कर  दिया  जावे  ?
 चाहिए  ।  अब  में  विवाह-विच्छेद  सम्बन्धी

 यदि  कोई  व्यक्ति  अपना  उपबन्धों  का  विवेचन  करता  हुं  ।  सब  से

 बड़ा  विरोध  इस  का  gat  है  कि  सम्मति अधिकांश  समय  कहीं  और  व्यतीत  करता

 से  विवाह-विच्छेद  का  अधिकार  न  दिया
 है

 और
 केवल

 दो
 या  तीन  घंटे  के

 लिये

 ही  अपनी  पत्नी  के  सहवास  में  रहता  है
 जाये  ।  इस  का  ad  यह  होगा  कि  दोनों

 पक्षों  को  एक  अत्यन्त  दुःखदायी तो  पत्नी  के  लिये  विवाह-विच्छेद  का  पूर्ण
 तपा  ate  प्रक्रिया  का  आश्रय  लेना

 अधिकार  होना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  यदि

 एक  स्त्री  क्रीम  पाउडर  इत्यादि  का
 जब  दोनों  पक्षों  के  हृदयों  में  एक  दूसरे

 अत्यघिक  प्रयोग  करती  और  उसका
 के  प्रति  भिन्नता  के  भाव  उदित  हो  गये

 mit  उन  की  परस्पर  सम्मति  नहीं  ही पति  इसके  मना  करता  है  और
 तो  फिर  विवाह-विच्छेद  के  few  इतनी  बड़ी

 az  उसके  दादों  का  पालन  नहीं

 करती  तो  पति  के  लिये  सो  परित्याग
 और  जटिल  प्रक्रिया  के  अनुपालन  क  क्या

 महत्व है  ?  वास्तव  में  विवाह-विच्छेद  के
 करने  का  पूरा  अधिकार  चाहिये  |

 जब  परस्पर  सम्मति  का  लोप
 सिद्धान्त  के  साथ  साथ  परस्पर  सम्मति  से

 हां

 गया  तो  बिनाह-विच्छेद  के  लिए
 विवाह-त्रिच्छेंद  का  उपबन्ध  परमावश्यक  है  ।

 कुछ  समय  की  प्रती  क्षा  क्यों  की
 में  उस  उपबन्ध  का  सेन  करता

 हुं
 ।

 जाये  ?  में  माननीय  विधि  मंत्री  से  प्रार्थना

 करूंगा  कि  वे  sy  पर  विचार  करें  और  foora
 4.0  नाटु  विच्छेद  के  सम्बन्ध  में

 खंड  २४  में  निहित  उपबन्धों  को  शिथिल  न्यायालय  की  शरण  लेने  के  लिए  कितने

 करें  |
 ही  आधारों पर  जो  कालावधि  की  अनुमति
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 शंकर

 दी  गई  हे  उस  के  प्रति  अनेक  आपत्तियां  कठोर  ।
 निवेदन

 कि  मेरे

 उठाई गई  हें  ।  वेधा  निक  रूप  से  इस  के  संशोधन  को  स्वीकार  किया  जायें  क्योंकि
 प्रति  कोई  भी  आपत्ति  नहीं  होनी  मननीय  मनोविज्ञान  के  अनुसार  यह
 मेरी  समझ में  इस  प्रकार  उपबन्ध  अत्यन्त  समयानुकूल  तथा  प्रगतिशील  ।
 आवश्यक  ताकि  उस  बीच  में  दोनों

 मुझे  ८ हैं  कि  कांग्रेस दल  इस  को

 पक्षों  को  समझौते  अवसर  प्राप्त  स्वीकार  करेगा  |

 हो  सके  सन्तोष  पैदा  करने  वाली

 बातों  का  निवारण  हो  सके  ।  श्री  साधन  गुप्त  :  इस  सभा

 के  लगभग  सारे  ही  पक्षों  ने  इस  विधेयक

 में  विवाद-विच्छेद  के  नियम  का  के  खण्ड  ०७  शा  समर्थन  किया  है  परन्तु

 पूर्ण  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  और  इस  केवल  श्री  देशपांडे  द्वारा  ही  इस  की  कट
 विधान  में  विवाह-विच्छेद  के  लिए  जिन  आलोचना  की  गई  है  ।  परन्तु  मुझे  ,  इस

 कारणों  का  उपबन्ध  किया  गया  हैं  उन  से  पर  कोई  विशेष  RAT  नहों  2,  आश्चर्य

 भी  में  सहमत  हूं  ।  की  बात  तो  यह  है  कि  उन्होंने  काय

 आजाये  कृपा लानी  खंड  २७  के
 साधकता  के  आधार  बहुपत्नीत्व  की

 प्रथा  का  समर्थन  प्रिया  हैं  जो  कि  एक
 सम्बन्ध में  में  ने  अपना  एक  संशोधन  संख्या

 असभ्य  समाज  की  बात  है  ।

 २०१  प्रस्तुत  किया  है  ।  में  चाहता  |  कि

 yer  के  स्थान  पर  के  अब  मैं  उन  के  द्वारा  दिये  गये  एक

 कार्य  चिराग़  भ्रात्रिष्ट  कर  दिये  जायें  ।  इस  रूपक  की  बात  लेता  हूं  ।  उन्होंने  कहा

 बात  के  गार्डन  में  मेरा  तक  यह  कि  है  कि  भवन  के  निर्माण  तथा  cardia  की

 केवल  एक  गति  से  ही  स्त्री  अथवा  पुरुष

 का  चरित्र  नहीं  जाना  जा  सकता  ।  एक  भवन  के  नाश  के  लिए  ही  उपबन्ध  किया

 साधारण  मनोवैज्ञानिक  भी  हम  को  जा  रहा  हैं  ।  यद्यपि  उन  के  द्वारा  प्रस्तुत

 बतला  सकता  कि  कभी  कभी  मनुष्य  किया  गया  यह  रूपक  कोई  विशेष  सुन्द

 a a
 में  क्षणिक  मानसिक  विकार  उत्पन्न  हो  जाता  नहीं  ्र  परन्तु  फिर  भी  उन  के  रूपक  के
 a
 है  जिस  के  agra  होकर  वह  कोई  आधार  पर  ही  में  उन  की  दात  को  ae

 गठती  कर  बैठता  है  परन्तु  ब।द  को  अपने  रहा  gl  हम  एक  झ्नुमतिक  बनाने

 जा  रहे  हैं  और  विवाह  के  लिए  एक  सरल कार्य  पर  वहुत  पश्चाताप  करता  है  और  ग्लानि
 a

 को  अनुभव  कर्ता  अत  मेरा  निवेदन  प्रक्रिया  का  उपलब्ध  करना  चाहते  2  |

 है  कि  जारता  के  कार्यों  के  fag  हो  जाने  खण्ड  में  २७  हमने  इस  का  उपबन्ध  किया

 धर  ही  उन  को  विवाह-विच्छेद  का  कारण  हैं  कि  frat  कारण  से  दम्पति  अपना

 स्वीकार  करना  दण्ड  प्रक्रिया  जीवन  शान्तिपूर्वक  चलाने  में  gars

 संहिता में  भी  दो  प्रकार के  अपराधी  माने  दोनों  में  निरन्तर  अनशन  रहती  हूं  और

 वे  भ्र पना  जीवन  साथ  साथ  नहीं  व्यतीत  कर गये  अपराधी  तथा  अभ्यस्त  अपराधी  ।

 पहली  अपराध  करने  वाले  अपराधी  सकते  तो  चविवाह-विच्छेद के के  मार्ग  में  उनके

 के  साथ  उदारतापूर्वक  व्यवहार  जाता  लिए  कोई  बाधा  उत्प  नन
 न  की  जाये  |  यह  भाव

 है  शर  Wet TF त  अपराधी  के  साथ :  अत्यन्त  प्राचीन  हू  कि  frag  एक  पवित्रतम



 तक
 १५२७...  faqara ~  fr  विधेय  9u  farts  विवाह  विधेयक  १५२८

 मौर  अटूट  त्र बन्ध
 न

 ?  ।  qq  मात  समय में  गिरवा
 देना

 ही  श्रे  र  होगा

 दम्पति ज जो  अच्छा  समझे  व  गी  विवाह  अर्थात  faarz-fasae  हो  जाना  al

 जज
 की  ea  2 द्य  ।  किमी  विधि  के  अन्तर्गत  एकमात्र  उपचार  रह  जाता  ह

 विवाह-विच्छेद
 के  नियम  कितने  सरल

 अ  श्री  देशपांडे  की  दो  अण्डों  की

 क्यों
 न  हों  और  विवाह  की  प्रक्रिया

 आलोचना  का  लीजिये  |
 तो  जारता ी  ही  सरल  क्यों  न  हो  न्यूनतम
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 श्री  साधन

 रहते  हें  और  विवाह  को  एक  पवित्र  वस्तु  पसार के  किसी  भी  भाग  म

 मान  कर  रहते  हे  तो  बात  नहीं  चला  जाय  तो  भी  एक  सप्ताह  अन्दर

 और
 यदि  इसे  पवित्र  सम्बन्ध  नहीं  सुचना  पहुंचा  सकता  हें  |  अत  दा  ay

 समझते  तो  जब  भी  चाहें  विवाह-विच्छेद कर  का  समय  भी  आवश्यकता से  अधिक  हैं  ।

 सकते  हं  ।  हम  say  अपनी  टांग  क्यों

 अड़ायें  ?  इसका  निणंय  तो  न्हीं  के
 को  सिहासन  fag

 उपाध्यक्ष  में  जानकारी ऊपर  छोड़  देना  चाहिये  ।

 के  लिय  आप  से  जानना  चाहता  हूं  कि
 अमरीका  में  अनुमान  लगाया  गया  है

 fe  एक  मिनट  में  चार
 या  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  को  बोलने  का

 अवसर  दिया  जायगा  जिन्होंने  अपने
 विच्छेद  होते  हें  किन्तु  विवाहों  संख्या

 संशोधन पेश  किये  हैं  या  औरों  को  भी
 ी  तुलना  में  यह  अनुपात  बिल्कुल  ही

 बोलने  का  अवसर  प्रदान  किया  जायगा
 नगण्य हैं  |  हमारे  यहां  यह  चीज़  इससे

 कम  इसलिए  है  कि  हमारा  समाज  बही
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सब  को  fay

 सब्र  रखिये  |
 से  भिन्न हें  ।  हमारे  यहां

 की  भावना  अमरीका  से  अधिक  है  ।  श्री  ato  डी०  शास्त्री

 आदरणीय  उपाध्यक्ष  यह  विधेयक
 हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि

 और  खासकर  इस  में  जो  सेक्शन २७  हैं
 सामाजिक  शिथिलता  विधान  से  उत्पन्न

 यह  बहुत ही  विचारणीय हैं  ।  इसके  विरोध
 न  होकर  एक  प्रकार  के  सामाजिक  विकास  ~

 a
 मे  जो २०३  से  २०७  नम्बर  तक  संशोधन

 के  कारण  उत्पन्न  होती  2  |  ate

 भारत  म  इस  प्रकार  का  सामाजिक
 उपस्थित  किये  गये  में  उन  के  सेन

 में  अपना  मंतव्य  उपस्थित  कर  रहा  हूं  ।
 विकास  होता  है  तो  कोई  भी  विधि  समाज

 बस्ती  इस  विधयेक  के  द्वारा  देश  में  हम
 में  शिथिलता  के  आगमन  को  नहीं  रोकਂ

 एक  बहुत  बड़ा  परिवर्तन  करने  जा  रहे
 सकेगी

 इस  परिवर्तन  के  बावजूद  भी  देश

 ने  मस्तिष्क  की  असाध्य  की  क्या  स्थिति  इस  पर  भी  गम्भीरता

 फैलने  नतीज  कुष्ठ  से  हमें  विचार करना  चाहिये !  यह  जो

 रोग  इत्यादि  के  आधार  पर  विवाह-विच्छेद  संशोधन
 उपस्थित

 किये  हैं  इन
 नकी

 की  अनुमति  देने  वाले  खंडों  के  बारे  में  बुनियाद  यह ह ेदै  कि
 भारत  एक  बड़े

 संशोधन  संख्या  ERR  BVO  आदर्श  का  देश  रहा  कम  से  कम

 दे  vey  at  सुचना  दी  महिला  जगत  के  लि  या  पत्ति  पत्ती  के

 a
 न  इन  सभी  अवस्थाओं में  दो  प्रेम के  लिये  जो  आदश  इस  देश का  था

 ष  का  समय  रखा ह  ।  साधारणत  उसकी  तलना  में  अ'ज  तक  कोई  भी  देश

 उपर्युक्त  रोगों  से  कोई  रोग ह  नहीं  आ  सका  |  देखा  जाय  तो

 तो  दो  वृष  में  यह  पता  लग  जायगा कि  यह  लगता  हें  कि  देश  में
 एकता  कहीं

 कोई  व्यक्ति  रोग  मुक्त  हो  जायगा  अथवा  नहों  देश  में  at  वाद  देश  में

 नहीं  ।  सात  ay  से  जिस  ब्यक्ति  के  विषय  सामाजिक
 देश  में

 में  नहीं  पता  चला  उसके  लिये  भी  सम्प्रदाय वाद  इसलिये  आपस  में  परस्पर
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 एकता  की  कमी  पर  यदि  हम  देखें  कि  हो  जायेंगे तो  जहां  इस
 प्रकार

 का  एक

 डर  और  का  बनी  रहेगी  वहां  प्रेम  नहीं वस्तु  स्थिति  के  आधार
 पर

 देखें  कि  कहीं

 एकता  को  शरण  मिली  या  नहीं  तो  रह  सकता  और  जहां  प्रेम  को  स्थानਂ  नहीं

 देखते  हैं  कि  यदि  कहीं  एकता  है  तो  वह  वहां  जुगार  नहीं  और  जहां  जुगार  नहीं

 दांपत्य  प्रेम  में  पति  पत्नी  के  बीच  में  होगा  वहां  साहित्य  क्या  उन्नति  करेगा  और

 विद्यमान हैं  शर  अगर  हम  डाइवोसे का FT
 फल  यह  होगा  कि  धीरे  धीरे  उस  देश  का  सारा

 साहित्य नष्ट  हो  जायगा  |
 इसके  अलावा सिस्टम  लागू  कर  दें  तो  भविष्य  में

 एकता  का  निर्माण  करेने  के  बजाय  यह  जो  रही  हम  देखें कि  पुराने  रीति  रिवाज़  जो
 कि

 सही  एकता  थोड़ी  पत्नी के  बीच  अच्छे  सिद्ध  हुए  हे  उनको  देश  की  नव

 में  उसको  भी  हम  समाप्त  करने  जा  निर्माण  करने  की  मिथ्या  धून  में  अपना

 wt  अपने  देश  और  समाज  का

 बड़ा  अहित  न  कर  |  वैदिक  रीति

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हर  देश  का
 से  प्राचीन  परम्परा  सम्पन्न  हुए

 अपना  अलग  अलग  साहित्य  होता है  हमारे
 विवाहों  के  समय  में  यह  मंत्र  उच्चारण

 देश  का  एक  बहुत  पुराना  साहित्य  हे
 किया  जाता  था  :

 और  उस  पुराने  साहित्य  में  जो  आज

 समब्जन्तु  विद् वे देवा  :
 हज़ारों  वर्षों  से  आ  रहा है  आज

 नौਂ
 भी  उस  की  प्रगति  उसी  रूप  में  हम

 समा पो  हृदयानि

 हे  देवताओं  तुम्हारे  सामने  हम
 देख  रहे  हें  कि  हमारे  देश  के  साहित्यकारों

 पति  पत्नी  के  दो
 हृदय  आपस

 में  मिलकर
 ने  साहित्य  में  नवरस  का  निर्माण  किया

 है  और  नौ  रसों  में  उगार  रस  को  प्रधानता  पानी  के  समान  एक  हो  जांच  ।  अब  हर

 चीज़ की  मिलावट  को  तो  आप  अलग
 दी है  और  aw  को  प्रधानता

 कर  सकते हैं  लेकिन  पानी की  सिलावट
 इसलिये  दी  है  उसमें  रति  का

 स्थायित्व  होता  है  ।  शृंगार  में  रति  जिसका  को  अलग  नहीं  कर  तो  इस  तरह

 का  पत्ति  और  पत्नी  का  जो  दांपत्य  प्रेम
 पर्यायवाची  दाऊद  हैं  प्रेम  स्थायी

 साहित्यकारों  ने  बताया है  कि  वह  रति  केवल
 हैं  उसको  इतनी  दुखता  और  चिरस्थायित्व

 दिया है  fe  इसी  जीवन  में  नहीं  बल्कि
 पति  पत्नी  के  बीच  में  हैं  ।

 पति  पत्नी  आगे  आने  वाले  जन्म  में  भी  उसका
 के  बीच  में  हुए  श्वंगार पर आज पर  आज  तक  के

 स्थायित्व  खैर  हम  अगले  जन्म  को

 सारे  साहित्यकारो ंने  अपनी  रचनाएं  की  हैं
 भी  हम  इस

 जीवन  तक
 ही  उसका

 और  उसका  आश्रय  लिया  हैं  साहित्य  की

 सेवा  की  यदि  आज  हम  वहां  से  भी
 स्थायित्व  तो  भी  हम  उसी  आधार

 पर  अपने  देश  का  निर्माण  कर  सकते  हैं  ।
 प्रेम  को  हटा  दें  और  याद  रखिये  प्रेम  वहीं

 पति  और  पत्नी  के  बीच  जो  एक  सुन्दर
 पेदा  होता  है  जहां  भय  नहीं  जहां

 भय  होता हूँ  वहां  प्रेम  नहीं  होता  at
 भावना  देश  के  निर्माण  की  है  उस  चीज

 को  भुला  कर  हम  पहले  से  डाइवौसे
 जब  कि  पहले  जिसे  इस  ary  की  वजह

 से  यह  भय  रहेंगा कि

 का  भय  रख  तो  हम  देश  का  निर्माण

 करने में  सफल  नहीं हो  सकते  |
 कितने  दिन  हमारा  इनका  सम्बन्ध  क़ायम

 रह  एक  विष  दो  ay  बाद
 दूसरी

 बात  यह  है  कि  आरोप

 +
 |  | या  तीन  वर्ष  बाद  कैब  एक  दूसरे  से  अलग  यह  कि  पुरुष  जाति  जान  बूझकर

 400  LS
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 पर  में  देखता  a अपने  लिये  ag  पत्नी  विवाह  प्रथा  का  श  बहुत
 सी  बातें  कही

 निर्माण  किया  है  और  स्त्रियों के  लिये  ag  जारही  हें  ।  अभी  मेरे
 से  प्  वक्ता

 विवाह  प्रथा  का  निषेध  किया  किसी  रुद्ध थि  और  सुन्दर  हिन्दी  में  धार्मिक  पद्धति

 अंश  में  स्त्री  मात्र  के  ज्यादती  से  किये  गये  विवाहों  और

 परन्तु  सूक्ष्म  विचार  देखा  जाय  तो  उनके  गुणों के  बारे  में  कहां तहें  सब

 ज्यादती  नहीं  हें  पुरुष जाति  के  बहु  विवाह  ठीक  लेकिन  इस  विशेष  विधेयक  का

 का  कारण  था  सन्तति  उत्पन्न  करना ।  उस  घार्मिक  विचारों  a.  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 समय  संतति  की  कमी  इसलिये  इस  है  ।  यह  विधेयक  जैसे  और  चीज़ों के

 बातਂ  की  जायदाद  रक्खी  थी  कि  अगर  एक  कंट्रैकट्स  होते  हैं  बैसे  ही  इसके  द्वारा
 शादी

 स्त्री के  संतान  उत्पन्न  हो  उस  को  भी  एक  कंट्रैक्ट  का  रूप  दिया जा  रहा

 अवस्था  में  अपवादस्वरूप  दूसरी  स्त्री  से  है  ।  शादी  की  रजिस्ट्रार के  रजिस्ट्री

 शादी  कर  लेने  को  जायज़  माना  गया  होगी  और  जो  स्त्री  अथवा  पुरुष  अपनी  खुशी

 फिर भी  शास्त्र  कारों  का  मत  है  कि  से  इस  विधेयक  के  द्वारा  अपनी  + शादी

 उन्होंने  इस  दृष्टि  से  कभी  विवाह  प्रथा  रजिस्टर  करायेंगे  तो  उनके  लिये  '  डा इवो सं

 को  प्रोत्साहन  नहीं  fear  कि  वह  विलास  भी  होना  उतना  ही  ज़रूरी  है  जितना  कि

 व  भोग  के  लिये  विवाह  विवाह  दूबारा  विवाह  हुआ  करता  है  ।  यह  विवाह  कोई

 करने  की  अनुमति  अगर  दी  गयी  हैे  तो  धार्मिक  पद्धति  अथवा  से  सम्पन्न

 सिर्फ़  संतान  उत्पन्न  करने  के  लिये  और  नहीं  होने  जा  रहा  है  जिसके  कारण  पूर्वे

 हमारे  वहां  ऐसा  लिखा  वक्ता ने  यह
 कहां  कि

 इस  जन्म  में
 और

 |  जन्म  में  भी  पति  और  पत्नी  के  बीच

 उस  समय  मनुष्य भोग  के
 लिये  विवाह

 एक  अटूट  सम्बन्ध  स्थापित  हो  जाता  है  ।

 नहीं  करता  था  बल्कि  अच्छी  संतान  पेदा
 यह  विवाह  ह  इस  जन्म  के  लगी

 इसलिये  इसमें  एसे  विषयों  आना
 करने के  विवाह  करता  में  यह

 मानता हूं  कि  आज
 परिस्थति  ऐसी हे

 कोई  ज्यादा  उपयुक्त  नहीं  है  ।  डा इवो सं

 का  इसमें  प्राचीन  तो  रखना  ही
 जब  हमें  ज्यादा  संतान  पैदा  करने

 की

 आवश्यकता  नहीं  रह  गयी  है  बल्कि  एक  हां  जरूर  महसूस  करता  हूं  कि

 तरह  का  नियंत्रण  आवश्यक  हो  गया  हैं
 कुछ  बातें  इसमें  अनुचित  रूप  से  आगया

 उनको  निकाल  दिया  जाय  यह  ठीक

 तो  यह  तो  में  मान  सकता हूं  कि  आप

 इस  तरह  की  इसमें  व्यवस्था कर  दें  कि  हो  सकता  है  और  जैसा
 किः

 हमारे  पूज्य

 कृपलानी  जी  संबोधित  करना  चाहते  हें
 पुरुष  अपना  दूसरा  विवाह न  कर

 अगर  वह  कर  दिया  जाय  तो  यह  अपने

 वह  में  समझ  सकता  लेकिन
 डा इवो सं

 का  जो  है  में  इसके  सर्वथा  विरुद्ध
 स्थान  पर  बहुत  सही  होगा  लेकिन ~
 २७  के  में  जो

 हूं  और  चाहता  कि  कम  से  कम  इस  विच्छेद  का  कारण  बताया  है  उसमें  बड़ा

 क्लास  के  बाबत  बहुत  दूर  तक  सोच  कर  अनर्थ  होने  की  सम्भावना  है  क्योंकि  ऐसा
 a

 आगे  कोई  क़दम  बढ़ाया  जाय  ।  उसमें  दिया  हुआ  ह

 श्री  सिहासन  सिह  जैसी  कि  भारतीय  दण्ड  संहिता  (१८६०

 उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  के  फ  घनियम  ४५)  में  व्याख्या  की
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 गई  है  अपराध  केਂ  सात  ष  अथवा  वहभी  कारण  हो  सकता है  विवाह-विच्छेद

 अधिक  समय  के  लिये  जेल  की  सजा  भुगत  का  लेकिन  sort  में  कहते  हैं  :

 रहा  यह  जॉ  कारण  विव/ह-विच्छेद

 का  बताया  है  उसमें  बड़ा  आघात  होने
 से  एक  ay  या  अधिक  समय

 से  अलग  रहा  है  ।  अथवाਂ  दोनों  पक्षों  ने
 की  सम्भावना  हैं  क्योंकि  ऐसा  समय  आ

 एक  साथ  रहना  अस्वीकार कर  दिया हैं
 सकता  है  कि  कोई  पुरुष  औरत  के  रक्षा

 तथा  विवाह-विच्छेद  करवे  के  लिये  पारस्परिक
 ही  किसी  पर  आघात  कर  देवे  औैर  उसमें

 उसको  सात  वर्ष  की  सजा  हो  जाय  और
 सम्मति दे  दी  है  ।

 ”
 यहां  एक  at  कर

 ७०,
 दिया  ।  एक  तरफ  नबी  तीन  ag  बिना

 wat  के  तीन  ay  व्यतीत  हो  चुके  हों

 तो  विवाह-विच्छेद  हो  सकता  में  समझता
 कारण  fay  के  अलग  रहें  at

 विच्छेद  हो  सकता  यह  रख  दिया  ।
 हूं  कि  दोनों  प्रकार  से  वैवाहिक  सम्बन्ध

 लेकिन  साथ  ही  ग्वार  में  यह  रख  दिया
 एक  बहुत  बड़ा  आघात  पहुंचेगा |

 से  एक  al  अथवा  अधिक

 मेरे  में  अग  '  किसी  पुरुष  का
 समय  से  अलग  रहा  है  ।

 किसी  अनर्गल  कार्य  में  सजा  जेसे
 यानी  एक  वह  या  एक  वर्ष से  अधिक

 चोरी  डकैती  तब  तो  में  समझ  सकता
 अगर  पिंटिशिनर  सेਂ  अलग  रह  जाय

 हूं  कि  उस  को  स्त्री  उस  से  विवाह-विच्छेद
 सकारण  रहे  या  faar  कारण  रहे

 करे  ।  लेकिन  इंडियन  पेनल  कोड  की  किसी

 विच्छेद  हो  सकता  हैं  ।  तो  में  विधि  मंत्री
 धारा  के  अन्तरगत  अगर  उस  को  सजा  हो

 जसे  अपने  घर  और  जमीन  की  रक्षा
 जी  से

 पूछना  चाहता  हूं  कि  दोनों में  कहां

 तंक  सामंजस्य  है  ?  और  दोनों  में  जो के  लिये  कोई  फौजदारी कर  या  क्रमश

 कर  तो  उत  को  सात  वर्ष  के  ऊपर
 असमानता  उप  का  परिणाम

 होगा  ।  एक  वर्ष  तक  अलग  रहने  पर  भी की  सजा  हो  जायेगी  ऐसी  अवस्था  में  भी

 विवाह-विच्छेद  हो  जाय  यह  रखना  ठीक
 विवाह-विच्छेद  हो  सकता  है  और  तीन

 av  तक  अलग  रहन  पर  भी  विवाह-विच्छेद
 नही ंहै

 ।  इस  लिये
 जो

 श्री
 मूलचन्द  दुबे

 fas  at
 का  संशोधन  कि  इस  को  निकाल

 हो  सकता  है  |  ऐसा  होना

 चाहिये  कि  झगड़े  का  कोई  मौका  न  रहे
 दिया .  वह  बड़ा  अच्छा  ऐसा

 मेरा  ख्याल है  ।  और  भी  as  भाइयों के

 और  कम  से  कम  मुकदमेबाज़ी  कीਂ  नोबत

 आये  ।  जब  श्राप  दोनों  चीजें  रक्खेंगे  तो
 संशोधन  हें  किनारा  टर्पिट्यूडਂ  बढ़ा  दिया

 जायें  ।  वह  भी  हो  सकता  लेकिन  जिस
 केसे  काम  चलेगा  |  जब  दावे  होंगे  तो  ई

 तो  एक  वर्ष  की  art  और  कोई रूप  में  यह  रक्खा  जा  रहा है  उस  से  बड़ा

 अनथ  होने  की  सम्भावना है  ।
 तीन  av  की  कहेगा ।  होता  यह

 हू  कानून  में  कि  अगली  बात  के  बाद  जो

 इस के  बाद  में  देख  दहा  हूं  कि
 पिछली  बात  कहीं  जाती  है  उसी  को  ठोक

 माना  जाता  हैँ  ।  तो  इस  में  पहले तो क्लास  ग्बीः  और  इलाज  में  सामंजस्य

 नहीं  तीन  वर्ष  रक्खा और  बाद में  वर्ष

 रक्खा  है  ।  नतीजा  यह  होगा  कि  पिछली

 यानी  तीन ay  तक  अगर  किसी  का  रह  जायेंगी  mre  पहली  बात  खत्म

 सम्बन्ध  बिना  कारण  से  छूट  जाता  है  तो  हो  जायेगी  ।  इस  लिये  हम  विधान
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 bet  सिंहासन

 बनायें  वह  अदालत  में  अल्ट्रा  ही  नहीं  चाहिए  क्योंकि  इस  विधेयक  को

 वायस  न  हो  जाय  इस  का  हम  को  ध्यान  हम  ने  स्वीकार  कर  है  और

 रखना  हम  ने  बहुत  विधान
 इस  की  बहुत  धाराएं  पास कर  ली

 बनाये
 हैं

 जो  सुप्रीम कोर्ट  में  जा  कर  अल्ट्रा  विवाह  का  विच्छेद  होना  तो  आवश्यक

 वायरस  हो  रहे  हे  ।
 इस

 लिये
 आप  दिललगी  ही  लेकिन  जहां  दोनों  सम्मति

 के  लिये  विधान  न  बनायें  ।  आप  को  इस
 से

 विच्छेद
 वहां

 देखनें
 में

 पर  भी  विचार  करना  चाहिये  कहीं  तो  बड़ा  अच्छा  पर  सथ  ही

 ऐसा  विधान  न  बन  जाये  जो  fe  अल्ट्रा  खतरा  भी  है  ।  मेंने  अपना  पक्ष  उस  समय

 वायस  के  हो  जाय  ।  और  भी  मजबूत  समझा  जब
 किः  मेंने

 अगर  इस  के  सुप्रीम  कोटे  ने  कह
 देखा

 कि
 इस  धारा  के  उड़ा  देने  के  पक्ष

 दिया  तक  सम्बन्ध  है  में  हमारी  बहिनें  श्रीमती  उमा  नेहरू  जी

 i  तो यह  अधिकार  के  बाहर  है  हैं  और  श्रीमती  मायादेव  जी  हें  ।  में  भी

 हमारी  सब  मेहनत  बेकार  गई  |  हम  यही  सोचता  हं  कि  इस  को  yet  दिया

 ने  इतना  परिश्रम  कानून  बनाया  जाए  तो  अच्छा  विवाह-विच्छेद  पति

 और  उसको  सुप्रीम  कोट ar  हाई  awe  और  पत्नी  दोनों  की  रजामन्दी  से  होगा  ।

 ने  उखाड़ कर  रख  दिया  तो  उससे क्या  लेकिन  एक  पक्ष  अर्थात्  पुरुष  का  पक्ष

 फायदा  ?  इस  लिए  में  विधि  मंत्री  से  सबल है  और  स्त्री  का  पक्ष  निबंध  होता

 gat fe  इस
 में  समानता  कहां है  ?  है  ।  देखा  गया  है  कि  पुरुष  स्त्री

 को

 अगर इस  में  समानता  नहीं है  तो  वह  ताड़ना  दे  पीट  कर  राजी  करने  में

 इसको  ठीक  कर  लें  |  कामयाब  हो  जाता  कि  वह

 विच्छेद कर  ले  ॥  और  जब  वह  राजी

 दूसरी  बात  जो  इस  में  है  वह  श्रीमती  हो  जाएगी  तो  वह  मनमानी शादी  करेगा  ।

 उमा  नेहरू  के  संशोधन में  है  ।  अर्थात

 केਂ  को  निकाल  दिया  जाय  कि
 ठाक्रदास  wea  पीठासीन

 पति  और  पत्नी  दोनों  के  राय  तो  इस  तरह से  यह  जो  धारा है

 से  विवाह-विच्छेद  न  जाए  ।  जहां  वह  स्त्रियों के  हित  में  न  हो  कर  उनके

 विरुद्ध  मेरा  ख्याल  है  कि  शायद
 पर  दोनों  की  अपनी  इच्छा  बिना

 माता  पिता  की  मर्जी  से  शादी  हो  सकती  इसी  विचार  से
 श्रीमती  उमा  नेहरू ने

 है  वहां  दोनों  के  चाहने  विवाह-विच्छेद  इस  को  कहा  है  कि  निकाल  देना  चाहिए  ।

 इस  बात  पर  हमारे  विधि  मंत्री  अवद्य
 भी  हो  सकता  इस  में  किसी  को  कोई

 एतराज  नहीं  हो  सकता  है  ।  लेकिन इस  गौर  करें  ।  अगर  यह  एक  चीज  स्त्रियों

 में एक  आपत्ति  का  कारण है  मेरी  के  विरोध  में  जाती  है  तो  इस  को  निकाल

 आपत्ति वह  नहीं  है  जो  कि  मेरे  मित्र श्री
 देने  में  मेरे  विचार  में  कोई  हज  नहीं

 वी०  जी०  देशपांडे  जी  की  थी
 ।  उन्होंने

 धर्म  का  जिक्र कर  के  विवाह के  विच्छेद  धारा  रोग  होने  के
 बारे  में  है

 का  विरोध किया  था  में  नहीं  कहता  और  धारा  जी  लेप्रेसी  के  बारे  में  है  ।

 कि  इस  बिना पर  विरोध  किया  जाए  ।  अगर
 कोई  पांच  ः

 तक
 कोढ़  रोग  से

 वास्तव  में  विवाह-विच्छेद  का  तो  विरोध  होना  पीड़ित  हो  और  वह  हो  तो
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 विवाह-विच्छेद  हो  सकता है  ।  मेरे  विचार  विवाह-विच्छेद  mre  तीन  वर्ष  के  पहले

 म  यह  ठीक  नही  है  ।  पांच  वह  तक  एक  न  होना  चाहिए  तो  क्यों  न  होना  चाहिए  ।

 दूसरे  के  art  इच्छा  के  विरुद्ध  रहने  के
 इतना  ही  मुझे  कहना  है  ।  श्राप ने

 लिए  कानून  att  बाधित  किए  जायें  ठीक

 नहीं  जंचता  ।  क्योंकि  साथ  रहने  से  दूसरे
 चूंकि  घंटी  बजा  दी  इस  लिए  wa  में

 समाप्त  करता  हूं  ।

 कोढ़  जाने  की  सम्भावना  है
 श्री  ato  ato  दाह

 अतएव  अगर  वे  चाहते  हों  कि  वह  अलग

 हो  जायें  तो  उन  को  इस  का  मौका
 :  हमारे  सम्मुख  प्रदान  यह  हे

 कि

 यदि  हम  विवाह-विच्छेद  की  manta
 मिलना  अगर  वह  खुशी  से  साथ

 हें  तो  वह  किसी  सिद्धान्त  पर  आघारित

 रहना  चाहें  लेकिन  अगर  वह

 पांच  वर्ष  के  पहले  हਂ  अलग  होना
 हैं  अथवा  नहीं  ।  हमें  खण्ड  २७  में

 दिए  गए  कारणों  की  जांच  करनी  होगी  ।

 क्योंकि  इंस  प्रकार  वह  एक  दूसरे को
 विवाह  जीवन  की  एक

 amar  होने  से  बचा  सक  उन
 अविच्छिन्न  वस्तु  होती  हे  किन्तु  यदि  पति

 को  इस  का  मौका  क्यों  न  दिया  जाए  ॥

 ै  पत्नी  में  से  कोई  भी  एक  व्यक्ति  दूसरे
 क्लास ४  में  लिखा  किः  शादी  किन

 किन  अवस्थाओं  में  होगी  ।  वहां  कोई  भी
 के  साथ  निर्देयतापूर्ण  व्यवहार  कर  उसे

 साथ  रहने  के  लिए  विवश  करता है  तो
 समय  की  अवधि  नहीं  दी  हुई  इसलिए  समाज को  विच्छेद  की  अनुमति दे

 देनी
 केवल  विवाद-विच्छेद  के  लिए  पांच  वर्ष

 चाहिए  |  इसका  तात्पर्य  यह  हुमा  कि
 रखना  ठीक  नहीं  है  ।

 विवाह-विच्छेद  के  मामले  में  याचक  वह

 पक्ष  होना  चाहिए  जिसके  साथ  अनुचित इस  के  अग
 आप  इस  कानून की

 धारा

 २८  पर  गौर  कीजिये  ।  वहां  दिया  हे  कि  व्यवहार  किया  गया हे  और  जो  निर्दोष  है  ।

 तीन  वर्ष  के  अन्दर  विवाह-विच्छेद  का  इसी  कारण  उसके  प्रति  हमारी  सहानुभूति

 रहती  है  और  तभी  विवाह-विच्छेद  की
 दावा  नहीं  हो  सकता  ।  इस  बीच  में  पुरुष

 यदि  ऐसा  है  तो
 ऐन्ट्री  करता  लेकिनਂ  तीन  वो  तक  अनुमति  दी  गई  हैं  ।

 पत्नी  घर  में  बैठी  रहे  और  सब  बातों  को
 पारस्परिक  सम्मति  वाला  विच्छेद  समाप्त

 देखती  रहे  ।  यहां  तीन  वह  क्यों  रक्खा  हो  जाता  क्योंकि  यदि  दोनों  हो

 गया है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आता
 विच्छेद  के  लिए  कहते  हें  तो  इसका

 लीजिये  fe  शादी के  बाद  तात्पयं  यह  होगा  कि  विवाह  अविच्छिन्न

 दम्पति  में  प्रेम  भाव  नहीं  एक  दूसरे  संस्कार  नहीं  है  ।  यदि  खण्ड  २७  के

 में  विश्वास  नहीं  तो  वह  जिस  वक्त
 झा धारों में  से  केवल  को  छोड़  कर

 चाहें  दावा  कर के  अलग  हो  यह  aa  met  की  जांच  करें  तो  सभी

 आधार  ऐसे  मिलेंगे  जिनसे  याचक  को रखना  चाहिए  ।  दोनों  चीजों  अर्थात्  धारा

 २७ व  २८  को  आप  साथ  रख  कर  चट  |  कोई  मतलब नहीं  ।  इन  सभी  कारणों

 अर  में  अनुरोध  करूंगा  कि  जो  भी
 में  प्रतिविवादी  का  दोष  होता है  और

 याचक  निर्दोष  ।  इसीलिए  विवाह-विच्छेद माननीय  सदस्य
 बोलें  वह  दोनों  बातों  को

 साथ  रख  कर  बोलें  ।  इस  प्रकार  हमਂ  के  लिए  अभिमान  स्वीकार  कर  लिया

 ज्यादा  बुद्धिमत्ता  के  साथ  विचार  कर  जाता है  ।  कहा  यह  जाता  है  कि  विवाह

 सकते  ga  कोਂ  सोचना  चाहिए  कि  एक  समझौता  पारस्परिक  सम्मति
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 सी०  सी०

 के  आधार  पर  इसको  तोड़ा  भी  जा  नहीं  हैं  ।  मान  लीजिए  fe  अन्त  में

 सकता  ह  ।  निस्सन्देह  यह  समझौता  अवश्य  तथ्यों  से  पता  यह  लगता  हैं  कि  वे  दोनों

 होता  है  जिसका  तात्पर्य  ag  होता  है  कि  मिले  हुए  थे  maa  खारिज  कर

 इसको  स्वीकार  करने  के  किसी  पर  दी  जानी  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  यह

 ह ैकि  जब  आप  पारस्परिक  सम्मति पर जोर  नहीं  सकता ।  हां  यह

 बात  श्रावक  हैं  कि  यह  समझौता  जीवन  विच्छेद  के  लिए  अनुमति  दे  हें  तो  जान

 भर  के  लिए  किया  जाता  हैं  ।  बूझ  कर  आपको  एसा  करना  चाहिए  ।

 यदि हम  विवाह  को  अस्थायी  बनाना

 श्री  वेंकटरामन :  जी  नहीं  ।
 चाहते  हैं  तो  बड़े  सोच  विचार कर  ऐसा

 करना  चाहिए  |
 श्री  सो ०  सी ०  आप जी  नहीं

 कह  करे  तो  विवाह  के  विचार  को  समाप्त  प्रस्तावित नए  खण्ड  २७  के

 कर  रहे  हैं
 |  यह  कहना  अतालीक़  होगा  wee

 हें
 यदि  कोई  अथवा  पत्नी  एक

 किः  विवाह-विच्छेद  एक  पक्ष  के  अनुरोध  दुसरे  से  एक  वर्ष  रहते

 से  नहीं  हो  सकता  ।  आप  fray  व्यक्ति  मान  लीजिए  fe  पत्नी  अपनी

 को  किसी  दूसरे  व्यक्ति  के  साथ  रहने  के  इच्छा  से  नहीं  वरन्  पति  स्वयं  ही  अलग

 लिए  विवश  क्यों  हैं  ?  इस  विच्छेद
 रहने  लगता  है

 ।
 तो  यह  कहना  सही  तो

 के  लिए  न्यायालय  शरण  क्यों  लेते  होगा कि  वे  अलग-प्लग रह  रहे  हें  किन्तु

 कारण
 है

 कि  विवाह
 केवल  दो  पारस्परिक  सम्मति  से  नहीं  ।  दूसरी  बात

 पक्षों  के  बीच  ही  चीज  न  हो  कर  वरन  यह  है  कि  वे  एक  साथ  नहीं  रह  सके  हें
 ।

 समाज से  भी  सम्बन्ध रखता  है  और  इसमें भी  दोनों  अप्रसार  होकर

 उसका  सामाजिक  महत्व भी  है  ।  अत  केवल एक  का  ही  हो  सकता है  ।  हो

 विवाह-विच्छेद  at  अनुमति  देने  से  पूर्वे  सकता  है  कि  पति  अपनी  पत्नी के  साथ

 समाज  सम्मति  लेनी  भी  आवश्यक  न  रहना  चाहता  इस  कारण  वे  एक

 होती  है  ।  अन्यथा  आप  tan  विवाह

 पंजीयक  को  सुचित  कर  सक  हे ंकि  में  पत्नी  को  किन्तु  पति  को  निस्सन्देह

 अपने  पारस्परिकਂ  सम्मति  से  ही  विवाह-विच्छेद  के  लिए  न्यायालय  में

 विच्छेद कर  लिया  हें  ।  न्यायालय  की  शरण  जाने  का  अघिकार  प्राप्त  चाहिए  ।

 लेने  की  आवश्यकता  इस  कारण  पड़ती  मान  लीजिये  कि  उन्होंने  परस्पर  निश्चय

 है  कि  न्यायालय  समाज  का  प्रतिनिधित्व  किया  है  कि  विवाह  को  तोड़  दिया  जाये

 करता  है  जिसे  इस  बात  सेਂ  सन्तुष्ट  होना  किन्तु  पारस्परिक  सम्मति  डरा  धसका  कर

 पड़ता  है  कि  यह  मामला  ऐसा है  जिसमें  और  क्रूरता
 का  व्यवहार  कर  के  भी  प्राप्त

 विच्छेद की  अनुमति  जानी  चाहिए  ।  की  जा  सकती  हैं  ।
 मेरी  राय

 में  इस

 इसके  अनेक  समाज  से  सम्बन्धित  को  आज्ञा  नहीं  दी  जा  सकती  ।  जो  पति

 निकल  हैं  ।  इसी  कारण  विवाह-विच्छेद  या  पत्नी  तलाक  लेना  वह  दूसरे  का

 विधि  में  इस  बात  की  व्यवस्था  की  गई  जीवन  इतना  दूभर  कर  सकता है  या
 सकती

 है
 कि

 दोनों  पक्षों  को  खाकर  यह  है  कि  दूसरे के  लिए  ani  सम्मति
 देने

 कहना  पड़ेगा  कि  श्रापस  में  मिले  हुए  के  सिवा
 कोई  चारा

 न  रहे  और  जो
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 पति  या  पत्नी  एक  दूसरे  को  धमका  सकते  रखना  चाहेंगे  जिस में  एक  पक्ष  शभ्रत्थाचार

 वे  इस  बात  का  भी  प्रबन्ध  कर  सकते  करने  या  पीड़ा  देने  का  दोषी  हो  या

 हें  कि  इस  को  या  दबाव  विकृत-चित्त हो  ?  मेरे  विचार  में  कोई भी

 न्यायालय  के  समक्ष  प्रकट  न  हो  ।  मेरा  नहीं  कहेगा  कि  ऐसे  विवाहों  को  जारी

 निवेदन  है  पारस्परिक  सम्मति  द्वारा  रखा  जाये  |  विवाह  आखिर  सुख  क

 विवाह-विच्छेद  विवाह  के  विचार  का  ही  प्राप्ति  के  लिए  एक  साझेदारी  यदि

 खंडन  करता  है  ।  इसलिए  में  संशोधन  सुख  की  प्राप्ति  न  हो  at  यह

 ९७  और  uo  को  स्वीकार  नहीं  कर  साझेदारी तोड़  देनी  afer  क्या  श्राप

 सकता  |  चाहेंगे कि  एक  पक्ष  दूसरे  के  साथ

 में  केवल  एक  बात  और  कहना  चाहता
 जिसे कोई  घृणित  या  नतीज  रोग

 रहता  रहे  ?  क्या  श्राप  चाहेंगे  कि  कोई
 हूं  और  वह  यह  है  विवाह-विच्छेद

 ऐसा  विवाह  जारी रहे  जिस के  एक
 विधि  एक  सी  होनी  चाहिए  ।  अन्यथा  इस

 पक्ष का  बहुत  देर  से  कुछ  पता ही  न का
 परिणाम  यह  कि  खंड  १५  को

 हो  ?
 में  आप  से  ये  प्रश्न  पूछता  हूं  और

 बहुत  दुरुपयोग
 किया  जायेगा  ।  यदि  आप

 नें  इस  विधेयक  में  पारस्परिक  सम्मति  से  आप  से  कहता  हूं  कि  आप  मानवता के

 विवाह-विच्छेद  को  अनुमति  दे  दी  किन्तु
 दुष्टिकाण  से  इन  पर  विचार  करें  ।

 हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद  विधेयक
 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  क्या

 में न  तो  कोई  भी  व्यक्ति  अपना
 आप  का  अभिप्राय  यह  है  विवाह

 विवाह  इस  विधेयक  के  रंगत  रजिस्टर
 छोटी  छोटी  बातों  पर  तोड़  दिया  जायें  ?

 करा  कर  तलाक  ले  सकता  है  ।  इसलिए

 दोनों  विधेयकों  में  एक  जेसे  उपबन्ध  होने
 श्री  डी०  सो०  शर्मा :  समय  की

 चाहिएं  |  अवधि  इस  प्रकार रखी  गई  है  कि  इन

 छोटी  छोटी  बातों के  कारण  विवाह न
 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  तोड़ा जा  सकेगा

 में  इस  खंड  पर  एक  साधारण  मनुष्य  की

 दृष्टि  से  विचार  करूंगा
 ।

 इस  दृष्टि  पारस्परिक  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद
 से  देखो  तो  मालूम  होगा  कि  तलाक

 के  बारे  में  उन  माननीय  सदस्यों

 लेना
 को£

 झासान  काम  नहीं  है
 ।

 जो  यह  समझते  हें  कि  यह  सम्मति  डरा

 के  सम्बन्ध  धर्म  के  max  धमका कर  ली  जा  सकती  यह  पूछता

 पर  बहुत  से  तर्क  दिये  गये  हें  ।  में  आप  हूं  कि  यदि  पति  क्रूर है  और  att

 से  कुछ  पूछता  हूं  ।  क्या  आप  ऐसे  पत्नी से  क्रूरता  का  व्यवहार कर  के

 विवाह को  जारी  रखना  चाहेंगे  जिस  में  विवाह-विच्छेद  सम्मति  प्राप्त  कर

 पति  पत्नी  में से  कोई  भी  व्यभिचारी हो  ?  सकता  तो  वह  उस  से  सब  कुछ  करवा

 आप  अवध्य  उस  विवाह  को  तोड़ना  चाहेंगे  |  सकता है  और  उस  पत्नी को  ऐसे  पति

 में  पूछता  हूं  क्या  ऐसा  विवाह  जारी  रहना  के  साथ  नहीं  रहना  चाहिए  ।  इसी  तरह

 चाहिए  जिस  एक  पक्ष  ने  दूसरे  को  यदि  पत्नी  कूर  तो  पति  को  उसके

 छोड़  दिया  हो  या  कोई  दण्डनीय  अपराध  साथ
 नहीं  रहना  चाहिए ।  में

 समझता

 किया हो  ?
 क्या  आप  ऐसा  विवाह जारी  हूं  कि  यह  खंड  पति  पत्नी  दोनों

 को
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 से  बचाता  है  ।  इस  का  दुरुपयोग  अब  में  विकृत  चित्त के  स-बन्ध  में

 करना  बहुत  कठिन  है  ।  इस  से  विवाह  संशोधन  संख्या  ४११  को
 लेता  हूं

 ।
 मान

 का  सम्बन्ध  वैसे  ही  पक्का  किन्तु  लीजिये कि  व्यक्ति  पागल है  यथा

 दुखमय  जीवन  बिताने  ae  पक्षों  को
 मूढ़  है  और  उसका  इलाज  उचित  रूप  से

 छुटकारा  मिलेगा ।  नहीं  FAT  इस  आधार पर

 विच्छेद  की  ara  दे  देनी  चाहिए  ।  उस
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी में

 विवाह-विच्छेद  सम्बन्धी  उपबन्ध  का  सामान्य
 ह

 का  इलाज  समाज  सरकार  को  करना

 रूप  से  समर्थन  करता  हूं  किन्तु  में  कुछ  चाहिए  ।  यदि  उस  का  उचित  इलाज न

 हुआ  at  विवाह  न  तोड़ना  चाहिए  ।
 उपखंडों  के  बारे  में  एक  दो  बातें  कहना

 चाहूंगा ।  सब  से  पहले  में  उपखंड
 इलाज के  बाद  भी  पुरुष  याਂ  स्त्री

 को  लेता हूं  जो
 कि  जारता के  बारे  में

 ठीक  न  तो  विवाह-विच्छेद  की  आज्ञा

 श्राचायें  कृपलानी  ने  कहा  था  कि  दे  देती  चाहिए  |

 शब्द  के  बाद  कार्यਂ  we  जोड़  देने  ~

 चाहिएं  ।  जारता के  एक  ही  को
 अन्त  में  पारस कि  सहमति  के

 बारे  में  कुछ  शब्द  चाहूंगा |  कुछ विवाह-विच्छेद  का  आधार  बना  लेना

 युक्ति  युक्त  नहीं  है  ।  कई  बार  एस  होता
 सदस्य  इस  के  विरुद्ध  हें  और  इसे  क्रांति

 कारी  समझते  में  समझता हूं  कि  यह
 है  कि  व्यक्ति  यह  नहीं  समझ  सकते  हैं  कि

 ऐसे  डकार  का  क्या  परिणाम  होगा  ।  कुछ
 बिलकुल  युक्तियुक्त  है

 ।
 में  समझता हूं

 अवस्थाओं  में  कुछ  स्त्रियां  जिन्हें  अपने
 कि  रतिज  रोग  या  अन्य

 mat  तलाक  देने  की  तुलना  में पतियों  से  बच्चे  नहीं  हो  अन्य

 पारस्परिक  सम्मति  के  आधार  पर  तलाकਂ
 पुरुषों  के  पास  जाती  इस  में  अपराध

 या  कोई  भावना  नहीं  होती ।
 देना  कहीं  है  |  यदि  पक्ष

 दूसरे  के  साथ  नहीं  रहना  चाहता  और  दोनों
 अप  ऐसी  अवस्था  में  विवाह-विच्छेद

 की  आज्ञा  देंगे  ?  मेरे  कहने  का  अथ  यह
 पृथक  होने  पर  सहमत  तो  उन्हें  बजाय

 इसके कि  कि  कोई  wer  अपराध
 है  fe  जब  तक  जारता  पूर्णतया  सिद्ध  न

 तलाक  दे  चाहिए  ।
 हो  इसे  विवाह-विच्छेद  आधार

 नहीं  बनाना  चाहिए |
 श्री  पाटनकर  में  राज्य से

 eta  शब्द  के  बारे  में  भी  कुछ  आया  हूं  जहां  पिछले  पांच  वर्षों  से  अटूट

 स्पष्टीकरण  की  आवश्यकता  में  यह  धार्मिकਂ  विवाह  की  कोई  प्रथा  नहीं  है  और

 जानना  चाहूंगा  कि  किस  प्रकार  की  क्रूरता  न  ही  में  इसका  समान  चाहता

 को  विवाह-विच्छेद  का  आधार  माना
 हूं  ।  आप  खंड  २७  के

 उपखंड  (२) की
 जायगा  ।  मेरी  राय  में  केवल  ओर  ध्यान  दीजिये  ।  स  में  कहा  गया

 ऋऋरताः  इसी  क्रूरता  को  जिस  से  पति
 सकी

 था  पत्नी  के  wat  को  गम्भीर  चोट

 ci
 पहुंचे  और  जो  कि  साधारण  रीति  से  ar

 *
 *  *

 *  *
 वादी से  एक  वर्ष  या  इससे  अधिक

 सरा  रण  समय  में  ठीक  न  समय  से  अलंग  रहा  है  यां  पक्ष एक  दुसरे

 वि  it  विच्छेद  क  मानना  चाहिए
 !  के  साथ  रहने से  इन्कार  करते  हें  और
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 पारस्परिक  सम्मति  &  विवाह  तोड़ना  तो  कुछ  बात  बन  सकती  थी  ।  किन्तु  मन्ने

 तो  मूलਂ  उपबन्ध  पर  ही  आपत्ति  हूं  ।
 चाहते  हें

 खंड  स्थिति  के  सुधारन  का  जो

 मुझे  दाऊद पर  बहुत  आयें  प्रयत्न  किया  गया  है  वह  निदेशक  ही  होगा

 हुआ  है  ।  इस  शब्द  a  विवाह  की  सब  क्योंकि  यह  किस  प्रकार  सिद्ध  हो  सकेगा

 पवित्रता  जाती  रहती  है  ।  लीजिये  कि  दूसरे  पक्ष  की  सम्मति  कपट

 एक  पति-पत्नी  किसी  छोटी  सी  बात  पर  इत्यादि  द्वारा  नहीं  प्राप्त  गई  है  ।

 लड़  पड़ते  हें  और  अलग  रहने  का  निर्णय  पति  की  स्थिति  ही  कुछ इस  प्रकार  की

 करते  हें
 ।

 हमें  कितन  ही  नवयुवकों  के
 होती  है  कि  अनुचित  प्रभाव  को  टाला  नहीं

 ऐसे  प्रकरण  ज्ञात  हू  कि  पति  पत्नी  में  जा  सकता |
 सा  झगड़ा हुआ  कि  पत्नी  अपने  मौके

 मुझे  बम्बई  के  अधिनियम  के  बारे  में
 को  चल  दी  और  पति  अपन  मां  बाप  के

 यहां  पहुंच  गया  ।  हमें  इन  भयंकर  परिणामों  अनुभव  है  ।  अभी  एक  महीना  हुआ  बम्बई

 को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  पारस्परिक
 राज्य  का  एक  गंवार  कृषक  अपनी  पत्नी

 को  साथ  लेकर  मुझ  से  मिलने  आया  ।  वह सम्मति  विवाह-विच्छेद  का  उपबन्ध

 एक  अत्यन्त  संकटपूर्ण  उपबंध है
 ।  इसका  दूसरा  विवाह करना  चाहता  था  और  कहता

 था  कि  उसकी  पत्नी  इस  बारे  में  उससे
 उपयोग  अधिकतर  पति  द्वारा  किया

 सहमत  है
 ।

 यह  तो
 आप  समझ  ही  सकते

 जाएगा  क्योंकि  स्त्री  आर्थिक  दृष्टि  से  अभी

 सौ  ag  तक  पराधीन  ही  रहेगी  ।  हैं  कि  ऐसे  मामलों  में  पत्नी  सहमति

 किस  प्रकार  ली  जाती  है  ।  में  ने  उसे

 उत्तर  दिया  कि  पहली  पत्नी  के  होते  ऐसा श्री  वेंकटरामन  ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत

 किया  किन्तु  एक  गलत  बात  पर  इतना  होना  असम्भव है
 |  किन्तु  यह  ऐसा

 आग्रह  क्यों  जा  रहा  है  ?  इस  अधिनियम  ह  जो  बम्बई  के  अधिनियम  को

 प्रकार  की  चीज़  किसी  भी  विधान  में  नहीं  निदेशक  बना  सकता  है  |

 होनी  चाहिये  |  बम्बई  विवाह-विच्छेद

 अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  गत  पांच  वर्षों
 किसी  भी  दृष्टिकोण  से  देखा  जाए  यह

 उपबन्ध  अनुचित  प्रकार  का  है  ।  में
 में  किसी  कठिनाई  का  अनुभव  नहीं  हुआ

 है  ।  में  समझता हूं  fe  यह  पारस्परिक
 विधि  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे

 सम्मति  सम्बन्धी  खंड  प्रवर  समिति  द्वारा
 इसे  स्वीकार  न  करें  ।  हमें  संस्कार बद्ध

 विवाह  को  छोड़कर  एक  इस  प्रकार  के

 नहीं  गया  था  अपितु  यह  राज्य  सभा

 का  सुझाव  है  ।  एक  संशोधन  इस  आदाय
 विवाह  की  ओर  नहीं  जाना  चाहिये  जिस

 का  कुछ  भी  अथ  नहीं  होगा
 ।

 का  रखा  गया  है  कि  दोनों  पक्ष  जिला

 न्यायालय  में  इस  आधार  श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  संसद

 विच्छेद की  याचिका  दे  सकते ह  कि  वे  में  पहली  बार  ही  ऐसा  हुआ  ह  कि  भिन्न

 एक  at  अथवा  उस  से  अधिक  समय  से  भिन्न  दलो ंके  १२.  सदस्यो ंने  एक  ही

 अलग  रह  रहे  हैं  ।  में  नहीं  समझता कि  इस  संशोधन  प्रस्तुत  किया  ह्  जिसमें  उपखंड

 उपबन्ध  से  स्थिति  किस  प्रकार  सुधर  अर्थात्  सम्मति  द्वारा  विवाह-विच्छेद

 सकती  है  ।  यदि  यह  wee  होते  कि  पक्षों  को  निकाल  देने  के  लिए  कहा  गया

 ने  इक  रहने  से  इन्कार  कद  दिया  है  यदि  सिद्ध  उपखण्ड  पारित  कर  दे
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 एन०  सी०

 तो  यह  उचित  नहीं  होगा  ।  में  ने  अपने  कर  विवाह-विच्छेद  के  परिधान  का  यह

 उत्तरदायित्व  को  समझते  हुए  राज्य  सभा
 मूल  सिद्धान्त है  परन्तु  यहां  कहा  जा

 के  कार्य  पर  टीक-टिप्पणी  की  थी  ।  रहा  है  कि  यह  भी  एक  आधार  होना

 यह  प्रतिगामी  खंड  हू  और
 चाहिये  ।  आखिर  यह  एक  पवित्र  बन्धन

 चाहे  श्राप  इसे  कोई  भी  नाम  इस
 विशेष  विवाह  विधायक  में  बहुत

 दारारतपू्ण  उपबन्ध  होगा  ।  बिना  लोगों  का
 बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  समाज

 का  विनाश न  a  परिवारिक  जीवन
 मत  जाने  ऐसा  असाधारण  विधान  बनाना

 नष्ट न  हो  क्योंकि  विवाह  पर  ही
 ठीक  नहीं  है  ।

 भावी  पीढ़ियों  का  भविष्यਂ  निर्भर  करता

 यह  हिन्द  विवाह  आदश के  लिये  हें  ।  उस  भविष्य को  हम  इस  संसद  में

 var  विधान  बना  कर  क्यों  विकृत है  ।  यह  भारत  के  स्वभाव
 ~

 तथा  स्वधर्म  के  विरुद्ध  पांच  हज़ार  कर

 वर्ष  में  जो  सामाजिक  प्रणाली  उन्नत  हुई  सम्मति  द्वारा

 हैं  उसे  यह  नष्ट  कर  देगा  ।  न  तो  इस
 विच्छेद  से  कुछ  दिनों  अथवा  .  मास  के

 सभा  को  और  न  राज्य  सभा  को
 fot  विवाह होने  लगेंगे  ॥  इस  देश  में

 कार  है  कि  वह  जनता की  इच्छा
 पत्नी  की  सम्मति  प्राप्त  करना  कठिन  नहीं

 जाने  और  उससे  पूर्ण  प्राधिकार  प्राप्त

 किए  इस  खंड  को  रखे  ।  सव-प्रभुत्व-सम्पनन
 हैं॥  इस  देश  की  स्त्रियों  की  आर्थिक

 स्थिति  को  जानते  हुए  ऐसा  करना  उचित

 संसद्  के  प्राधिकारों  मनमाने  ढंग  से
 नहीं है  ।

 प्रयोग  करना  उचित  नहीं  हे  ।

 जिन  देशों  में  विवाह-विच्छेद  की

 रूस  के  सर्वा्धिकार'वादी  राज्य  और
 व्यवस्था  पश्चाताप कर  रहे  हें  और  इस  से

 उसके  कुछ  पुछल्ले देशों  को  छोड़ कर  जहां  सम्बन्धित  नियमों  को  कड़ा  बना  रहे  ह्

 १९४४  तक  ऐसा  कुछ  विधान  किसी  विवाह-विच्छेद  को  घटनाओं  की  गिनती  बढ़ती

 अन्य  देश  में  ऐसा  विधान  नहीं  है  और
 जा  रही है  ।  वहां  भी  इस  प्रकार  का

 विधान  नहीं  है  जिसका  प्रयोगਂ  आप  भारत

 टट
 a संसार  के

 देशों  की  विधि  के  विरुद्ध

 । क  में  करने  जा  रहे  हैं  ।

 सब  ईसाई  देशों की  भांति  दल  में
 ~

 सामाजिक  विधान  बनाते  समय  बड़ी

 विवाह  की  परिभाषा  यह  दी  हुई  हे
 विवेक  और  जनता  की  सामान्य  राय

 पुरुष  और  एक  स्त्री  का  अन्य  सब को  छोड़  जान  कर  कार्य  करना  हमें  समाज

 कर  स्वेच्छा  से  जीवन  भर  के  लिए  की  चेतना  के  प्रतिकूल  नहीं  चलना  चाहिये

 सामान्य  चर्चा  में  मेंने  प्रोक्टर  इस  से  हमारे  अनगिनत  परिवार  बिखर

 का  उल्लेख  किंया था  जिसका  काम  यह
 जायेंगे

 देखना  होता  है  कि  विवाह-विच्छेद
 इस  से  विवाह चिर  काल  तक  नहीं

 दोनों  सहमति  से  हुआ  पाया  टिकेंगे  AIS  उद्देश्य  केवल  काम

 दुरभिसंधि  डरा-धमका  वासना  शान्त  करना  ही  रह  जायेगा  ।.
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 और  हमारे  राष्ट्र  के  आदर्श  जिन  हालतों  में  इसे  तोड़ा  जाये  ।  विवाह  की

 पर
 हमें

 गर्व  है  मिट्टी  में  मिल  जायेंगे  ।  संस्था  को  बनाये  रखने  का  यही  एकमात्र

 इस  खंड  अप
 इन्हे

 खतरे  में  न  साधन है  ।  अन्यथा  इसका  सारा  ढांचा

 बिखर  जायेगा  ।

 कुछ  और  भी  उपबन्ध हैं  जिन  के  बारे में अब  नम्रता पू वंक  सभा  से

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  खंड  को  निकाल  में  में  समझता  हूं  कि  उनकी  ओर  पर्याप्त

 far  जाये  जो*+  से  ध्यान  नहों  दिया गया  हैं  ।  वे  उपखंड

 शरारतपूर्ण  तथा  अ्रसाधारण है है  |  और  में  उन  सदस्यों

 से  सहमत  नहों  हूं  जो  ae  कहते हें  कि
 श्री  टेकचंद  :  म  के

 जारता  के  एक  ही  उदाहरण के  आधार

 निर्माता  को  सादिक  बधाई  देना  चाहता  पर  विवाह-विच्छेद  की  याचिका

 हूं  क्योंकि  इसने  इस  एक  वाक्य  द्वारा
 नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  एक  व्यक्ति

 विवाह  प्रणाली  को  नष्ट-भ्रष्ट  कर  दिया
 न्यायालय में  कहता  हू  कि  मेरी  पत्नी ने

 हैं  समाज  की  धज्जियां  उड़ा  दी  हैं  अथवा  पत्नी  कहती हैं  कि  मेरे  पति  ने  जानता

 और  शिष्टाचार  तथा  नैतिक  जीवन  को

 छिन्न-भिन्न  कर  दिया  है  ।  इस  में  उसे

 करके इस  सम्बन्ध  को  अपवित्र  किया  है
 उसे  उत्तर  मिले  कि  ऐसा  करने

 पर्याप्त  सफलता  मिली  |
 पर  कायंवाही  की  जायेगी  तो  इससे  बढ़

 श्री  बिस्वास  :  मेरे  विचार में  अप
 कर

 दुःखदायक  बात  और  क्या  हो  सकती

 खंड  के  बारे  में  कह  रहे  हें
 ?  हू  |

 एक  माननीय  सदस्य
 :  नहीं  खंड  २८  में  याचिकाओं पर  जो  रोक

 खंड  के  बारे में  ।  लगायी  गई  है  में  उस  से  सहमत  हूं  परन्तु

 उपखंड
 पर  लागू  करने  से  यह  बड़ा

 श्री  ears  :  इस  प्रकार  का  नियमਂ
 युक्त  सा  लगेगा  तीन  तक  अपने  साथी  की

 में  ने  कहीं  नहीं  देखा  ।  खुली  छूट दे  कर  जारता  का  अपमान  सहना  पड़ेगा  ।  यदि  किसी

 भी  विवाह  की  संस्था  में  बनाये  रखने  का  की  पत्नी  अपने  दरार  का  पण्य  करने

 प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।  विधेयक  का
 लगती है  तो  न्यायालय  यह  कहने  के  लिये

 उद्देश्य  एक  विवाह  बतला  कर  परोक्ष  रूप  विक्
 गा

 कि
 तीन  वर्ष  तक  तुम्हें  इसਂ

 से  बहुपति त्व  और  एक  पत्नी  विवाह  की

 प्रथा  जारी  की  जा  रही  जब  तक
 से  छुटकारा  नहीं  दिलाया  जा  सकता  और

 उसे  वह  सहन  करना  पड़ेगा  ।  इसी  प्रकार

 खंड  एक  स्त्री  wet  पति  को
 पत्नी  को

 भी
 पति  का  दुराचार तीन  वर्ष

 जितनी बार  चाहे  छोड़  सकती है  ।  क्या  तक  सहन  करना  पड़ेगा  |  इसलिये  यह

 इसे  ही  एक  पत्नी त्व कहते  हैं  ।  वांछनीय  होगा  कि  खंड २७  के  उपखंड

 विधि  की  नीति  इस  प्रकार  की  होनी
 को  खंड  २८  के

 क्षेत्राधिकार  में  न

 लाया  जाय  |

 चाहिये  कि  वह  विवाह  को  दीघंकालीन

 बनाये  और  पति  पत्नी  में  भावनायें  अन्य  खडों  के  बारे  में  pt
 म

 उत्पन्न  करे  कि  वे  मृत्यु  तक  इस  पवित्र  करता  हूं  कि  उन्हें  ठीक  प्रकार  प्रारूपित

 सम्बन्ध  रखें  और
 *
 बहुत कम  नहीं  किया  क्योंकि  उनका  दुरुपयोग
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 किया  जा  सकता  है  ।  उपखंड
 रेलवे  प्लेटफार्मो

 '
 रूसी

 के  अनुसार  उन  व्यक्तियों  ने  सात

 प्रकाशनों  की  बिक्री ay  तक  उत्तर वादी  के  जीवित  होने  के

 बारे  में  कुछ
 न

 सुना  हो  जिन  से  इस  बात  श्री  ato  पी०  नायर

 की  आशा  की  जाती  हैं  ।  तो  केवल  इसी  में  यह  चर्चा ६  सितम्बर  १९५४  को

 आधार  पर  विवाह-विच्छेद  सकता  है  रेलवे  उपमंत्री  दरा  दिये  गये  मेरे  एक

 कि  कुछ  विशेष  लोग॑  इस  बारे  में  नहीं  प्रश्न के  उत्तर  के  धार  पर  उठा  रहा

 जानते  ।  यह  ऐसी  बातें  जिनका  हमें  हूं  ।  मेरा  we  यह  था  :

 कोई  अनुभव  क्योंकि  किसी  देश  ने

 इन्हें  नहीं  अपनाया  ।  इसलिये  यदि
 ७५४  १५

 श्ग्क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करण
 विच्छेद  विधायक  लागू  करना  ही  तो

 बहुत  कम  हालतों  में  विवाह-विच्छेद  की  यह  सच  है  कि
 ~

 रूस  में  मुद्रित व  प्रकाशित
 स्वीकृति  की  जर्बाक  इसके  अतिरिक्त

 कोई  चारा न  हो
 पुस्तकें  कौर  पत्रिकायें  अब  भी

 रेलवे  प्लेटफार्मो  पर  नहों  बेचने

 दी  जातीं  ;  और
 श्री  वेंकटरामन :  श्री  एन०  सी०

 क्या  सरकार  इस  विषय
 चटर्जी  नें  कि  लगभग  १२  सदस्यों

 में  प्रचलित  सरकारी  wer  को
 ने  उपखंड  को  निकालने  के  लिये

 शक  ही  प्रकार  के  संशोधन  प्रस्तुत  किये  up  पटल  पर

 रखेंगी  ?”

 हूं  परन्तु  कुछ  लोगों
 F  संशोधन  उपखंड

 ~

 को
 निकाल

 कर
 उसी  प्रकार  की  रेलवे  उपमंत्री  ने  उत्तर  दिया

 कोई  अच्छी  चीज़  रखने के  लिये  थे  ।
 bs

 था  अर्थात् रूस  के  साहित्य  पर

 यदि ae  ae  दिया  बहुत  से  तया  प्रतिबन्ध  लगा  हुमा  है
 |  उन्हों ते

 लोग  इसके  विरुद्ध  तो  क्या  faa
 आगे  कहा  ने  रेलवे  प्रशासन

 को  हिदायतें  जारी  की  हें  कि  वह  अपनी सदस्यों  ने  कोई  संशोधन  प्रस्तुत नहीं  किया

 उन्हें इस  खंड  के  पक्ष  में  समझा  जाये
 ?  पुस्तकों  की  दुकानों पर  प्रवृत्ति यु चक  हत्या

 के  विक्रय  को  निरुत्साहित करे श्री  एन  ०  सी०  चटर्जी
 यह  अनुमान

 गलत  था  ।  अब  में  संशोधन  स०  ९७  की  खेद  है  कि  यह  बताना  जनहित

 ओर  आता  हूं  जिसकी  मेंने  पूर्वसूचना  में  नहीं

 दी  हैं  जैंसा  कि  उत्तर  में  स्वीकार  किया

 गया है  सरकार  द्वारा की  गयी  कार्यवाही

 सभापति  महोदय  :  क्योंकि  माननीय  कई  प्रकार  से  गलत  है  we  ही  में

 भारत  ने  रूस  के  साथ  एक  व्यापारिक
 सदस्य  एक  नया  विषय  ७ श्रारम्भ कर रहे कर  रहे

 हैं  शौर  पांच  बज  चुके हें  इस  लिये  में
 करार  किया है  |  ted  मंत्रालय  द्वारा  इस

 उन  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  कल  भ्र पना  करार  का  उल्लंघन  किया  गया  है  ।

 भाषण जारी  रखें  ।  at  हम  am  घंटे  व्यापारिक  करार  में  कहा  गया  है  कि

 की  चर्चा  करेंगे  ।  दोनों  सरकारें  दोनों  देशों  के  व्यापारिक
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 सम्बन्धों  को  समता  और  पारस्परिकਂ  लाभ  पत्रिकाओं  का  श्रमदान-प्रदान

 के  सिद्धान्तों  के  आधार  पर  दृढ़  बनायेंगी  परन्तु  दूसरा  मंत्रालय  सब  प्रकार  के

 और  उनका  करेंगी  और  जहां  तक  साहित्य  के  विक्रय  को  निषिद्ध  कर  देता

 उनका  नियम  तथा  विनियम  आज्ञा  है  ।  इस  से  शत्रु-भाव  का  पता  चलता

 देंगे एक  दूसरे  देश से  आयात  की  गई
 रेलवे  मंत्रालय  कहता  कि  वे

 वस्तुओं  को  अधिकतम  सुविधायें  देंगी  ।

 प्रवृति सूचक  साहित्य को  प्रोत्साहन  नहीं

 देना  चाहते  ।  परन्तु  में  ने  कल  जो निर्वात  और  आयात  की  जाने  वाली

 वस्तुओं  में  पुस्तकों  पत्रिकाओं  का  पुस्तकें  पुस्तकालय  को  प्रदान  के  लिए

 विशेष  रूप  से  उल्लेख  किया  गया हैं  ।  भेंट  की  आप  कृपया  उन्हें  देखें  तो

 पता  लगेगा  कि  वह  प्रवृत्ति सूचक  साहित्य
 जब  कि  दो  मित्र  सरकारों  ने  पुस्तकों

 नहीं  हें  ।  वह  मैक्सिम  आह्वान
 और  पत्रिकाओं  को  निर्यात  का  करार

 और  लिखो  टालस्टाय  आदि  महान
 किया  रेलवे  मंत्रालय  का  उन  के

 विक्रय  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  करार  के  विरुद्ध
 लेखकों  का साहित्य है  उसी  साहित्य में

 प्रसिद्ध  वैज्ञानिकों  की  भी  पुस्तकें  ये
 बल्कि  यह  उस  करार  को  नष्ट  कर

 देगा
 ।

 सब  रेलवे  क  दुकानों में
 केवल  इसलिए

 नहीं बिक  क्योंकि वे  रूस  में

 यह  कहने  की  बजाय  fe  उन्होंने  लिखी गई

 अमुक  परिस्थितियों  में  ऐसे  आदेश

 उन्होंने  रूस  के  सारे  प्रकाशनों  को
 दूसरे  ओर  रेलवे  की  दुकानों में

 सूचक  करार  दिया  |
 हानिकर  और

 पद  साहित्य  बिकता हैं  ।  वहां

 किसी  देश  के  सारे  साहित्य  को  साहित्य  मिलता हे  जिस  में  डा०  काटजू  को

 प्रवृत्त सूचक  कहना  पागलपन  है  ।  मंत्रालय
 बहुत  अभिरुचि हे  ।  यहां  मेरे  पास  एक

 ने  वह  साहित्य  बचने  की  तो  स्वीकृति  दे  अमरीकन  पुस्तक  ०५७ "बस्ट  डिक्री

 दी  जो  वास्तव में  प्रवृति सूचक हैं  ।  है  ।  इस  में  दस  कहानियां  हें  ओर

 वह  में  बाद  में  बताऊंगा  उन  सब  में  हत्या का  ही  विषय  हे  ।  में

 ऐसी  पुस्तकें  बेचने के  विरुद्ध  कोई
 नें  वहां  से  कुछ  पुस्तकें  अनायास  ही  चुन

 ल
 यह  और  पुस्तक है  जिस

 विधि  नहीं  है  +  हरेक  व्यक्ति  को  अधिकार
 34)

 है  भी  व्यवसाय  करना  चाहे
 का  नाम  कितनी  सुगम  ह

 कर  सकता  है  ।  माननीय  गृह-काय  सभापति  महोदय  :  में  अन्तर्बाह्य  नहीं

 जिन्होंने  arr  के  वाद-विवाद  का  उत्तर  देना  डालना  चाहता  ।  परन्तु में  माननीय
 कृपा  करके  वे  उपबन्ध  बतायें  जिसके  सदस्य  को  याद  दिलाना  चाहता हूं  कि

 said  रेलवे  विभाग  अन्य  कोई
 यह  चर्चा केवल  आध  घंट ेके  लिए है  ।

 प्रशासन  ag  प्रतिबन्ध  लगा  सकता  है ं।  यदि  माननीय  सदस्य  ने  १०  मिनट से

 इस  से  भारत  और  रूस  के  ada
 अधिक  लिए  तो  सरकार  के  लिए  उसका

 पारस्परिक  सम्बंधों  पर  घोर
 उत्तर  देता  कठिन  होगा  |

 पहुंचेगा  ।  एक  मंत्रालय तो  रूस
 के  साथ  श्री  बी०  पी०  नायर  :  में  अधिक

 समय  नही  लूंगा  ।  तो
 में  कह  रहा था
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 श्री  ato  पी०

 का  भागी  नहीं  बनने  देना  चाहिये कि  विश्व  के  महान  लेखकों  की  पुस्तकों

 पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  और  माननीय  मंत्री  बतायें  कि  साहित्य

 झपको  वहां  सब  प्रकार क  '
 पर  कितने  डालर  व्यय  व्यय  जाते

 की  गुंडों  के  अविवाहितों  हें  ।  यदि  आप  किस '  साहित्य  को  जब्त

 की  प्रेम  कामोद्दीपन  साहित्य  तथा  करना  चाहते  हें  तो  ऐसे  साहित्य  को  जब्त

 अत्यन्त  भइ लील  भद्दे  प्रकार  का  कीजिये  |  हमें  यह  स्वीकार  करना

 साहित्य  ।  दूसरी  रूस  की  पुस्तकों  चाहिये  कि  रूस  में  बच्चों के  लिए  जो  साहित्य

 और  पालिकाओं  को  जिन  में  भारतीय  निर्माण  होता  हैं  वह  असाधारण  रूप  से

 कला  आदि  के
 सुन्दर  हू  ।  अमरीका  से  आने  वाला  साहित्य

 लेख  होते  रेलवे  के  ग्र हाते  में  बेचा  जो
 हमारे  बच्चों  को  डाकू  और  लुटेरे  बना

 नहीं  जा  सकता  इंग्लंड  और  अमरीका
 रहा है  ।  यदि  यही  हमारी  आधुनिक

 के  प्रेसों  में  जितना  अश्लील  और  गंदा
 व्यवस्था है  तो  हम  लोकमत के  समक्ष

 तथा  युद्ध  के  लिये  भड़काने  वाला  साहित्य  अपराधी  हें  ।  रेलवे  की  दुकानें  सेकड़ों
 ~

 तैयार  होता  है  उसे  बेचने  की  अनुमति  और  हजारों  पुस्तकों  की  संख्या  में  ऐसे

 परन्तु  शान्ति  के  समर्थक देशों  में  तैयार  साहित्य  का  वितरण  कर  रही  हें  और

 हुआ  शान्ति  का  प्रचार  करने  वाला  साहित्य  यदि  यहीं  हाल  रहा  at  हमारे  लिए

 नहीं  बेचा  जा  सकता  ।  मंत्रियों  को  इस  प्रवाह  को  रोकना  असंभव  हो  जायेगा  ।

 ता वादियों  का  भेस  बनाना  छोड़  देना
 हम  रूस  का  अपमान  करने  वाले  साहित्य

 चाहिये  और  हमें  स्पष्ट  भ्राइवासन  देना  चाहिये  को  क्यों  att  देते  हें  ?  हम  को

 कि  इस  प्रकार  के  भेद-भाव  समाप्त
 क्यों  आने  देते  हें  जो  भारत  के  प्रधान

 कर  feat  जायेगा  |  यदि  आप मंत्रों  का  अपमान  करता  है  ?

 इस  आपत्तिजनक  साहित्य  को  आने  ही
 श्री  जोखिम  आत्मा  :  में

 देना  चाहते  हे  तो  चीन  आदि  देशों  का

 पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  गृह
 भी  साहित्य  आने  ताकि  राजनीति

 मंत्री  ca  के  साहित्य  और  रूस  के  साहित्य
 और  साहित्य  में  संतुलन  किया  जा  सके

 के  बीच  लोहा वरण  डाल  देना  चाहते हें

 उन  क  संतति  और  उन  से  पूर्वे की  संतति

 मिल्टन  दक्सपियर  डिकन्स  और  स्काट  हमें इस  विषय  पर  गम्भीरता से

 के  साहित्य  पर  पी  है
 ।  आज

 की  नई  विचार  करना  afer  ।  यदि  टाइम  जैसी

 पीढी  की  वासना  इत्यादि  पत्रिका  बुक स्टालों  पर  बिक  सकती  हें  तो

 का  साहित्य  मिल  रहा  हे  ।  में  यह  बात  मास्को के  न्यू  टाइम  को  भी  आने  देना

 up.  पिता  क  भावना  से  कह  रहा हुं  ।  चाहिए  ।  हमें  ऐसी  पत्र  पत्रिकाएं  मिलती

 हमारा  बच्चों  के  प्रति  नैतिक  हैं  जिनमें  हमारे  प्रधान  मंत्री  at  और

 और  आध्यात्मिक  गतंव्य  है  कि  हम  उन्हें  हमारे  राजनैतिक  आदर्शों  आलोचना
 ~

 ऐसा  गंदा  साहित्य  न  पढ़ने  दें  ।  में  यह  की  होती है
 ।

 उन  में  पुर्तगाल  का  समर्थन

 बात  एक  एक  मानव  और  एक  होता  और  के  सम्बन्ध  में

 भारतीय  नागरिक  के  नाते  सद्भाव  से  कह  हमारे  पक्ष  का  विरोध  |  यहां  सब

 रहा  हूं  कि  हमें
 अपन  बच्चों

 को
 अपकी
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 हम  यह  चाहते  हैं  कि  इस  प्रकार  का  श्री  कठ  कठ  बसु

 साहित्य  रेलवे  की  दुकानों पर
 आने  are  का  जो  प्राचीन  सहित्य  इंग्लैंड  और

 दिया  डा०  काटजू  FT  अमरीका में  प्रकाशित  अलोता  उसका

 व्यक्ति  जिन्होंने  स्वतन्त्रता  युद्ध  में
 मूल्य  रूस  में  प्रकाशित  होने  वाले  साहित्य

 भाग  लिया  इस  प्रश्न  पर  मौन  हैं  ।  से  चार  हैं  ।  इंग्लैंड  के  प्रकाशन

 महात्मा  गांधी  ने  हमें  कई  बार  का  मूल्य  ११  रुपये  ८  आन  हो  रूस

 टालस्टाय  पुस्तकों  के  सम्बन्ध  में
 के  प्रकाशन का  मूल्य  २  रुपये  १५  अन

 बताया था  ॥  उन्हीं  पुस्तकों  पर
 होता

 है  |
 प्रतिबन्ध  लगाया  जा  रहा  क्या  ऐसी

 पुस्तकों पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जा रहा है  जिन  क्या  मंत्री  महोदय  रूस  की  पुस्तकों

 पर  हमारे  स्वातन्त्र्य  आन्दोलन की  आधार  के  भारत  में  आने  पर  रोक  लगाना  चाहते
 a

 शिला  रखी  गई  थी  और  जिन  में  हमारे  हें
 ?

 afar  और  आध्यात्मिक  आद्य  fed  गये
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 हम  जितना  शीघ्र  इस  लोह-आवरण
 काटजू  )  :

 में  यह  कह  रहा  था
 कि  मेरे

 को  हटा  देंगे  हमारे  लिए  उतना  ही  अच्छा  पास  जो  कुछ  मिनट  उनमें  में  बहुत
 होगा  ।

 गम्भीरता  और  स्पष्टता  पुर्वक  इन  प्रश्नों

 का  उत्तर  प  कि  गये  हैं
 |

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ऐसी  शिकायत  पर--चाहे  वह  किसी  भी

 :
 में  केवल  यह  पूछना  चाहता

 दल  की  ओर  से  हो--मेरी  यह  कहने की

 हूं  कि  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 इच्छा  होती  है  कि  जहां  सब  प्रकार  के

 कि  इस  देश  में  जो  रूसਂ  का  साहित्य  हैं  अध्ययन  पर  लोह-आवरण  और  जहां

 वह  था  तो  aaa  के  सिद्धांतों  की
 कोई  आदान-प्रदान  न  हो  वहां  किसी  भी

 लिपि है  और  रूस  के  समाज  का
 साहित्य  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाता

 यथाथे  चित्रण  और  उन  का  विश्व के
 परन्तु  में  यह  बात  नहीं  कहूंगा

 ।

 मामलों के  प्रति  दृष्टिकोण है  और  या
 रेलवे

 टालस्टाय
 और  गोर्की  की  साहित्यिक  रचनाएं  रेलवे की  दुकान  क्या है  ?

 क्या  उसकी  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगाने
 की  दुकान  को  ठेकेदार  चलाते  छह  सरकार

 में  भेद-भाव  '  भावना  और  उस  सिद्धांत  स्वामी है  ।  सरकार  यह  कह  सकती है

 के  प्रचार  निहित  नहीं  है ं?  कि  अमुक  ma  प्रकार  साहित्य

 बिकना  चाहिए और  अमुक  अमुक  प्रकार

 नं  हीं
 का  नहीं

 ।
 यह  कहना  कोई  युक्ति  ह्

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  (
 है  कि

 वहां  इस  प्रकार सामग्री

 यद्यपि  देशों  के  साहित्य  में  भेद-भाव
 बिकती

 करना  गलती  है  परन्तु  में  जानना  चाहता

 हूं  कि
 क्या  हमारा  साहित्य

 रूस  की  दुकानों  दो  वर्ष  पुत्र  रेलवे  बोड़ें  ने  ये  विशेष

 पर  खुला  बिकता है  ।  यदि  हमारे  साहित्य  अनुदेश  दिये  थे  कि  हानिकर  साहित्य  नहीं

 के  विरुद्ध  wear  की  नीति  हूं  तो  रूस  बेचा  जाना  वह  साहित्य

 के
 साहित्य

 के  विरुद्ध  इस  नीति  में  कुछ  कहीं से  भी
 आये  और  चाहे  वह  भारत  में

 ओचित्य दिखाई  श्वेता  है  ।
 या  विदेश  में  मुद्रित  हो  मेरा  विचार हैं
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 कि  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  रेलवे  बोड़े  को  पुस्तकों  और  भारत  में  मुद्रित  पुस्तकों  का

 वहां  बिकने  वाले  आपत्तिजनक  साहित्य  रूस  में  स्वागत नहीं  किया  जाला ।  मेरे

 मित्र  ने  रूस  के  साथ  व्यापार  करार  का
 के  सम्बन्ध में  चाहे  वह  कहीं  भी  मुद्रित gar

 हो  जानकारी  दे  तो  ats  उसका
 उल्लेख  कर  के  यह  कहा  अमुक

 ठीक  आभारी  होगा  ।  aap  बात  करनी  चाहिये  |

 मेंने  कलकत्ते  में  वे  पुस्तकें  देखी  थीं  मेरे  मित्र  प्रायः  भूमि  के  उस  प्रदेश

 जो
 भारत  में  मुद्रित हुई  थीं  और  जिन  में  जाते  रहते  हू  ।

 में  आशा  करता  हूं

 पर  आपत्ति  की  गई  थी  अस्तु  यह  अच्छा  कि  वे  प्रत्येक  ऐसी  पुस्तक को  वहां  खरीदने

 होगा  कि  आप  रेलवे  बोर्ड  को  लिखें ।  का  प्रयत्न  करेंगे  जो  पूंजीवाद  के  पक्ष  में

 और  जमींदारी  के  समर्थन  में  भारत  में परन्तु  युक्ति  यह  है  ।  यह  कहा  जाता  है

 यहां  गला-सड़ा  हुआ  साहित्य  मुद्रित हुई  हो  alt  एसा  प्रयत्न  करेंगे

 सड़ा  हुआ  साहित्य इस  दृष्टि  से  कि  उस  कि  किसी  विशेष  धर्म  की  sear  करने

 में  गुंडागर्दी  और  इस  प्रकार  की  वाली  पुस्तक  वहां  खरीदी  जा  सके ं।

 a  अतएव  यह  कहा  जाता  है  कि  वे  उन  से  कहें  कि  प्रत्येक  पुस्तक  वहां

 बाप  को  हमें  अरपना  साहित्य  भी  बेचने की  पहुंच  _  दीजिये  तैर  वह  सरकारी  दुकानों

 अनुमति  देनी  चाहिये  ।  ऐसे  विषयों  में  तुलना  पर  बिकनी  और  तब  हम  देखेंगे

 नहीं  हुआ  करती
 ।

 उत्तर  में  शब्द  कि  उन्हें  क्या  उत्तर  मिलता  है  ।

 प्रयोग  किया  गया  था  और  जान-बूझ  कर

 प्रयोग  किया  गया  था  ae  सूचक
 श्री  बी०  ato  दास

 क्या  वहू  जानते  तुलसीदास  की
 साहित्यਂ  ati  प्रवृत्ति  सूचक  साहित्य  वह

 रामायण का  रूसी  भाषा में  अनुवाद  हो
 होता हैं  जिस  का  यह  अभिप्राय होता  है

 या  जिस  का  यह  कहने  का  veer  होता हैं
 चुका है  ?

 आक्षेप  डा०  काटजू  :  इस  प्रकार  से  अन् तब धि

 द्वारा--कि  आप  की  शासन  व्यवस्था  गलत  डालने से  कोई  लाभ  नहीं ।  श्री  मुकर्जी

 ae  नहीं  है  और  आप  की  ऐसी  मेरी  बात  समझ  गय  हें  ।  इस  का  कोई

 व्यवस्था  का  अनुसरण  नहीं  करना  उत्तर  नहीं  गया  ।

 यद्यपि  इसे  जनता  पर  जा  सकता

 दूसरी  बात  यह  है
 ।  मेरे  माननीय

 है  ।  परन्तु  यह  हानिकर  है  ।  में  किसी
 श्री  बसु  ने  कहा  कि  देखिये  वे  सस्ते

 पर  आरोप  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  हर  एक

 अपनी  प्रशंसा  कर  रहा  है  ।  हर  एक
 मूल्य  पर  पुस्तकें बेच  रहे  हैं  ;  ये

 लोग

 बड़े  उदार  उन्हें  हमारी
 साथ  साथ  रहना  चाहता  ।  हमारे  सारे

 दलों
 का

 यहीं  ee है  ।
 आपके

 भौतिक  तथा  बौद्धिक  उन्नति  age

 ध्यान  है  जो  वे  पांच  भराने  या  आने
 लियें  अच्छा  सकता  है  i  यहां  सभी

 में  ऐसी  पुस्तकें  बेच  रहे  हैं  जिनकी  केवल
 प्रकार  के  सदस्य  हें  |

 छपाई  पर  ही  पांच  रुपये  व्यय  होते  हैं  ।
 हो  सकता है  यह  अन्य  लोगों

 के  लिये

 nn
 अच्छा

 न
 हो  ।  आप  को  पुस्तकें  घुनने

 का  जब  कोई  व्यक्ति ९  आते  ||
 स

 दर  से

 समान  अधिकार  है  ।
 a

 अमरीका  में  मुद्रित  मुझे  ऐसी  दस  लाख '  पुस्तकें  ot  ay
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 प्रस्ताव  करता  हैं  जिन  की  किसी  भी  जगह  डा०  काटजू  :  में  सदा  इस  किराम

 ५  रुपये  के  लगभग  लागत  जाती  तो  पर  पहुंचा  हूं  कि  wa  विरोधी  पक्ष  के

 स्वाभाविकता  मेरे  मन  में  कुछ  सन्देह  लोग  चिल्लाते  तो  बात  ठीक  होती  है

 होता  है  ।  में  एक  प्रश्न  पूछता  हूं  जिसके  भर इस  से  उन्हें  चोट  wats  यद

 उत्तर  की  मुझे  आशा  नही ंहै
 ।  उससे  मेरे  माननीय  मित्र  यह  सोच  कर  चुप-चाप

 प्राप्त  धन  कहां  जाता है
 ?  मुझे  बताइये  |  a  रहते  कि  sto  काटजू  ने  एक  यु  क्त

 नन्
 इस  विषय  में  मेरे  सामन  gs  हुए  मित्र  दी  जोकि  एक  वकील  बात

 zr
 ए  कि  वहू  घन मुझ  से  अधिक  जानते  श्र  होती  ।  यदि  उन्हें  क्रोध  आता

 कहां  जाता  है  ।  तो  इस  का  अर्थ यह  है  कि  वह  बात  काफी

 डा०  राव  TST TES  1.0
 ठीक  है  और  चिल्लाने  के  अतिरिक्त  उनके

 a  पात  और  कोई  उत्तर  नहीं  है से  पूछिये  ;  यट  रूस  को  जाता  ह  |

 सभापति  महोदय  :  इस  प्रकार  की  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :

 अन्तुर्बाधा  ठीक  नहीं  है  ।  सूचना  के  हेतु  में  पूछना  चाहती

 हूं  ।  क्या  हम  यह  समझे  fe  माननीय
 ~

 Sto
 काटजू

 :  आपने  मेरे  दस
 म  गृह-कार्प  मंत्री  gel  से  यह  नहीं

 से  दो  मिनट  नष्ट  कर  दिये  |  लगा  सके  कि  यह  घन  कहां  जाता  हूँ  ?
 च

 क्या वह  यहां  खड़े  हो  कर  यह  कह  हैं
 थी  एच०  एन०  मुकर्जी

 :  कि  उन्होंने  इस  बात  का  पता  नहीं  लगाया

 में  एक  औचित्य  प्रत  पूछना  चाहता  हूं  ।
 है  कि  यह  धन  कहां  जाता  यद्यपि

 क्या  इस  प्रकार  प्रश्न  पूछ  कर  हमसे  उत्तर  खुले  रूप  में  सौदे  au  हें  at

 की  aa  न  करके  नि  द्यूत  रूप  से  यह  नीय  मत  रूप  से  लेखा-पुस्तकें  रखी  जाती
 नि may  लगाना  ठीक  है  fe  इस  बिक्री  से  तो  उन्हें  त्यागपत्र  दे  देना  चा  हमें  ।

 प्राप्त  धन  को  हम  स्वयं  ले  लेते

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  का  श्राप
 डा०  काटजू  में  विस्तार  में  जाना

 बिल्कुल  झूठा  कौर  नहीं  |  किन्तु क्या  में  माननीय

 मित्र  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  से  यह  कह जनक है  ।

 सकता हं  कि  वे  मेरे  कमरे  में  आयें  ak

 सभापति  महोदय :  यदि  प्रश्न  पूछा  में  उन्हें  दरपे  क्षेत्र  जानकारी  दे  दूंगा  ।

 जायें  उसका  कोई  उत्तर  न
 यें  )

 तो  वह  अनुमान  लगा  कर  जो  चाहें  कह
 सभापति  महोदय  अब  4-30  बज

 सक  ह
 चूके  हें  कौर  सभा  पथ  गत  होती है  ।

 श्री
 एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  हम  इम  के  पड़ जात  लोक

 से  यहं  बताने  की  aren  की  सकती  १६  १९५४  के  ग्यारह  बजे  तक

 है  कि  अमूक  धन  कहां  के  ए  स्थगित  हुई  ।

 en  ee  om  eer ae
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